
Режиссер Геннадий 
Тростянецкий представляет 
мюзикл «Белый. Петербург» 
по мотивам романа 
Андрея Белого с музыкой 
Георгия Фиртича

ТОЛЬКО В «РГ» Цифровой «тайник» у нотариуса позволит 
безопасно хранить архивы семейных документов

Тайная канцелярия

Ирина Краснопольская 

В
первые в истории столько 
людей оказались в самои-
золяции. И многие, как вы-

яснилось, совершенно не готовы 
к такому повороту. Скандалы, 
психозы… Как справиться со 
стрессом в четырех стенах? Как 
уберечь себя и своих близких от 
нервных срывов? Об этом обо-
зреватель «РГ» беседует с глав-
ным психиатром Москвы докто-
ром медицинских наук, профес-
сором Георгием Костюком.

Георгий Петрович, существу-
ет ли рост психических забо-
леваний во время пандемии и 
самоизоляции?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Да, такое происхо-
дит впервые.. . И нам только 
предстоит узнать, какие психо-
логические последствия таит в 
себе это явление. Сведения, ко-
торые мы имеем сейчас, указы-

вают на обострение проблем, ко-
торые уже существуют у челове-
ка в семье. Например, увеличе-
ние случаев домашнего насилия.

А если говорить о последст-
виях пандемии, то мы пока не 
можем точно сказать, какими 
они будут для пандемии корона-
вируса, зато можем вспомнить 
историю. Мы пережили панде-
мии свиного, птичьего гриппа, 
атипичной пневмонии, которые 
были совсем недавно, 10—20 лет 
назад. Россию эти пандемии не 

коснулись так сильно, как неко-
торые другие страны. Тем не ме-
нее мы можем узнать результа-
ты исследований, проведенных 
в странах, где пандемия была. 
Сейчас часто вспоминают эпи-
демию испанки, случившуюся 
ровно 100 лет назад.

Существуют научные публи-
кации, в которых проводится 
анализ влияния пандемии на 
психическое здоровье. Исследо-
вания рассматривают три ас-
пекта: непосредственные пси-

хологические реакции во время 
пандемии, психические рас-
стройства у заболевших виру-
сной инфекцией и отсроченные 
последствия для нервной систе-
мы и психики.

Если говорить про первый 
аспект, про психологические 
реакции, то можно привести в 
пример исследование, прово-
дившееся во время эпидемии 
свиного гриппа среди жителей 
Великобритании. Опрос пока-
зал, что примерно у 40 процен-
тов людей значительно изме-
нился образ жизни. Формально 
они соблюдали все рекоменда-
ции специалистов: реже выхо-
дили из дома, чаще мыли руки, 
дезинфицировали поверхности. 
Однако при этом они испытыва-
ли высокий уровень тревоги. А 
часть из них обычные простуд-
ные симптомы воспри-
нимала как проявле-
ния свиного гриппа. 

Владислав Куликов

П
резидент Федераль-
ной нотариальной 
палаты Константин 
Корсик сообщил в 
эксклюзивном ин-
тервью «РГ», что у 
граждан в ближай-
шее время появится 
возможность созда-

вать у нотариуса цифровые ар-
хивы своих важных юридиче-
ских и любых других электрон-
ных документов. Соответствую-
щий закон вступает в силу в 
этом году. 

Договор о покупке кварти-
ры, брачный контракт, какие-то 
старые справки, которые лучше 
не выкидывать, так как могут 
пригодиться, и многое другое 
можно оцифровать и сдать на 

хранение нотариусу. Это будет 
своего рода тайник за семью пе-
чатями, куда не проникнет ни 
один хакер: нотариусы пользу-
ются закрытыми от посторон-
них каналами. Ничего не поте-
ряется, ничего не попадет не в 
те руки. 

При этом сам человек в лю-
бой момент сможет воспользо-
ваться своими документами, в 

том числе направить в нужные 
инстанции: нотариусы подклю-
чены к электронной системе 
взаимодействия государствен-
ных органов. Плюс подобные 
нововведения призваны стать 
гарантией защиты граждан от 
мошенничества с недвижимо-
стью и прочего обмана. В целом 
ограничительные меры, прини-
маемые в связи с пандемией ко-

ронавируса, значительно уско-
рили внедрение многих цифро-
вых услуг.

Константин Анатольевич, 
нынешняя ситуация придает 
особое развитие различным 
электронным процедурам. 
Нотариат готовит для гра-
ждан какие-то цифровые но-
винки?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Да. В условиях 
ограничительных мер мы пони-
маем, насколько востребован-
ными в любом случае будут уже 
известные и ожидаемые воз-
можности обратиться к нотари-
усу через интернет, чтобы со-
вершить некоторые нотариаль-
ные действия удаленно, или ди-
станционное удостоверение 
сделок. Но есть и другие новел-
лы. Например, новый закон вво-

дит совершенно новое нотари-
альное действие — принятие на 
хранение электронных доку-
ментов. Уверен, что у этого дей-
ствия большой потенциал, и оно 
будет пользоваться спросом у 
россиян. Сразу уточню, что под 
документом здесь подразумева-
ется не только текстовый файл, 
но и программные коды, фотог-
рафии, видео-, аудио- и любые 
другие файлы. 

Кому и когда может понадо-
биться услуга по хранению 
цифровых файлов у нотариу-
са?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Сей-
час оцифровке подда-
ется буквально все. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Главный психиатр Москвы Георгий Костюк: 
Вирусы могут стать пусковым механизмом многих заболеваний 

В четырех стенах

02
Николай 
Патрушев 
заявил о необ-
ходимости 
создания новой 
молодежной 
политики

02
ЦБ РФ времен-
но разрешил 
банкам выда-
вать ипотеку 
дистанционно

03
Конституцион-
ный суд поста-
новил уточнить 
положения 
закона о госза-
купках

03
Больница в 
Новой Москве 
готовится 
к открытию

05
Федеральная 
налоговая 
служба разъя-
снила порядок 
отсрочек по 
налогам и взно-
сам

06
Во Франции 
нарушителей 
самоизоляции 
штрафуют 
безжалостно 
и по-крупному. 
Спорить — себе 
дороже

ФЕСТИВАЛЬ

В электронном сейфе нотариуса 
личные документы гражданина 
будут под надежной защитой.

А К Ц Е Н Т

Как правило, в условиях самоизоляции 
обостряются те проблемы, 
которые уже существуют у человека 
в семье

А К Ц Е Н Т

Документы на квартиру, договоры 
можно будет оцифровать и сдать 
нотариусу на хранение, это и гарантия 
от мошенничества с недвижимостью

Австралийский доллар 46,7806
Азербайджанский манат 43,4727
Армянский драм** 14,9582
Белорусский рубль 29,8541
Болгарский лев 41,2757
Бразильский реал 14,4404

Венгерский форинт** 22,9120
Вон Республики Корея*** 60,8646
Гонконгский доллар* 95,1252
Датская крона 10,8135
Доллар США 73,7515
Евро 80,7358

Индийская рупия** 97,1507
Казахстанский тенге** 17,1386
Канадский доллар 52,8571
Киргизский сом** 94,7875
Китайский юань 10,4826
Молдавский лей* 41,0872

Новый туркменский манат 21,1020
Норвежская крона* 72,2551
Польский злотый 17,7586
Румынский лей 16,7025
СДР 100,4938
Сингапурский доллар 52,1802

Таджикский сомони* 72,0934
Турецкая лира 11,0355
Узбекский сум**** 76,1188
Украинская гривна* 27,1095
Фунт стерлингов 91,9607
Чешская крона* 29,8964

Шведская крона* 74,3088
Швейцарский франк 76,4185
Южноафриканский рэнд* 41,0100
Японская иена** 68,0459

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.04.20

Евгения Медведева: 
Давайте поможем 
собрать деньги 
для региональных 
больниц

Авианосная группа 
ВМС США проигрывает 
битву с коронавирусом
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РЕТЕЙЛ Торговые сети 
начали устанавливать 
микромаркеты в домах

Еда пришла 
в подъезд

Татьяна Карабут

В условиях серьезного снижения спроса ретейлеры 
ищут способы вернуть покупателей. Одни готовы 
оплачивать такси до своих гипермаркетов, другие ин-
вестируют в установку микромаркетов в подъездах 
жилых домов. 

С 16 апреля «Азбука вкуса» начнет устанавливать 
автоматы с продуктами в подъездах многоквартирных 
домов в Москве. Ранее сеть планировала сосредото-
чить микромаркеты только в бизнес-центрах, но в 
условиях пандемии решила распространить проект и 
на жилые дома. До конца месяца сеть разместит 25 ав-
томатов, до конца года — 125. Как пояснили «Россий-
ской газете» в компании, для жилых комплексов пред-
усмотрен свой ассортимент: кулинария и товары пер-
вой необходимости — хлеб, мясная и рыбная продук-
ция, сыры, напитки и т.п., так, чтобы у жильцов всегда 
все было «под рукой». В киосках, установленных в 
офисах, будет продаваться только кулинария. Ассорти-
мент будет меняться в зависимости от предпочтений 
покупателей. 

Компания берет на себя оплату электричества и 
также готова платить за аренду используемых 
квадратных метров (в офисах это обходится 
около 1—2 тыс. руб./мес.). 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Музей 
закрыт, но в нем миллионы 
посетителей

В Эрмитаж 
на прогулку

Елена Яковлева

Около 15 миллионов человек посетили Эрмитаж за две 
недели карантина. Как во времена эпидемии живет 
один из величайших российских и мировых музеев и 
какой философии придерживается, «РГ» рассказывает 
директор Государственного Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский.

— За две недели на карантине мы собрали уже около 
15 миллионов просмотров в соцсетях и на сайте. Тако-
го у нас никогда не было! Что же у нас происходит?

Каждый день, открывая Эрмитаж в режиме онлайн, 
мы объявляем программу на день. У каждого дня своя 
тема, к которой прилагается 5 видео. Это фильмы из 
наших серий «Эрмитажная академия», «Смотритель в 
Эрмитаже», «Мой Эрмитаж».

И зрителям еще надо выбрать между ними и пре-
мьерными показами, которые у нас тоже случаются 
каждый день. За несколько дней до начала карантина 
нам — ценою диких усилий — удалось снять несколько 
десятков лекций, экскурсий, сюжетов, которые теперь 
и стали нашими ежедневными премьерами. Так, мож-
но посмотреть видео о всех наших выставках, начиная 
с «Это сам Потемкин» и заканчивая выстав-
ками фарфора, корейского искусства... Пре-
мьерные показы еще будут повторяться.

РЕСУРСЫ Новая сделка 
удержит цены на нефть
от дальнейшего падения 

ОПЕК+ решился
на минус

Сергей Тихонов

Участники ОПЕК+ согласовали новую сделку о сокра-
щении добычи нефти, объем которой составит 10 млн 
баррелей в сутки. Еще на 5 млн баррелей обещают сни-
зить производство страны, официально не участвую-
щие в соглашении, среди которых Канада, Норвегия, 
Аргентина и США. Последние, несмотря на юридиче-
ские тонкости, не только будут участвовать в сокраще-
нии производства, но и окажут в этом помощь Мекси-
ке, взяв на себя часть ее квоты снижения добычи. 

Редкое единодушие, которое продемонстрировали 
почти все участники переговоров, объяснимо. Общие 
для всех задачи определил глава минэнерго России 
Александр Новак: дальнейшее обострение кризиса на 
рынке нефти повлечет серьезные социально-экономи-
ческие последствия.

Сокрушительное падение цен на нефть — за два ме-
сяца почти на 60% до значений в 25—32 доллара за бар-
рель — заставило многие страны усомниться в способ-
ности в одиночку пережить экономический кризис, 
вызванный эпидемией коронавируса в мире, и мера-
ми, принимаемыми для противодействия ему. Много-
численные противоречия отошли на второй план перед 
угрозой скатывания всей мировой экономи-
ки сначала в кризис, а потом в долгий период 
стагнации.
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Среда передвижения: 
как будет работать 
пропускная 
система в Москве 
и области
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ПРОГНОЗ Эльвира 
Набиуллина рассказала, 
что теперь будет 
с экономикой

Корона-минус

Роман Маркелов

Российская экономика по итогам этого года, по-ви-
димому, не то что не вырастет, а уйдет в отрицатель-
ную зону. Но полноценной рецессии в ее теоретиче-
ском понимании можно будет избежать, предпола-
гает глава Банка России Эльвира Набиуллина. По-
вышается и вероятность снижения ключевой ставки 
уже через две недели, особенно если финансовый 
рынок останется стабильным и не будет новых 
всплесков инфляции. 

Набиуллина провела вторую еженедельную он-
лайн-конференцию по текущей ситуации и мерам 
поддержки экономики и финансов. Она уточнила, 
что описанное видение ситуации на будущее — пока 
не официальный прогноз, а только оценка регуля-
тора.

Так, по этой оценке, российская экономика в 
2020 году будет в отрицательной зоне. «Мы дейст-
вительно уточнили свои оценки по сравнению с пре-
дыдущими в силу того, что ситуация очень динамич-
но развивается, и мы видим, что в этом году будут, к 
сожалению, отрицательные темпы экономического 
роста», — сказала Набиуллина. Но формально полно-
ценной рецессии (под ней понимается снижение 
ВВП два квартала подряд) удастся избежать, счита-
ет глава Центробанка. «Мы в качестве такого базо-
вого предположе-
ния исходим из 
того, что основной 
отрицательный эф-
фект будет во  II 
квартале, а III 
квартал по отно-
шению ко II квар-
талу будет уже 
лучше и будет плю-
совым», — сообщи-
ла Набиуллина.

Пока официаль-
ный прогноз соци-
ально-экономиче-
ского развития 
России на 2020 год 
не менялся и в нем 
заложены 1,9% ро-
ста ВВП, но из-за пандемии коронавируса, ограни-
чительных мер и снижения цен на нефть эта планка 
уже вряд ли будет достигнута. Неделю назад Наби-
уллина говорила, что месяц карантина может сто-
ить российской экономике как раз 1,5—2% ВВП. В 
прошлом году российская экономика выросла на 
1,3%, а последнее снижение наблюдалось по итогам 
2015 года — 2%.

Инфляция (особенно три последние недели) рас-
тет заметно быстрее, чем это обычно бывает в ны-
нешнее время года, сказала Набиуллина. На 6 апре-
ля годовая инфляция составила уже 2,8—2,9%, при 
том что в марте была 2,5%. Это более быстрое, чем 
ожидалось, возвращение инфляции к цели регулято-
ра 4%, но оно краткосрочное, потому что связано с 
ослаблением курса рубля и ростом спроса на неко-
торые товары из-за ограничительных мер.

По мере исчерпания действия этих разовых про-
инфляционных факторов уже в середине года ба-
ланс рисков для инфляции начнет смещаться в сто-
рону дезинфляционного влияния сдержанного 
спроса, говорит Набиуллина. Это позволит Банку 
России возобновить цикл снижения ключевой став-
ки (сейчас 6% годовых, ЦБ перестал снижать ее в 
марте, а до этого с июня она упала на 1,75 процен-
тного пункта), даже при том, что годовая инфляция 
продолжит несколько повышаться. Более того, На-
биуллина заявила, что на следующем заседании ЦБ 
24 апреля вариант снижения ставки «будет одним 
из рассматриваемых». Понижение ключевой ставки 
(но при условии, что финансовый рынок стабилен) 
влияет на снижение банками процентов по креди-
там и вкладам.

Также Набиуллина представила очередной па-
кет мер поддержки финансовым организациям и 
их клиентам. Так, Банк России облегчил банкам 
кредитование еще нескольких отраслей, которые 
пострадали от эпидемии и связанных с ней ограни-
чений. Это жилищное строительство, деятельность 
автовокзалов и автостанций, аэропорты, ремонт и 
обслуживание автомобилей, бытовые услуги, ли-
зинг. Послабления будут действовать до конца сен-
тября.

Также Банк России временно разрешил банкам 
выдавать ипотеку дистанционно. «Чтобы не тормо-
зить проведение сделок по приобретению жилья в 
ипотеку — они требуют личного участия заемщика — 
мы временно смягчаем для банков требования по 
идентификации клиента, и банки смогут проводить 
ипотечные сделки удаленно», — сообщила Набиул-
лина. Она добавила, что это сделано в рамках рас-
ширения предоставления дистанционных услуг, 
чтобы люди не выходили из дома, а банки и другие 
финансовые организации не выводили на работу до-
полнительных сотрудников.

Позднее в ЦБ уточнили, что до 1 июля за откры-
тие счета или вклада без личного присутствия кли-
ента к банкам будут применяться меры только в том 
случае, если будет выявлено, что кредитная органи-
зация открыла такой счет «на основе недостовер-
ных идентификационных сведений».

По оценке Набиуллиной, несмотря на эпидемию 
коронавируса, спрос на ипотечные кредиты в Рос-
сии сохраняется и будет расти в среднесрочной пер-
спективе. Несмотря на пересмотр ипотечных ставок 
рядом банков, ЦБ не фиксирует массового повыше-
ния ставок по жилищным кредитам, отметила глава 
Банка России.

На 1 марта 2020 года средневзвешенная ставка 
по ипотеке в России составляла 8,69%. В ближайшие 
месяцы этот показатель очевидно будет расти.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев заявил о необходимости 
создания новой молодежной политики

Дети сидят в Интернете
Иван Егоров

Н
азрела необходимость 
создания в стране новой 
информационной поли-

тики, направленной на моло-
дежную аудиторию и ее медиа-
безопасность. 

Об этом заявил секретарь 
Совета безопасности России 
Николай Патрушев во время ви-
део-конференц-совещания по 
вопросам безопасности  в 
Уральском федеральном окру-
ге. По его словам, это связано с 
тем, что  Интернет становится 
все более мощным инструмен-
том манипуляции сознанием и 
поведением молодого поколе-
ния.

«Очевидно, что материаль-
ное расслоение, коррупция, не-
справедливость, снижение 
уровня жизни, невостребован-
ность на рынке труда и иные 
подобные негативные явления 
формируют предпосылки недо-
вольства», — обратился Патру-
шев по видеосвязи к главам 
уральских регионов. Впрочем, 
это замечание относилось и ко 
всем остальным субъектам 
России.

То, что совещание секретаря 
Совбеза кроме борьбы и с тер-
роризмом и распространением 
коронавируса было посвящено 
проблемам работы с молоде-
жью,  — не случайно.  Подростки 
и молодые люди за редким 
исключением сегодня практи-
чески не интересуются полити-
кой, мало читают серьезных 

книг и не смотрят умных филь-
мов. Зато все они погружены в 
интернет, соцсети и ту или иную 
субкультуру, которая, как пра-
вило, мало что имеет общего с 
теми ценностями и задачами, 
которые приняты в обществе и 
государстве.  

Как заметил Патрушев, нель-
зя не учитывать, что девиантно-
му поведению несовершенно-
летних способствуют пропаган-
дируемые в социальных сетях 

потребление наркотиков, суи-
циды, криминальная субкуль-
тура. Формируется повышен-
ный интерес несовершеннолет-
них к движениям «Скулшу-
тинг», «Колумбайн», популяри-
зирующих насилие в школах. 
Секретарь СБ РФ напомнил, что 
в прошлом году на Урале предо-
твращено три нападения под-
ростков на своих одноклассни-
ков и учителей с применением 
холодного, огнестрельного ору-
жия и самодельных взрывчатых 
веществ. Кроме того, по его дан-
ным, следует иметь в виду со-
храняющийся в ряде регионов 

округа высокий уровень пре-
ступности среди несовершен-
нолетних. Как заметил секре-
тарь СБ РФ, в Свердловской, 
Курганской и Челябинской об-
ластях он заметно превышает 
среднероссийские показатели. 
Видимо, не случайно, что имен-
но в этих регионах среди под-
ростков и молодежи популярно 
такое деструктивное движение, 
как АУЕ (арестантский уклад 
един. — Прим. «РГ»).    

Именно поэтому, по словам 
Патрушева, весьма актуальны-
ми остаются вопросы обеспече-
ния медиабезопасности моло-
дых людей. Сейчас, по его дан-
ным, наиболее активно профи-
лактическая работа с проблем-
ной молодежью проводится в 
Тюменской области и Ханты-
Мансийском автономном окру-
ге. Как заметил Патрушев, такая 
работа разворачивается сейчас 
и в других регионах страны. По 
его мнению, эту работу помо-
жет усилить создание коорди-
национного центра, который 
будет отвечать за распростра-

нение в Интернете позитивного 
контента, направленного на ду-
ховно-нравственное воспита-
ние молодежи.

В то же время секретарь Сов-
беза сообщил об усилившимся в 
последнее время и направлен-
ным на российскую аудиторию 
внешнем информационном и 
идеологическом воздействии. 
Цель которого не только пропа-
ганда терроризма, но и раскол 
российского общества по наци-
ональному, культурному и ре-
лигиозным признакам. 

«Под удар этой информаци-
онной агрессии попадает в пер-
вую очередь молодежь», — сооб-
щил секретарь Совбеза. Именно 
поэтому, по его мнению, ключе-
вая задача государства — не 
только оградить молодежь от 
влияния деструктивных тече-
ний и организаций, но и сфор-
мировать у молодых людей ак-
тивную гражданскую позицию. 
Как подчеркнул Николай Пат-
рушев, ценностные, нравствен-
ные ориентиры для молодежи 
должны быть закреплены на за-
конодательном уровне.

Что касается борьбы с терро-
ризмом, которая ведется в том 
числе в Интернете, то по дан-
ным секретаря СБ РФ, сейчас 
активизировались организации 
международных террористов, 
которые действуют на террито-
рии России через законспири-
рованные «спящие ячейки».  
Кроме того не прекращаются 
попытки переброски в страну 
боевиков из Сирии и Ирака.  

ФОРУМ Юристы 
обсудили 
правовые 
аспекты 
пандемии 
COVID-19

ДЕЙСТВОВАТЬ 
ВМЕСТЕ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Вчера в Северной столице за-
вершился Петербургский меж-
дународный юридический фо-
рум — 2020. 

В соответствии с требовани-
ями эпидемической ситуации 
он прошел в онлайн-формате. 
Форум был полностью посвя-
щен проблемам, которые при-
нес в современную жизнь коро-
навирус. Он получил порядко-
вый номер «9 1/2», так как до 
начала пандемии в мае плани-
ровалось проведение Десятого, 
юбилейного ПМЮФ.

Коронавирус внес измене-
ния во все сферы жизни — от по-
литики и экономики до культу-
ры и социальной защиты.

Как отметил заместитель 
председателя Совета безопа-
сности РФ Дмитрий Медведев, 
после окончания пандемии ре-
альность уже никогда не будет 
прежней, поэтому очень важно 
сохранить миссию права и про-
чность закона.

— Удаленное общение прев-
ращается из исключения в нор-
му и ставит существенные во-
просы — о норме рабочего вре-
мени, об ответственности рабо-
тодателя за безопасность и 
комфорт рабочего места со-
трудника, — привел он приме-
ры. — Кроме того, мы имеем ре-
альную угрозу деградации ми-
ровой экономики, а рецессия — 
это увеличение социальных 
расходов, ухудшение качества 
жизни, угроза мировой безра-
ботицы.

Россия оказалась лучше 
многих подготовлена к режиму 
самоизоляции граждан и пере-
ходу на бесконтактные техно-
логии. 

Задолго до пандемии была 
начата работа по переводу на 
специальные порталы государ-
ственных услуг, созданию обра-
зовательных платформ. И по 
наполнению портала «Культу-
ра. РФ», разнообразнейший 
контент которого позволяет за-
полнить увеличившийся в усло-
виях изоляции досуг. 

В то же время виртуальная 
жизнь обозначила целый ряд 
вполне реальных юридиче-
ских проблем, в том числе во-
просы исполнения контрактов 
в условиях форс-мажора, про-
цедур банкротства и сохране-
ния трудовых коллективов, 
поддержки малого и среднего 
бизнеса и сдерживания цен, 
авторского права и защиты 
прав потребителей.

Но главная мировая пробле-
ма, значимость которой под-
черкнули все эксперты юриди-
ческого форума, — это равный 
доступ к медицинской помощи. 
Многие страны уже признались 
в том, что оказались не готовы к 
экстремальным нагрузкам и не 
справляются с возрастающим 
потоком тяжелых больных. 

По мнению генерального 
секретаря Совета Европы Ма-
рии Пейчинович-Бурич, «кри-
зис — повод, чтобы мы собра-
лись и продолжили действо-
вать вместе».

— Системы здравоохранения 
в наиболее пострадавших госу-
дарствах продемонстрировали 
неготовность реагировать в ре-
жиме чрезвычайной ситуации, 
который мы не ожидали, — под-
черкнула она. — Мы должны 
найти способы укрепить имен-
но слабые звенья. Одновремен-
но нужно обращать внимание 
на ситуации, с которыми стал-
киваются уязвимые группы: тя-
желобольные люди, пережива-
ющие сложные периоды, люди 
старшего возраста и те, кто не 
имеет возможности пользо-
ваться частью медицинских 
услуг, например мигранты.

В свою очередь председатель 
Фонда социального страхова-
ния РФ Андрей Кигим отметил, 
что под особую социальную за-
щиту взяты люди старше 65 лет. 
«Все они получили от государ-
ства четкий сигнал, что раз они 
в категории иска, то и правила 
для них другие. Около двух мил-
лионов человек могут получить 
больничные — это обязательная 
мера максимум обойдется в 27 
миллиардов рублей».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал сохранить лидерство 
по пилотируемым полетам в космос

Первые на орбите

Кира Латухина

В 
преддверии Дня кос-
монавтики президент 
РФ Владимир Путин 
провел сеанс видеос-
вязи с МКС и совеща-
ние по развитию ра-
кетно-космической 
отрасли. Глава госу-
дарства назвал пило-

тируемые полеты безусловным 
приоритетом, а также предосте-
рег все отрасли и предприятия — 
не только Роскосмос — от со-
блазна свалить нерешенные во-
просы на коронавирус.

Глава государства поздравил 
космонавтов с праздником. 
«Освоение космоса всегда было 
и остается для человечества 
символом прогресса и разви-
тия», — сказал он. Российские 
специалисты успешно работа-
ют по программе МКС с амери-
канскими. Это наглядный при-
мер эффективного партнерства 
РФ и США в интересах всего че-
ловечества. «Так же, как мы сей-
час пытаемся организовать ра-
боту и с актуальными пробле-
мами», — сравнил Владимир Пу-
тин, уточнив, что имеет в виду 
борьбу с пандемией и ситуацию 
на мировых рынках. «Наша 
страна всегда шла в авангарде 
освоения Вселенной», — подчер-
кнул президент. «Рождение и 
становление ракетно-космиче-

ской отрасли в нашей стране 
пришлось на трудное, послево-
енное время... Убежден, что и в 
наши дни, когда мир столкнулся 
с непростыми вызовами, кос-
мическая деятельность, наше 
сотрудничество с зарубежными 
партнерами будут активно раз-
виваться», — отметил он.

После беседы с космонавта-
ми Путин провел совещание с 
чиновниками и руководителя-
ми предприятий отрасли. «Сре-
ди безусловных приоритетов — 
развитие программы пилотиру-
емых полетов. Традиционно это 
сильная сторона российской 
космонавтики, и нужно сохра-
нить здесь лидерство», — поста-
вил он задачу. Летные испыта-
ния нового пилотируемого 
транспортного корабля нужно 
провести в 2023 году с космо-
дрома Восточный по графику. 
«Россия должна укреплять свои 
позиции на мировом рынке пу-
сковых услуг. При этом крайне 
важно, чтобы наши средства вы-
ведения оставались конкурен-

тоспособными и востребован-
ными», — заявил президент, под-
черкнув, что в установленные 
сроки на космодроме Восточ-
ный должна быть создана ин-
фраструктура под ракетные 
комплексы тяжелого и сверхтя-
желого класса. Начало летных 
испытаний намечено соответст-
венно на 2023 и 2028 годы. Пу-
тин также призвал активнее ис-
пользовать возможности и ме-
ханизмы частно-государствен-
ного партнерства.

Глава «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин сообщил, что в 
2019 году было 25 пусков ракет 
космического назначения — на 
четверть больше показателей 
2018 года. Все пуски безаварий-
ные. Боевые расчеты миноборо-
ны осуществили 10 успешных 
пусков боевых ракетных ком-
плексов, изготовленных на 
предприятиях Роскосмоса. В 
2020 году запланировано 33 пу-
ска, из которых 12 запусков 
спутников по Федеральной кос-
мической программе, девять за-

пусков коммерческих аппара-
тов, три — из Гвианского косми-
ческого центра. «Мы уже прове-
ли пять пусков», — заявил до-
кладчик. Впервые испытали с 
участием экипажа связку кора-
бля «Союз-МС» и ракеты «Со-
юз-2.1а» с полностью россий-
ской цифровой системой управ-
ления. «Все нормально», — доба-
вил он.

В зоне риска — как минимум 
девять запусков. «Аппараты, ко-
торые мы должны выводить на 
наших космодромах, физиче-
ски просто не прибывают на 
территорию России, поскольку 
Роскосмос сегодня оказался, на-
верное, единственным косми-
ческим ведомством в мире, ко-
торое продолжает работу», — 
обосновал Рогозин. «Нам нужна 
микроэлектроника российско-
го производства», — заявил гла-
ва Роскосмоса и пояснил, как 
еще негативно сказывается пан-
демия на реализации планов. 
«Во-первых, застопорилось ме-
ждународное сотрудничество, — 
констатировал он. — Гвианский 
космический центр, где мы на 
ракете «Союз-2» запускаем 
иностранные космические ап-
параты, практически полно-
стью парализован, француз-
ский персонал его покинул». Во-
вторых, остановка ряда гра-
жданских производств влечет 
допрасходы предприятий на вы-

плату зарплаты, поддержание 
мощностей, на борьбу с распро-
странением вируса.

Гендиректор НПО имени Ла-
вочкина Владимир Колмыков 
рассказал о работах по лунной 
программе: аппарат «Луна-25» 
вышел на сборку и на начало ис-
пытания. «Надеюсь, что 2021 
год у нас будет выполнен в части 
запуска аппарата «Луна-25», — 
сообщил он. С кооперацией ра-
бота налажена, есть большая 
уверенность в части выполне-
ния задания по аппаратам 
«Луна-26» в 2024 году и «Луна-
27» в 2025 году.

«Ситуация в Роскосмосе ме-
няется. Медленно, но все-таки в 
лучшую сторону», — оценил 
президент. «Ясно, что необходи-
мость борьбы с коронавиру-
сной инфекцией вносит свои 
коррективы и в жизнь страны, и 
в целом в экономику, и в работу 
Роскосмоса, — сказал он. — Вме-
сте с тем от чего хотел бы вас 
предостеречь — от соблазна все 
нерешенные вопросы, а их еще 
много, все недоработки, а их 
тоже достаточно, свалить на ко-
ронавирусную инфекцию». Это 
касается не только Роскосмоса, 
а всех отраслей производства и 
всех видов деятельности, за-
ключил Путин.  

Владимир Путин вышел на связь 
с Международной космической 
станцией.

А К Ц Е Н Т

В Совбезе сообщили об усилении 
внешнего информационного 
и идеологического воздействия 
на российскую аудиторию

А К Ц Е Н Т

Роскосмос запланировал 
33 космических пуска в 2020 году, 
пять уже провели

После окончания 
пандемии корона-
вируса очень 
важно сохранить 
миссию права и 
прочность закона

ОФИЦИАЛЬНО 

Утверждены 
члены ОП РФ 
президентской 
квоты

ВОШЛИ 
В СОСТАВ
Кира Латухина

Владимир Путин подписал указ 
об утверждении членов Обще-
ственной палаты. В президент-
ской квоте 40 человек.

В новый состав вошла дейст-
вующий секретарь ОП РФ Ли-
дия Михеева. Среди новых об-
щественников — председатель 
Союза сыроваров Олег Сирота. 
В ОП РФ остались врач, акаде-
мик РАН Лео Бокерия, певица 
Диана Гурцкая, глава Всерос-
сийской федерации художест-
венной гимнастики Ирина Ви-
нер-Усманова,  шахматист 
Сергей Карякин и другие. 

«Хочу отметить, что все эти 
люди весьма достойные, мно-
гие из них известны всей стра-
не, каждый в своей области 
профессионал. Есть и академи-
ки, и деятели искусства, спектр 
достаточно широкий. Значи-
тельная часть списка — те дей-
ствующие члены нынешнего 
созыва, которые себя прекра-
сно зарекомендовали», — сооб-
щила РИА «Новости» Михеева.

Общественникам прези-
дентской квоты совместно с 
членами Общественной пала-
ты, делегированными от обще-
ственных палат регионов, 
предложено приступить к фор-
мированию ОП РФ в полном со-
ставе.  

Оформлять 
ипотеку банки 
смогут 
дистанционно — 
лишь бы 
заемщики 
не выходили 
из дома  

Эльвира Набиуллина: На заседании 24 апреля ЦБ может 
рассмотреть вариант снижения ставки.
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Еда пришла 
в подъезд

Оплачивать покупки в микромаркете можно 
через приложение Briskly Pay: его надо скачать, 
привязать к нему карту, открыть дверь микро-

маркета, отсканировать штрих-код товара и оплатить.
На микромаркетах будут размещены диспенсеры с 

одноразовыми перчатками, чтобы можно было без-
опасно открывать дверь и брать товар. Каждый день 
будет проводиться обработка дезинфицирующими 
средствами. 

Ранее аналогичный проект запустила сеть «Вкус-
вилл»: автоматы планируется устанавливать в подъе-
здах жилых домов Москвы и Санкт-Петербурга. В ассор-
тименте будет предусмотрено около 70 продуктов с ко-
ротким сроком хранения, включая напитки. До панде-
мии сеть также устанавливала свои автоматы в бизнес-
центрах и на станциях МЦК. 

Ретейлеры пытаются компенсировать падение про-
даж на фоне мер самоизоляции, отмечает гендиректор 
Infoline Иван Федяков. Например, «Карусель» и «Лента» 
организовали бесплатные такси до своих гипермарке-
тов. По данным АКОРТ, только за первую неделю апреля 
в магазинах «у дома» трафик просел на 20—30%, а в боль-
ших магазинах — на 40—60%. 

Потребитель от такого разнообразия форматов и сер-
висов только выигрывает. Но для бизнеса вкладывать 
средства в развитие новых форматов в текущих услови-
ях — весьма рискованное мероприятие, считает Иван Фе-
дяков. «Сейчас самая подходящая антикризисная стра-
тегия для ретейла — это инвестиции в повышение эффек-
тивности действующих форматов и объектов», — гово-
рит Федяков. Он отмечает, что и «Азбука вкуса», и «Вкус-
вилл» уже обладали инструментами дистанционной 
торговли, и развивать этот способ продаж было бы для 
них более оправданно.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Вывозными рейсами 
ежедневно возвращаются 
в РФ около 500 человек

Трудная дорога 
домой

Евгений Гайва

На понедельник 13 апреля запланировано два рейса 
компании «Аэрофлот», которыми домой из Черного-
рии и Испании вернутся 500 российских граждан, со-
общили в минтрансе. Еще шестью рейсами с 10 апреля 
вывезли около полутора тысячи россиян, застрявших 
в разных странах после прекращения международного 
сообщения и перекрытия границ в условиях пандемии 
коронавируса. 

Два рейса прибыли 10 апреля: из Пхукета в Санкт-
Петербург и из Кипра в Москву, вернулись около 150 
человек. А 11 апреля 370 российских граждан вывезе-
но в Москву из  Бангкока. Четыре рейса выполнены 12 
апреля. В Москву из Токио вернулись 180 россиян. Из 
Сеула во Владивосток и Хабаровск авиакомпания «Ав-
рора» вывезла около 250 человек, еще около 200 рос-
сиян вернулись рейсом «Уральских авиалиний» из 
Бангкока в Красно-
ярск.

 До 16 апреля 
сформирован но-
вый предваритель-
ный график вывоз-
ных рейсов, сооб-
щили в Росавиации. 
Он будет передан в 
Оперативный штаб 
правительства для 
окончательного ут-
верждения. Пред-
полагаются рейсы как в Москву, так и в другие города 
из Индии, Таиланда, США, Италии, Турции, Нидер-
ландов.

За каждым рейсом стоит большая работа. В услови-
ях закрытого авиасообщения некоторые страны нео-
хотно дают разрешение на полет, условия отправки 
россиян постоянно меняются. Сложно также собрать 
соотечественников. Для вылета домой им необходимо 
оставить заявку на портале госуслуг. Только после это-
го формируются списки пассажиров на вывозной рейс. 
Одним рейсом вывозят пассажиров только в один ре-
гион, чтобы исключить расползание инфекции. При 
этом важно обеспечить загрузку борта. 

По прилету все пассажиры проходят обследование 
и карантин. Потому действуют ограничения. В сутки в 
Москву привозят не более 500 человек, а в аэропорты, 
расположенные в других субъектах, — не более 200 че-
ловек. Это необходимо, чтобы уделить достаточно вни-
мания каждому прилетевшему пассажиру.

Всех организованных туристов, то есть купивших 
путевки, туркомпании уже вывезли к началу апреля. 
Так что сейчас за рубежом остаются только те россия-
не, которые отправились путешествовать до введения 
ограничений самостоятельно. В первую очередь выво-
зят россиян, выехавших за границу в этом году в каче-
стве туристов.  

Накануне премьер-министр Михаил Мишустин по-
ручил наладить механизм возвращения россиян на ро-
дину и создать все условия для соблюдения вернувши-
мися режима самоизоляции и карантина.  

СОТРУДНИЧЕСТВО ЕАЭС решил 
бороться с эпидемией 
совместно

Пик Союза

Владимир Кузьмин

Страны Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) в целом 
одобрили стратегию интеграции 
до 2025 года. Нерешенные во-
просы правительства попробу-
ют согласовать в ближайшие не-
дели. Пока для организации важ-
ное значение приобретают сов-
местные действия по преодоле-
нию пандемии коронавируса и 
созданию условий для последу-
ющего экономического роста.

В пятницу премьер-мини-
стры стран союза вышли на ви-
деосвязь, чтобы провести в вы-
нужденном новом формате Ев-
разийский межправительствен-
ный совет. К рабочим вопросам 
экономической интеграции до-
бавились сложности, вызванные 
распространением коронавиру-
сной инфекции. «Проблемы у 
всех стран очень схожие, поэто-
му важно в такой ситуации быть 
вместе и, конечно, информиро-
вать друг друга о принятых и 
планируемых мерах по сохране-
нию макроэкономической ста-
бильности и торговле товарами 
в рамках союза», — заявил пред-
седатель правительства России 
Михаил Мишустин.

Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК) подготовила 
комплекс мер по борьбе с коро-
навирусом и поддержке эконо-
мик государств. «Приоритетная 
задача — это защита жизни и здо-
ровья граждан наших стран», — 
подчеркнул российский пре-
мьер. Освобождены от уплаты 
ввозных таможенных пошлин 
такие товары, как средства де-
зинфекции и индивидуальной 
защиты, реагенты, необходимые 
для диагностики, медицинское 
оборудование. Одновременно 
введен временный коллектив-

ный запрет на вывоз этих това-
ров. Принятие опережающих 
мер позволит сгладить пик забо-
леваемости, уверен глава прави-
тельства. «Надо позаботиться, 
чтобы государства «пятерки» 
были полностью обеспечены 
всеми нужными для борьбы с ин-
фекцией лекарствами, медицин-
скими изделиями, расширять те-
стирование на коронавирус», — 
указал Мишустин. Россия помо-
гает тем, что отправляет другим 
странам союза тест-системы для 
диагностики. 

Проект стратегических на-
правлений развития евразий-
ской интеграции до 2025 года в 
целом получил одобрение, сооб-
щил председатель коллегии ЕЭК 
Михаил Мясникович. Нерешен-
ными остались несколько пун-
ктов. Один касается автомобиль-
ных перевозок: будут созданы 
группы высокого уровня, чтобы 
в течение двух недель найти под-
ходы к регулированию этих во-
просов. Второй касается цен на 
газ и тарифов на его транспорти-
ровку. Министерствам энергети-
ки даны две недели, чтобы найти 
приемлемое для всех участни-
ков решение.

Премьер-министры намере-
ны уже 23 апреля снова выйти на 
связь, чтобы обсудить эти темы, 
поскольку итоговый проект 
стратегии необходимо предста-
вить на утверждение президен-
там. Высший Евразийский эко-
номический совет запланирован 
на 19 мая. Но главы государств 
собираются уже в ближайшее 
время — 14 апреля — в режиме ви-
деоконференции обменяться 
мнениями о положении в мире и 
договориться о дальнейших ша-
гах, в том числе в сфере занято-
сти, развития малого и среднего 
бизнеса.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин повысил размер ипотеки 
для получения кредитных каникул

В льготном формате
Владимир Кузьмин 

К
абинет министров 
увеличил предель-
ный размер ипотеч-
ных займов для обра-
щения за кредитны-
ми каникулами из-за 
пандемии коронави-
руса. Он будет диффе-
ренцированным для 

разных регионов. Для Москвы 
это 4,5 миллиона рублей.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал постанов-
ление правительства, уточняю-
щее в части ипотеки правила 
кредитных каникул для граждан, 
чьи доходы сократились из-за 
распространения коронавиру-
сной инфекции. Отсрочка плате-
жей предусмотрена для тех, кто 
потерял минимум 30 процентов 
от своего месячного заработка.

В первоначальной версии 
программы за помощью можно 
было обратиться, если ипотека 
не превышала 1,5 миллиона ру-
блей. Правительству момен-
тально стали поступать замеча-
ния, что с таким лимитом нем-
ногие смогут воспользоваться 
механизмом поддержки. Чтобы 
помочь большему количеству 
людей, решено повысить сумму 
займа. При этом учтено, что от 
региона к региону стоимость 
жилья разнится. «Так, для Мо-
сквы, где жилье самое дорогое, 
предельный размер составит 
4,5 миллиона рублей, — расска-
зал Мишустин на совещании по 
экономическим вопросам, — для 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурга, регионов, которые 
входят в Дальневосточный фе-
деральный округ, — 3 миллиона 
рублей, а для остальных субъек-
тов Российской Федерации — 2 
миллиона рублей».

Эти значения, по словам пре-
мьер-министра, были получены 
после анализа объективных 
данных рынка ипотечных зай-
мов за последние два года. «Уве-
рен, что такое решение помо-
жет основному числу тех, у кого 
есть ипотека», — заключил глава 
кабмина.

«Для большинства граждан 
жилье — это долгосрочная, доро-
гая инвестиция, и временные 
трудности, которые связаны с 
распространением коронави-
руса, не должны мешать их пла-
нам по приобретению собствен-
ной квартиры или дома. Слиш-
ком много усилий и труда люди 
вкладывают в эту покупку», — 
подчеркнул Михаил Мишустин.

Новые нормативные акты в 
помощь экономике выходят из 
правительства ежедневно, в том 
числе с уточнением предыду-
щих решений, если того требует 
постоянно меняющаяся ситуа-
ция. Так, расширен перечень от-

раслей экономики, в наиболь-
шей степени пострадавших из-
за распространения коронави-
русной инфекции. Его пополни-
ли кинотеатры и стоматологии. 
Организациям, работающим в 
сферах из перечня, кабинет ми-
нистров задействовал меры 
поддержки, включая отсрочку 
для уплаты ряда налогов.

Скорректирован и рекомен-
дуемый перечень непродоволь-
ственных товаров первой необ-
ходимости. Для стабильного 
снабжения топливом населения 
и рынка, включая обществен-
ный транспорт и коммуналь-
ную технику, в него включены 
все виды газомоторного топли-
ва, а не только сжиженный при-
родный газ. На организации, 
снабжающие население непро-
довольственными товарами 
первой необходимости, не рас-

пространяется указ президента 
о нерабочих днях.

Особая забота правительства 
— малый бизнес. Кабинет мини-
стров освободит ряд малых и 
средних предприятий от платы за 
аренду в апреле, мае и июне феде-
рального имущества, составляю-
щего государственную казну, в 

том числе земельных участков. 
Решение распространяется на 
фирмы, работающие в сферах 
авиаперевозок, аэропортовой де-
ятельности, автоперевозок, куль-
туры, досуга и развлечений, физ-
культурно-оздоровительной дея-
тельности и спорта, туризма, го-
стиничного бизнеса, обществен-
ного питания, организации вы-
ставок, оказания бытовых услуг 
населению, а также на организа-
ции дополнительного образова-
ния и негосударственные образо-
вательные учреждения.

Все остальные МСП могут 
обратиться за отсрочкой арен-
дной платы за эти же месяцы. 
Оплатить можно будет потом, но 
не позднее 31 декабря 2021 года.

Для получения льготы орга-
низация должна обратиться в Ро-
симущество, а федеральному 

агентству предписано в течение 
семи дней заключать соответст-
вующие дополнительные согла-
шения. Регионам и муниципали-
тетам рекомендовано также ру-
ководствоваться этими положе-
ниями для поддержки арендато-
ров регионального и муници-
пального имущества из числа 
МСП.

На этой неделе правительст-
во намерено выпустить осталь-
ные акты и законопроекты, не-
обходимые для выполнения 
инициатив президента. «Чем 
быстрее мы это сделаем, тем 
скорее помощь получат как 
люди, так и бизнес», — подчер-
кнул Михаил Мишустин.  

Михаил Мишустин на совещании по 
экономическим вопросам объявил 
об усилении поддержки тех, кто 
взял ипотеку.

А К Ц Е Н Т

Для Москвы размер ипотеки для кредит-
ных каникул — 4,5 млн рублей, 
для Подмосковья, Петербурга и ДФО — 
3 млн рублей, а для остальных регионов — 
2 млн рублей

До 16 апреля пла-
нируются вывоз-
ные рейсы из 
Индии, Таиланда, 
США, Италии

— Как правильно питаться во время изоляции
rg.ru/art/1861405

— Видео на сайте
rg.ru/art/1861368

КОРОНАВИРУС  

Больница 
в Новой 
Москве 
готовится 
к открытию 

ФУНДАМЕНТ 
ЖИЗНИ 
Сергей Бабкин 

Со дня на день в поселении Воро-
новское в Новой Москве откро-
ется новая инфекционная боль-
ница для пациентов с COVID-19. 
Как уточнил заммэра по градо-
строительной политике и строи-
тельству Андрей Бочкарев, ста-
ционар сможет принять не 500, 
как планировалось, а до 900 за-
болевших.   

Больницу начали строить 
около месяца назад в чистом 
поле. В середине марта здесь 
проложили временные дороги 
и завезли технику. Строители 
же меньше чем за две недели 
справились с фундаментом. Это 
основная задача при работе со 
зданиями из быстровозводи-
мых конструкций. В общей 
сложности здесь 50 объектов: 
это и лечебные корпуса, и реа-
нимации, и лаборатории, и бы-
товой городок для врачей — им 
на работе придется жить в пря-
мом смысле. Уже готовы для 
них все жизнеобеспечивающие 
службы: котельная, трансфор-
маторные подстанции, газо-
провод, водозабор, очистные 
сооружения. 

Готовы и все здания больнич-
ного комплекса. «Начинаем 
устанавливать оборудование, — 
сказал заммэра. — Компьютер-
ные томографы, 700 ИВЛ, кисло-
родную поддержку». «Полевой» 
госпиталь станет одной из са-
мых технически совершенных 
больниц во всей Москве.

И эта больница — не «времян-
ка» на период коронавирусного 
кошмара. В стройкомплексе 
считают, что ресурс стационара 
рассчитан минимум на 30 лет.  

В киоске можно купить кулинарию и товары первой необходи-
мости — хлеб, мясную и рыбную продукцию, сыры и т.п. 

1

Под условия каникул подпадают 73% ипотечных кредитов

По оценке Объединенного кредитного бюро, доля дей-

ствующих ипотечных кредитов, попадающих под усло-

вия кредитных каникул, возросла в результате повы-

шения лимитов с 49% до 73%. Особенно значительно 

эта доля увеличилась для Москвы (с 10 до 68%), Мо-

сковской области (с 17 до 64%), Санкт-Петербурга (с 22 

до 70%), регионов Дальнего Востока (с 31 до 80%).

Условия по автокредитам (лимит — 600 тысяч руб.) и 

кредитам наличными (250 тысяч руб.) остаются 

прежними. По оценке ОКБ, в них укладываются 45% 

автокредитов и 72% кредитов наличными. При этом 

в Москве, наиболее пострадавшей от распростране-

ния коронавирусной инфекции, средний размер по-

требкредита — 528 тысяч руб., а на покупку автомо-

биля жители столицы брали кредиты в среднем на 1,2 

млн рублей. В минфине отмечали, что закон о кре-

дитных каникулах нацелен на помощь наиболее 

нуждающимся слоям населения. 

Подготовил Игорь Зубков
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КС постановил 
уточнить 
положения 
закона 
о госзакупках

КАК ВЕСТИ 
РЕЕСТР
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъ-
яснил порядок включения фи-
зических лиц в реестр недобро-
совестных поставщиков (РНП). 
Статья 44 - ФЗ, позволяющая 
вносить в него данные о гражда-
нах, которые на момент нару-
шения контракта не были учре-
дителями компании-нарушите-
ля контракта, признана не соот-
ветствующей Конституции РФ.

 Проверка положений закона 
о госзакупках проводилась по 
жалобе Вячеслава Сонина, све-
дения о котором в 2017 году 
были включены в РНП как об 
одном из учредителей АО «Бал-
тийская строительная компа-
ния – Москва». Оспорить недо-
стоверность сведений ни в ФАС 
России, ни через суд предпри-
ниматель не смог, поскольку ре-
шения опирались на данные ЕГ-
РЮЛ.

По мнению заявителя, такой 
подход «не позволяет осуществ-
лять защиту нарушенных прав 
и деловой репутации, а возмож-
ность реализации права на за-
щиту ставит в зависимость от 
обстоятельств, на которые лицо 
не может повлиять или которые 
не может изменить». После из-
учения всех обстоятельство 
дела КС с ним согласился.

Решение вынесено без про-
ведения публичных слушаний, 
поскольку в его основу легли 
ранее высказанные правовые 
позиции суда. КС, в частности, 
напомнил, что конституцион-
ное право граждан на судебную 
защиту не подлежит ограниче-
нию. Однако норма 44-ФЗ, ко-
торая позволяет включать в 
РНП всех акционеров компании 
вне зависимости от их корпора-
тивных прав и возможностей 
принимать решения «не обес-
печивают надлежащей защиты 
прав и законных интересов фи-
зических лиц – учредителей ак-
ционерного общества, которые 
не являются его участниками 
(акционерами) к моменту за-
ключения и исполнения этим 
юридическим лицом контрак-
та».

Федеральному законодате-
лю необходимо устранить обна-
руженное противоречие. Дело 
Вячеслава Сонина подлежит пе-
ресмотру.     

ЗДОРОВЬЕ Производители медицинской техники 
объединились в консорциум

Контур защиты
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Р
оссийские предприятия 
объединяют усилия для на-
ращивания выпуска мед-

техники, в том числе ИВЛ, те-
пловизоров и другой аппарату-
ры, особо востребованной в 
условиях борьбы с коронавиру-
сом. Соглашение о создании 
консорциума подписали в Ека-
теринбурге. В объединение но-
вого формата вошли пять круп-
ных корпораций и два десятка 
небольших частных предприя-
тий, разрабатывающих иннова-
ционные приборы. 

Главная цель — создание ли-
нейки отечественного оборудо-
вания по всем стратегическим 
направлениям: аналитическо-
му, диагностическому и тера-
певтическому на основе единой 
цифровой платформы.  

 — Ситуация с коронавиру-
сом продемонстрировала уди-
вительные способности наших 
предприятий к мобилизации. 

Новая медицинская аппаратура 
запускается буквально за неде-
лю. А объемы возрастают в 
разы. Консорциум поможет 
сконцентрировать усилия и за-
пустить возможности всей от-
расли, — пояснил «РГ» заммини-
стра промышленности и торгов-

ли РФ Олег Бочаров, отметив, 
если в апреле объем выпускае-
мой всеми предприятиями 
страны медицинской продук-
ции возрастет в 8 раз, то уже в 
мае — в 25, а в июне — в 30 раз.

Весной предприятия на са-
мом деле продемонстрировали 
удивительные способности к 
мобилизации. Первый опытный 
тепловизор отечественной раз-

работки поставили на предпри-
ятие две недели назад, а в мае 
уже планируются промышлен-
ные поставки. А первую однора-
зовую систему для подачи ки-
слорода в ИВЛ (так называемый 
контур) — неделю назад. Систе-
ма рассчитана на одного паци-

ента, что обеспечивает его ин-
фекционную защиту. Запуск 
контуров в серию вот-вот стар-
тует. 

Планируется, что консорци-
ум станет драйвером для разви-
тия кооперативных связей меж-
ду крупными корпорациями и 
малыми предприятиями, рабо-
тающими в сфере медицинской 
техники.  

А К Ц Е Н Т

Консорциум поможет максимально 
сконцентрировать усилия и запустить 
возможности всей отрасли

Производители медтехники увеличили выпуск необходимых при COVID-19 аппаратов и отправляют их в больницы.
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В Эрмитаж на прогулку
 Философия нашей 

жизни на карантине 
прежде всего практи-

ческая. Мы активно осваиваем 
бесконтактные коммуникации 
(которые вообще-то очень в духе 
XXI века) и проверяем, насколь-
ко виртуальность и подлинность 
превосходят друг друга.

Наша общая позиция всем 
давно известна: виртуально — это 
красиво, но подлинник в 100 раз 
лучше. Но во время карантина 
связи между виртуальностью и 
подлинностью усложняются. И 
мы сейчас все это для себя выя-
сняем. Но это не игры вокруг му-
зейных вещей, не пир во время 
чумы, нет. Мы стараемся создать 
для зрителя подобие прямого и 
настоящего общения с Эрмита-
жем. Не гламурного, а как будто 
вы действительно попали к нам в 
музей.

Для этого мы, во-первых, рас-
сказываем, как он работает. Ка-
рантин, конечно, вывел на пер-
вый план задачу обеспечения 
безопасности коллекции — самой 
разной, от физической до клима-
тической. Вон, в Голландии, поль-
зуясь коранавирусом, картину 
Ван Гога украли. Наша служба 
безопасности охраняет музей с 
помощью новейших средств и 
технологий, все время осматри-
вая экспозиции и выставки с по-
мощью электроники. А храните-
ли следят за этим на удаленке и 
составляют акты проверки, как 
это делается в музее в нормаль-
ное время. Но охраной и провер-
ками дело не исчерпывается. Мы, 
конечно, не можем не представ-
лять свою коллекцию. И поэтому 
решили съемки пустых залов, ко-
торые проводит служба безопа-
сности, с комментариями со-
трудников Эрмитажа превра-
щать в подобие лекций «на уда-
ленке». И эти почти эфемерные 
съемки — через 34 часа запись 
уничтожается, и живой коммен-
тарий вместе с нею — неожиданно 
стали пользоваться громадным 
успехом. Особенно в Instagram, 
где прямое общение — одно из 
главных достоинств.

Идею медленного наблюде-
ния за музеем и его зрителем мы 
в свое время обсуждали еще с 
Александром Сокуровым. И во-
плотили. У нас три камеры 24 
часа показывают: одна — Дворцо-
вую площадь, другая — двор Эр-
митажа, третья — залы Рафаэля, 
Мадонну Конестабиле, Святое 
семейство и Мальчика на дель-
фине. Этот медленный осмотр не 
просто фокус, а очень важная 
вещь. Увидеть, как все это выгля-
дит утром, вечером, ночью, как 
на площади появляются и исче-
зают люди…

Очень ко времени мы сняли 
вместе с Apple фильм, который 
без перерыва показывает Эрми-
таж 5 часов 25 минут. Это тоже 
похоже на «медленное чтение».

В музее сейчас можно послу-
шать и посмотреть более углу-
бленные, чем обычно, обзорные 
и тематические экскурсии.

А учитывая, что Эрмитаж — 
глобальный музей и в нем много 
зрителей, говорящих на разных 
языках, мы решили сделать еще 
экскурсии на итальянском, ан-
глийском и китайском языках. 

Успех у них был очень большой, 
итальянцы благодарили — мэр 
Венеции чуть ли не со слезами на 
глазах, и уже без слез — министр 
культуры Италии. Английские 
друзья нам тоже очень благодар-
ны за это.

Правда, некоторые коммен-
тарии российских зрителей сна-
чала были довольно агрессивны-
ми: с какой стати мне, русскому 
человеку, смотреть экскурсию 
на итальянском? (Хотя на рус-
ском языке эти экскурсии у нас 
тоже есть.) Но постепенно и у них 
возникло ощущение, что в этих 
экскурсиях что-то есть, даже 
если ты не знаешь итальянского. 
И теперь вместо обид появляется 
гордость: как хорошо, что наш 
Эрмитаж обращается ко всему 
миру!

В соцсетях интерактивность 
на экскурсии, лекции, семинары 
очень большая. На сайте же 
очень востребованы виртуаль-
ные прогулки, во время которых 
можно «обойти» практически 
все залы Эрмитажа, а также ви-
деорассказы о нашем хранилище 
и реставрационных мастерских 
в Старой Деревне.

Так, вокруг Эрмитажа созда-
лось нечто подобное эрмитажно-
му ТВ с целой программой и осо-
бой философией. И набрались 15 
миллионов просмотров в соцсе-
тях и на сайте, которых у нас ни-
когда не было. Реальных посети-
телей у нас всего 5 миллионов в 
год. Понятно, что не все из этих 
15 миллионов настоящие посе-
тители музея, но тем не менее это 
очень много.

У нас есть и неожиданные от-
крытия. Оказалось, что карантин 
— это и время воплощения мечты.

Например, мечты хранителя 
о пустом музее, в котором нико-
го нет, и ты можешь идти куда хо-
чешь и что хочешь делать. Но во-
площенная мечта — это всегда до-
полнительная проблема. Вдруг 
оказалось, что, когда музей очень 
долго стоит пустой, без посетите-
лей, ему (музею) не очень хоро-
шо.

Еще одна сбывшаяся мечта: в 
карантин в музее все можно уви-
деть бесплатно. Но сразу возни-
кают вопросы авторских прав 
при воспроизведении. Для музе-
ев они решаются не так сложно, а 
вот театрам приходится страдать 
от тирании агентств, защищаю-

щих авторские права и являю-
щихся большим тормозом в 
обеспечении доступности куль-
туры. Другая воплотившаяся 
мечта — это музей без очереди. 
Пожалуйста, смотри что угодно. 
Но вдруг обнаруживается утра-
ченная современным зрителем 
глубина понимания. Это видно 
по тем же комментариям посети-
телей. Люди очень привыкли к 
своего рода фастфуду — корот-
ким обзорным экскурсиям от ги-
дов туристических компаний: 
раз-два-три-четыре, цари, карти-
ны, Рембрандты-Рубенсы, Нико-

лай первый, пробежали — и все. 
Мы в Эрмитаже такого не пред-
лагаем. Мы предлагаем деликате-
сы. И встречи с нашими профес-
сиональными экскурсоводами и 
хранителями (которые каждый 
день касаются бесценных вещей) 
— это совсем другая вещь. И снова 
становится важен жанр медлен-
ного рассказа, и нам надо думать, 
как воспитывать сложного посе-
тителя.

Мы, конечно, в карантине 
анализируем зрителей. Я каж-
дый день смотрю почти все отзы-
вы и вижу, что они стали более 
интересными. Когда музей от-
крыт, нам все время пишут жало-

бы: очередь в гардероб, мне на-
грубили. А сейчас люди отклика-
ются на то, что видят. И надо ска-
зать, что степень добра у людей, 
судя по отзывам, — огромная.

У нас сейчас есть возмож-
ность также проанализировать и 
свою просветительскую работу — 
разные типы и стили лекций, эк-
скурсий, рассказов, показов — 
быстрых, долгих, мелких, круп-
ных.

Наши экскурсоводы приуча-
ются к тому, что им обычно ка-
жется неправильным — к запи-
сям и трансляциям в ущерб жи-

вому общению. И вот это сочета-
ние живого и электронного об-
щения тоже очень важный для 
нас опыт.

Мы не забываем о заботах 
Союза музеев России и стара-
емся рассказать о чужих музе-
ях. В наших соцсетях мы пока-
зали заранее снятые видеосю-
жеты про музей «Петербург-
ская акватория» и музей моде-
лей железнодорожных мостов. 
Сейчас очень важно привлечь 
внимание к небольшим музе-
ям, у которых нет госсубсидий, 
и им особенно худо. И тем бо-
лее важно, чтобы люди о них не 
забыли к моменту, когда они 
откроются.

Как Президент Союза музе-
ев я сделал специальное обра-
щение к руководителям субъ-
ектов федерации и ведомств с 
обоснованием необходимости 
поддержки ведомственных и 
муниципальных музеев. Мы 
должны напомнить о важности 
музеев, подчиненных местной 
власти, у которой всегда много 
всяких других дел, или находя-
щихся внутри ведомств.

Мы стараемся что-то ме-
нять и в финансировании музе-
ев. Думаем вместе с министер-
ством культуры — я писал об 
этом ряд писем — как изменить 
госзаказ. Сейчас, когда нет по-
сетителей, особенно ясно, что 
их количество — не главный 
критерий.

Стараемся пересмотреть и 
свое отношение к вопросам 
госфинансирования. Хотим по-
нять, что именно государство 
должно финансировать обяза-
тельно и независимо от того, 
есть у музея свои доходы или 

нет. Думаю, что результаты на-
ших размышлений на эту тему 
будут очень важными.

Время, которое мы сейчас 
переживаем, мне напоминает 
90-е годы. Денег нет, доходы 
падают, ситуация неясная, и 
все меняется чуть ли не каж-
дый день. И нельзя принять ре-
шение, оглядываясь (как мы 
это уже привыкли делать) 
лишь на инструкции сверху. 
Нужны свои, и очень быстрые.

У нас, конечно, сейчас не 
война, но опыт блокады, как и 
опыт свердловской эвакуации, 
в каких-то своих частях снова 
оказывается актуальным. Не-
давно вспоминали распорядок 
дня в Свердловске и как там 
каждый день проверяли нали-
чие вещей. Высокая дисципли-
на, сочетание занятий наукой 
и хранения — все это весьма 
кстати и для системы удален-
ной работы. И как жаловаться, 
что нас расхолаживает сиде-
ние дома, зная, что люди и в 
бомбоубежищах Эрмитажа за-
нимались наукой.

Наша громадная эрмитаж-
ная онлайн-программа при 
всей своей внешней непохоже-
сти корнями восходит к тому, 
что было заложено в блокаду, 
когда устраивались экскурсии 
по залам, где висели только пу-
стые рамы, или праздновались 
юбилеи Навои и Низами. Мы 
снова понимаем, что важно не 
только существовать, но и де-
монстрировать миру то, как 
музеи живут в столь сложных 
условиях. 

Онлайн в залы музея можно 
попасть без очереди, бесплатно и 
остаться наедине с  шедеврами.

А К Ц Е Н Т

Мы стараемся создать для зрителя подо-
бие прямого общения с Эрмитажем.
Не гламурного, а как будто вы действи-
тельно попали к нам
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Концерт для врача с оркестром

Большой театр
В субботу, 11 апреля, на исто-
рической сцене Большого теа-
тра перед абсолютно пустым 
зрительным залом выступили 
лучшие артисты страны. Сво-
им творчеством они выразили 
огромную благодарность рос-
сийским врачам, волонтерам и 
всем, кто по долгу службы сей-
час работает, чтобы жизнь в 
наших городах продолжалась. 
Концерт-марафон «Мы вме-
сте» транслировался в прямом 
эфире телеканала «Россия 1», 
и нужно сказать, что артисты 
тоже совершили гражданский 
подвиг. 

 В этот день зрители могли 
почувствовать, что преград 

между нами не существует, и 
если люди не могут быть ря-
дом, то технологии способны 
помочь передать тепло их сер-
дец. И даже Денис Мацуев, ко-
торый сейчас находится в род-
ном Иркутске, сыграл несколь-
ко произведений. 

Телеканал «Россия» и Боль-
шой театр подарили россия-
нам возможность увидеть вы-
ступления титулованных ис-
полнителей, на концерты кото-
рых многим невозможно по-
пасть в обычной жизни. 

Организаторы приготовили 
сюрпризы не только для взро-
слых. Детей наверняка впечат-
лило выступление юного Тимо-
фея Яхнова, который сыграл на 

гобое «Адажио» Марчелло вме-
сте с видеооркестром.

Музыкальный марафон бла-
годарности завершил Владимир 
Машков. Он обратился к много-
миллионной армии телезрите-
лей: «Дорогие врачи, медсестры, 
нянечки, дорогие волонтеры. Ог-
ромное вам спасибо за все, что 
вы делаете для нас. Все, что про-
исходит сегодня в мире, это, ко-
нечно, временные трудности. На-
ступит день, мы все пойдем по 
своим делам. У нас будет возмож-
ность посетить театры, музеи, 
библиотеки и кино. Все это — во-
прос времени»... 

Подготовила 
Сусанна Альперина

Народному артисту России Николаю Луганскому аплодировала вся медицинская Россия.

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

КАКИМ БУДЕТ МИР 
ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ
Что останется, когда рассеется пыль? Когда пандемия 
исчезнет и нам на память останутся страх, понимание 
шаткости любой экономики и того, что «черный ле-
бедь» что-то зачастил. Что изменится в идеях, в спросе, 
в соотношении сил на мировой экономической арене 
и, самое главное, что мы, российское хозяйство, долж-
ны взять от года 2020-го? 

Крупнейшие страны, и мы тоже, станут гораздо 
больше ценить простые вещи — продовольствие, чи-
стую воду, тепло, энергию, санитарию. Зайти в хим-
чистку или в парикмахерскую, купить газету или кни-
гу оказалось высшим благом. В час «Х» ты понимаешь, 
что мир привычный, мир, где ты накормлен и обут по-
чти автоматически, на самом деле хрупок, живет с ко-
лес и в любой момент может уйти в ничто. Как после 
войны, мы долго будем создавать запасы. Мы долго еще 
будем инстинктив-
но ежиться в ме-
стах, где люди быва-
ют все вместе, в тол-
пе, толкучке. 

2020-й будет го-
дом упрощений. 
Что значит авиа-
компания, постав-
ленная на месяцы 
на прикол? Или 
массовые перерывы 
в поставках из Ки-
тая и замершие про-
изводства? А обру-
шение подроста — мелкого бизнеса? Перерывы в креди-
те? Все это — утрачиваемая сложность в технологиях, 
продукции, распад в системе связей. Экономикам, как 
и любому после травмы, долго еще придется учиться 
ходить заново, чтобы восстановить ту сложность 
и сцепку, которой они обладали еще полгода назад. 
И еще сегодня это экономики, залитые льготами и 
деньгами от центральных банков. По сути, они сущест-
вуют на аппаратах искусственного дыхания. Сходить 
с них, учиться жить заново — это тоже время, изломан-
ность и тяжесть.

Так каким же будет мир после пандемии? Это мир 
успеха экономики «простых вещей». Это мир протек-
ционизма, потому что еще долго никто не забудет, как 
у Китая рвали медицинские маски, когда оказалось, 
что их производство прежде всего там и нигде больше. 
Это будет мир, где мы вспомним, что то, до чего можно 
дотронуться, лучше, чем то, что мы только видим и 
осязать не можем. В экономиках будет гораздо боль-
шим вес материального, личного. Мы очень устанем от 
того, что видим на экране. Да, конечно, коммуника-
ции, интернет-доставка, виртуальное образование, 
ИТ-надзор за всеми нами, все это будет. Но радость бы-
тия от того, что можешь лично дотронуться, увидеть, 
ощупать, сделать самому, и будет основой экономики 
успеха в ближайшие годы.

Выиграют в экономике те, кто сможет делать вещи 
чуть более лично, чуть индивидуальней. Мы устали от 
массовой обработки тел и их желаний, когда в самоле-
тах, в супермаркетах, в театральных залах, на проме-
надах, в госпиталях — как в автобусах, набитых до по-
толка! И при том дорого! Мы не хотим стандартности. 
Нет «человейникам»! В этих кубах до неба мы все 
просто пропадем. Именно они дают экспоненты зара-
жений. Мегаполисы — это нечеловеческая жизнь, осо-
бенно во времена пандемий и техногенных катастроф.

В будущей экономике будет больше любви к тому, 
чтобы «сделай сам». Будет больше собственности и 
меньше криков о том, что проще купить и арендовать, 
чем сделать самим. Будут больше цениться свои, даже 
простейшие умения, когда способность выживать, вы-
печь хлеб, обогреть себя и семью, пусть даже как хоб-
би, — в этом будет огромная ценность. И дешевле уме-
ния, основанные прежде всего на обработке информа-
ции. Продвигать, посредничать, выставлять, презенто-
вать — все эти профессии могут быть не так уверены в 
будущем. Пространство знаний? Экономика будет 
требовать прежде 
всего то, что кон-
кретно, очень спе-
циально, приближе-
но к физической ре-
альности. 

А что из этого? 
Крупнейшие изме-
нения в структуре 
спроса и предложе-
ния в том, что мы 
будем требовать от 
экономики, и кто, и 
что в ней будет 
иметь успех. Она 
будет больше помнить о своем предназначении — кор-
мить, поить, одевать и лечить. Станет больше рознич-
ной, чем раньше, чуть обыденнее, более земной, чуть 
дальше от миллионов тонн, от мегаватт, от поражаю-
щих воображение проектов, далеких от повседневной 
жизни, в которых люди — всего лишь счетные единицы. 
А точнее — бессчетные. Экономика должна стать чело-
вечнее после удара-2020, прошедшего по нашим ду-
шам.

Все это открывает огромные возможности для рос-
сийского национального хозяйства. У нас огромные 
пустоты в производстве «простых вещей». Мы очень 
зависимы от Китая, Европейского Союза (прежде все-
го Германии) в обыденном, в том, что потребляем каж-
дый день. У нас огромные рынки для населения, во 
многом заполненные импортом. Нам нужны трилли-
онные — не в рублях — вложения в коммуналку, в соци-
альную инфраструктуру, в дома по сердцу — нет, не в 
панели в 40—50 этажей. В малые и средние поселения, в 
достойное качество жизни по всей стране, а не только в 
Москве и крупных городах.

Мы отчаянно нуждаемся в том, чтобы переместить 
производство вещей личных, для нас самих, внутрь 
России и сделать это по всей стране. Протекциониз-
мом, попыткой вернуть мощности из Китая и Азии — 
этим будут заниматься все крупнейшие экономики 
мира. Стали понятны риски сверхконцентрации, то, 
что не всегда все можно купить. Мир должен быть ма-
стерской везде. Но прежде всего у нас дома, в России. 
Сделать нашу экономику по продукции, по сервисам 
гораздо ближе к тому, что мы желаем каждый день, вы-
растить внутренний спрос и на этом, а не только на сы-
рье, сделать каждого из нас состоятельнее, увереннее, 
свободнее. Не только мед, хохлома и пуховые платки, 
не только сборка из чужих деталей — свое собственное 
розничное производство, для всех умений и талантов, 
которых в России очень много. Мы это понимаем? Мы 
это сделаем? Сделать так, найти новый баланс между 
открытостью и тем, что умеем сами, было бы чудо. 

Это будет мир эко-
номики «простых 
вещей», мир про-
текционизма, 
попыток вернуть 
заводы из Китая

Нет «человейни-
кам»! Мегаполи сы — 
это нечеловече-
ская жизнь, осо-
бенно во времена 
катастроф

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Миланская опера
Филармонический оркестр ми-
ланского театра Ла Скала сыграл 
«поздравительную открытку» по 
случаю католической Пасхи для 
тех, кто находится на переднем 
краю войны с коронавирусом. В 
Италии от Covid-19 умерли око-
ло 20 тысяч человек, больше 100 
из них — врачи. Среди зареги-
стрированных 150 тысяч случа-
ев заражения 12 тысяч прихо-
дится на больничный персонал. 
Свою благодарность медикам, 
которые, рискуя здоровьем, ра-
ботают и днем и ночью, спасают 
жизни без выходных и праздни-
ков, выражают многие зарубеж-
ные музыканты. И поскольку с 
10 марта по Италии действуют 

карантинные меры, среди кото-
рых запрет на перемещения гра-
ждан, 64 музыканта Ла Скалы ис-
полнили канон Пахельбеля, каж-
дый — в своей собственной гости-
ной.  Тем временем знаменитый 
итальянский тенор Андреа Бо-
челли, объявивший сбор средств 
для помощи больницам страны, 
спел Ave Maria в Миланском со-
боре. Кроме певца в храме был 
только органист cобора Рождест-
ва Девы Марии Эмануэле Виа-
нелли. Перед концертом мэр Ми-
лана Джузеппе Сала выразил 
надежду, что «необыкновенный 
голос Бочелли будет объятием, 
которых нам так не хватает в эти 
дни». «От него Милану, Италии и 
всему миру на душе станет те-

плее», — уверен Сала. А в США, 
которые вышли на первое место 
печального рейтинга мировой 
пандемии коронавируса с 20 608 
смертями и 529,9 тысячами за-
разившихся, поп-музыканты 
провели для медиков концерт, на 
котором каждый выступал у себя 
дома. В нем участвовали такие 
звезды поп-музыки, как Мерайя 
Керри, Элтон Джон, Билли Ай-
л и ш ,  м у з ы к а н т ы  г р у п п ы 
Backstreet boys и другие поп-зве-
зды. По телефону и видео-связи 
они пели для шоу под названием 
«Концерт из гостиной для Аме-
рики». 

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

Музыканты  миланского театра Ла Скала играли  каждый — в своей собственной гостиной.
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ПРОДУКТЫ

ВСТУПИЛ В СИЛУ ЗАПРЕТ НА 
ЭКСПОРТ ГРЕЧКИ И ЧЕСНОКА
Ирина Алпатова

До 30 июня за пределы ЕАЭС 
нельзя экспортировать лук, че-
снок, рожь, рис, гречиху, а также 
дробленые и недробленые сое-
вые бобы и семена подсолнечни-
ка. Евразийская экономическая 
комиссия приняла решение за-
претить их вывоз, чтобы обеспе-
чить население достаточным ко-
личеством таких товаров в пери-
од пандемии. На многие из них 
наблюдался  повышенный спрос 
после введения карантинных ог-
раничений. 

Ажиотажный спрос на чеснок 
связан с общим представлением 
о противовирусных свойствах 
этого растения. По данным 
International Trade Centre, эк-
спорт чеснока из России в 2019 
году составил всего 420 тыс. дол-
ларов, основными покупателя-
ми были Украина (282 тыс. дол-
ларов) и Белоруссия (129 тыс. 
долларов, на Беларусь как члена 
ЕАЭС запрет не распространяет-
ся). Импорт чеснока (75,8 млн 
долларов) гораздо более значи-
тельный; он поставляется в Рос-
сию преимущественно из Китая 
(55,6 млн).

Попавшие в список соевые 
бобы также в основном импор-
тируются — из Бразилии (на 365 
млн в 2019 году) и Уругвая (на 
207,9 млн долларов). Поставки 
идут прежде всего в Европей-
скую часть России, где налажено 
производство продукции из сои. 
А вот на Дальнем Востоке ситуа-
ция обратная — там подходящий 
климат для выращивания сои, но 
перерабатывающих произ-
водств нет. Выращенная соя идет 
на экспорт в Китай — в 2019 году 
туда было отгружено соевых бо-
бов на 207 млн долларов (74,5% 

от всего экспорта сои из России). 
Запрет на экспорт может замо-
розить производство сои на 
Дальнем Востоке, считает Васи-
лий Узун, профессор Центра аг-
ропродовольственной политики 
РАНХиГС. Быстро создать пере-
рабатывающие производства 
там не получится, а продавать 
соевые бобы в таких количест-

вах в России пока не представля-
ется возможным. Узун полагает, 
что по перечисленным в списке 
ЕЭК продуктам экспорт на-
столько небольшой, что он вряд 
ли существенно повлияет на 
сдерживание цен и обеспечение 
рынка продовольствием.

Ранее, опасаясь краткосроч-
ного дефицита, ЕЭК обнулила 
таможенные пошлины на ключе-
вые виды продовольствия и ме-
дицинских товаров. До 30 июня 
на территорию ЕАЭС можно без 
пошлин ввозить лук, чеснок, не-
которые крупы, а  также детское 
питание, градусники, пипетки, 
дезинфекционные установки.

Для упрощения ввоза това-
ров из развивающихся стран 
ЕЭК временно упростила поря-
док использования сертифика-
тов происхождения формы «А» 
— теперь таможенникам можно 
предоставлять копию вместо 
оригинала.   

ЖИЛЬЕ Как унять шумного соседа, находясь в самоизоляции

Громкая история  

Марина Трубилина 

П
осле объявления ре-
жима самоизоля-
ции жители стали 
чаще жаловаться на 
шумных соседей.

Единых по Рос-
сии правил по со-
блюдению тишины 
не существует, го-

ворит член Комитета Госдумы 
по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ольга Павло-
ва. Это регулируется регио-
нальными законами, которые к 
тому же приняты далеко не во 
всех субъектах РФ.

В Москве, например, нельзя 
шуметь с 23 часов до 7 часов. За-
прещено проводить шумный ре-
монт с 19 до 9 часов и с 13 до 15 
часов, а также в воскресенье и 
нерабочие праздничные дни. В 
Подмосковье в начале апреля 
ввели дополнительные ограни-
чения на шумный ремонт в пе-
риод эпидемии — его разрешено 
делать лишь с 9 до 11 и с 17 до 19 
часов в будни, в субботу «разре-
шенный» период еще короче, а в 
воскресенье и нерабочие празд-
ничные дни это нельзя делать 
круглосуточно (а с 13 по 19 
апреля проведение строитель-
ных и ремонтных работ в Мо-
скве и области вообще запреще-
но). 

Основной вопрос сейчас — 
применять ли с понедельника по 
пятницу нормы регулирования 
шума для выходных или же для 
будних дней, говорит руководи-

тель общероссийского проекта 
«Добрые соседи», сотрудник 
НИУ ВШЭ Сергей Кузнецов. 
«Эти дни нерабочие, но они не 
приравнены к выходным. В раз-
ных регионах это трактуется по-
разному», — отмечает Кузнецов. 

«Объявленные президентом 
нерабочие дни — никак не празд-
ничные. Так что в Москве, на-
пример, с понедельника по суб-
боту в установленные законом 
часы шумный ремонт делать 

можно», — считает юрист, пре-
зидент РОО «Право на защиту» 
Андрей Тютюнин. Если соседи 
явно нарушают нормы по тиши-
не, прежде всего попробуйте до-
говориться с ними о времени, 
когда можно и когда нельзя шу-
меть. Если сосед не идет на ком-
промисс — обращайтесь в поли-
цию. «Протокол о нарушении 
составляет должностное лицо 
ОВД, — говорит Тютюнин. — Гра-
ждане, чей покой и тишина на-
рушаются действиями соседей, 
вправе обратиться в суд с требо-
ванием о взыскании компенса-
ции морального вреда, а при си-
стематическом нарушении их 
прав — о выселении соседа из за-
нимаемого по договору найма 
помещения. Это, конечно, край-

няя, редко применяемая мера».
Жалобы на шумные органи-

зации принимает Госадмтехнад-
зор — туда можно обратиться, 
например, если по ночам шумит 
соседняя стройка или магазин. 
Жалобы на физических лиц, как 
правило, разбирают админи-
стративные комиссии муници-
палитетов. 

На практике, по словам Куз-
нецова, нарушение тишины, 
если это происходит лишь вре-

мя от времени, очень сложно за-
фиксировать. К моменту прие-
зда полиции шум может прекра-
титься. Для его фиксации само-
стоятельно недостаточно, к 
примеру, аудиозаписи — необхо-
димы специальные сертифици-
рованные приборы. И даже если 
в момент визита полицейских 
шум будет в разгаре, полиция, 
как правило, может лишь при-
звать нарушителя к порядку, со-
ставить протокол, но наказать 
не может. «Полиция передаст 
информацию о нарушении в ад-
министративную комиссию в 
муниципалитете, которая вызо-
вет нарушителя, но он вполне 
может и не прийти», — отмечает 
Кузнецов. Автору жалобы при-
дется собрать множество доку-

ментов, судиться, добиваться 
выплаты возмещения, если 
даже такое решение будет при-
нято судом. 

«Прекратить шум обычно 
помогают многократные вызо-
вы полиции, — говорит Кузне-
цов. — Если к человеку постоян-
но приходят полицейские, он в 
конце концов понимает, что 
проще договориться с соседя-
ми». 

«Даже если в регионе есть 
«закон о тишине», в нем может 
отсутствовать механизм фикса-
ции нарушений или могут быть 
не прописаны полномочия орга-
нов, ответственных за фикса-
цию, — говорит Павлова. — Мы 
разработали проект поправок в 
Жилищный кодекс РФ, где пред-
лагаем ввести единый порядок 
действий». 

Многие ТСЖ и управляющие 
компании, особенно в домах-
новостройках, устанавливают 
свои правила о соблюдении ти-
шины в определенные часы все-
ми жильцами, отмечает Тютю-
нин. Общее собрание собствен-
ников может передвинуть «ти-
хий час» или разрешить ремонт 
в воскресенье, поясняет Кузне-
цов. Конечно, закон выше этих 
правил. Но если дойдет до суда, 
то они могут быть засчитаны 
как некое смягчающее обстоя-
тельство, если житель «шумел» 
по утвержденному жильцами 
дома распорядку.  

Оставаясь дома, граждане развле-
кают себя, как могут, но часто нару-
шают этим покой соседей.

А К Ц Е Н Т

Ограничения на шум в выходные 
не распространяются на нерабочие дни

ТЕХНОЛОГИИ

ЦИФРОВЫЕ ПРОПУСКА 
«ЗАШИЛИ» В ПРИЛОЖЕНИЕ
Юлия Кривошапко

Минкомсвязь разработала при-
ложение для выдачи цифровых 
пропусков. Его могут использо-
вать регионы для контроля за 
перемещением граждан во вре-
мя пандемии. Сервис не будет 
применяться в Москве. В столи-
це для оформления разрешений 
создана своя система, пояснили 
в ведомстве.

Сервис для смартфонов, раз-
работанный минкомсвязью, на-
зывается «Госуслуги СТОП Ко-
ронавирус». Он запущен в те-
стовом режиме и доступен в ма-
газинах приложений App Store 
и Google Play.

Как пояснили в минкомсвя-
зи, приложение интегрировано 
с единой системой идентифика-
ции и аутентификации Единого 
портала госуслуг и позволяет 
использовать уже имеющуюся в 
ней учетную запись пользовате-
ля. Для получения пропуска 
гражданину требуется запол-
нить анкету. В приложении ука-
зывается адрес фактического 
проживания и цель выхода из 
дома из предложенного списка. 
Для получения разрешения на 
передвижение потребуется ука-
зать и другие сведения: прибыл 
ли человек из-за границы, нахо-
дился ли в контакте с больными 
коронавирусом, здоров ли, со-
блюдает ли режим самоизоля-
ции.

После завершения заполне-
ния анкеты система выдает 
QR-код с таймингом пребыва-
ния на улице. Электронный 
пропуск предъявляется прове-
ряющему. Тот с помощью дру-
гого мобильного приложения — 
«Ковид сканер» сможет полу-
чить информацию о цели выхо-

да человека из дома и времени, 
которое прошло с момента по-
лучения разрешения. У пользо-
вателя приложения «Госуслуги 
стопкоронавирус» должны 
быть с собой документы, удо-
стоверяющие личность. Прове-
ряющий сравнит по ним лич-
ность гражданина с информа-
цией, открывшейся по QR-ко-
ду.

В приложении может ис-
пользоваться только проверен-
ная и подтвержденная учетная 
запись единой системы иденти-
фикации и аутентификации, ко-
торая содержит сведения, про-
веренные МВД России, чтобы 
обеспечить подтверждение лич-
ности пользователя приложе-
ния, уточнили в минкомсвязи.

Там подчеркнули, что прило-
жение не обязательно для ис-
пользования, если на то не бу-
дет специального решения ре-
гионального руководства. С 
субъектами, которые проявят 
интерес к разработке, начиная с 
13 апреля минкомсвязь будет 
обсуждать условия внедрения 
приложения и сроки его запу-
ска.

В Москве пропускная систе-
ма начнет действовать с 15 
апреля. Цифровой пропуск бу-
дет обязателен для любого пере-
движения по городу с использо-
ванием личного или обществен-
ного транспорта. Исключение 
сделано для госслужащих, со-
трудников СМИ, медиков, со-
трудников правоохранитель-
ных органов. Получить цифро-
вой пропуск для передвижения 
по столице и области можно 
тремя способами: онлайн на 
портале mos.ru, по телефону 
+7 (495) 777-77-77 или отправив 
смс на номер 7377.  

Основным покупа-
телем российско-
го чеснока за пре-
делами ЕАЭС была 
Украина

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

12 АПРЕЛЯ
САМОИЗОЛЯЦИЯ ПОКАЖЕТ
Первый эффект от мер самоизоляции в России должен 

быть виден к 14—16 апреля, заявила вице-премьер Татьяна 

Голикова. «Нужно, чтобы прошло два цикла по 14 дней», — 

сказала она в интервью телепрограмме «Москва.Кремль.

Путин» на канале «Россия-1» (ВГТРК).

По словам Голиковой, первый цикл закончится к 14—16 

апреля, второй — к 30 апреля. «Эта дата выбрана в указе пре-

зидента России не случайно, она определена с учетом мне-

ния эпидемиологов и медиков», — уточнила вице-премьер. 

Она добавила, что вряд ли из сложившейся с COVID-19 си-

туации удастся полностью выйти к 9 мая и подчеркнула, что 

после спада распространения коронавируса нужно будет 

оценить ситуацию в здравоохранении и сделать выво-

ды о дальнейших путях развития этой важной для страны 

сферы.

БОРИС ДЖОНСОН ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ
Заразившийся коронавирусом британский премьер Борис 

Джонсон выздоровел и выписался из больницы. В видеоо-

бращении, записанном сразу после возвращения домой, он 

выразил благодарность всем медикам. Джонсон пояснил, 

что своими глазами видел, как тяжело им сейчас приходит-

ся. Премьер также поблагодарил всех жителей страны, ко-

торые остаются дома и не нарушают режим изоляции.

11 АПРЕЛЯ
ПРЕДУПРЕДИТЬ О ВИРУСЕ
Обязанность предупреждать страны о новых болезнях мо-

гут закрепить Международной конвенцией. Такое мнение 

высказал полномочный представитель правительства РФ в 

Конституционном и Верховном судах Михаил Барщевский   .

«Я думаю, после того, как пандемия пойдет на спад, будет 

какое-то международное соглашение, обязывающее стра-

ны, где появилось новое заболевание, предупреждать о нем 

мировое сообщество», — сказал Барщевский  на Петербург-

ском международном юридическом форуме (ПМЮФ).

10 АПРЕЛЯ
МИНКОМСВЯЗЬ: ОТСЛЕЖИВАНИЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЯ БОЛЬНЫХ ЗАКОННО
Отслеживание перемещения больных коронавирусом и 

граждан, которые с ними контактировали, не противоречит 

закону о персональных данных. Об этом заявили в минком-

связи. В ведомстве пояснили, что используемые сведения 

сотовых операторов обезличены.

Решение о создании системы приняли по итогам заседания 

президиума Координационного совета при правительстве 

по борьбе с распространением коронавируса 27 марта. В ее 

работе используются данные сотовых операторов о геоло-

кации мобильных телефонов. Эти сведения будут переда-

вать правоохранительным органам в случае нарушений, го-

ворил глава минкомсвязи Максут Шадаев. 

В ведомстве подчеркивают, что методики, используемые для 

отслеживания нарушений условий карантина, не нарушают 

требования 152-ФЗ «О персональных данных». Все данные 

обрабатываются строго обезличено и исключительно на тер-

ритории России. 

ИММУНИТЕТ У 3% НАСЕЛЕНИЯ
Тестовая проверка на иммунитет к новому коронавирусу 

показала, что он есть лишь у 3% жителей нашей страны, со-

общила Главный санитарный врач России, руководитель Ро-

спотребнадзора Анна Попова. По ее словам, исследования 

также показали, что у 20—25% заразившихся коронавиру-

сом не проявляются клинические симптомы заболевания. 

Специалисты пока не знают, формируется ли в таких случа-

ях у людей иммунитет или нет.

ПРОГНОЗ

ПАНДЕМИЯ 
УСКОРИТ 
РАЗВИТИЕ 
МАШИННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА
Иван Черноусов

Кризис, возникший в резуль-
тате пандемии, даст новый им-
пульс развитию технологий 
искусственного интеллекта, 
прогнозирует аналитическое 
агентство IDC.

В России рынок решений на 
базе технологий искусствен-
ного интеллекта находится на 
раннем этапе развития: чув-
ствуется дефицит квалифици-
рованных кадров, есть слож-
ности с доступностью данных, 
необходимых для создания ал-
горитмов, а инфраструктур-
ные платформы недостаточно 
развиты, говорит руководи-
тель аналитических сервисов 
Mail.ru Group Роман Стятю-
гин. Спад в экономике — это 
безусловно драйвер техноло-
гических и организационных 
изменений. «Сложившаяся 
ситуация подтолкнет компа-
нии из различных отраслей к 
переосмыслению роли ИИ в 
развитии бизнеса, что приве-
дет к росту количества новых 
проектов в этом направлении 
уже в этом году», — считает 
Стятюгин.

Столкнувшись с необходи-
мостью срочно стать «сильно 
цифровыми», многие бизнесы 
оказались не готовы к этому. В 
обострившейся борьбе за кли-
ентов во многих отраслях тех-
нологиям ИИ нет равных, уве-
рен директор Центра компе-
тенций по ИИ и анализу дан-
ных Crayon Владимир Еронин. 
В ближайшее время оживится 
спрос на все решения, акту-
альные для электронной тор-
говли и финансовых техноло-
гий в первую очередь, полага-
ет он.

Проекты, связанные с ИИ, 
делятся на две категории. К 
первой относятся технологии, 
которые уже используются 
повсеместно (видеонаблюде-
ние, аналитика спроса, бан-
ковский скоринг и т.д.), а ко 
второй — новые эксперимен-
тальные технологии. Ключе-
вой вызов для компаний, — го-
товность менять внутренние 
процессы, полагает директор 
центра машинного обучения 
«Инфосистемы Джет» Евге-
ний Колесников. Технологии 
готовы заменить людей, а 
люди — нет. Сейчас ИИ работа-
ет рядом с человеком, давая 
рекомендации и помогая при-
нимать решения. «Эта тенден-
ция сохранится, и функцио-
нал ИИ будет связан с оптими-
зацией работы человека», — 
уверен Колесников.

Пандемия также прямо 
влияет на развитие ИИ — эти 
технологии становятся ин-
струментом борьбы с 
COVID-19, говорит Айк Тате-
восян, руководитель центра 
исследования и разработки 
Crosstech Solutions Group. Это 
в первую очередь возможно-
сти прогнозной и поведенче-
ской аналитики, которые по-
зволяют выявить зарождаю-
щиеся тренды и их последст-
вия.  

Данные о заболевших

По информации сайта Университета Джонса Хопкинса на 

12 апреля, в мире коронавирусом заражены свыше 1,7 мил-

лиона человек. На первом месте по количеству заболевших 

— США. На втором месте Испания. 

Далее идут Италия, Франция, Гер-

мания. Россия находится на 16-й 

строчке. На 12 апреля в нашей 

стране зафиксировано 15 770 

случаев коронавируса в 82 регио-

нах.

Подготовили 
Юлия Кривошапко, 
Светлана Ментюкова

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Столичным лабораториям поставили задачу проводить тесты 
на коронавирус в течение суток.

НАЛОГИ 

ФНС 
разъяснила 
порядок 
отсрочек 
по налогам 
и взносам

ДЕЛУ — ВРЕМЯ

Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба 
разъяснила порядок предостав-
ления отсрочки по налогам и 
страховым взносам для компа-
ний из перечня наиболее постра-
давших от коронавируса отра-
слей. 

Принадлежность к постра-
давшей отрасли (в список попа-
ли авиаперевозки, гостиничный 
бизнес, общепит, сфера допол-
нительного образования и т.д.) 
будет определяться по основно-
му виду экономической деятель-
ности на 1 марта, исходя из дан-
ных Единого госреестра юриди-
ческих лиц (ЕГРЮЛ).

На отсрочку смогут претен-
довать компании и предприни-
матели, у которых доходы по 
данным налоговой декларации 
снизились более чем на 10%, 
либо деятельность которых в 
2020 году стала убыточной, тог-
да как годом ранее убытка не 
было.

Заявления на отсрочку нало-
говики будут принимать до 1 де-
кабря 2020 года по месту нахо-
ждения компании (по месту жи-
тельства индивидуального пред-
принимателя). Крупнейшие на-
логоплательщики должны обра-
щаться в межрегиональную ин-
спекцию по месту постановки на 
учет. Если компания претендует 
на рассрочку более чем в 6 меся-
цев, потребуется приложить 
предполагаемый график пога-
шения долга и информацию об 
обеспечении — залоге, поручи-
тельстве или банковской гаран-
тии.

Налоговики самостоятельно 
проверят, действительно ли 
предприятие работает в отра-
сли, пострадавшей от коронави-
руса, а также подтвердит, есть ли 
основания для отсрочки (при на-
личии сведений в автоматизиро-
ванной информационной систе-
ме). Если нужные данные ранее 
не предоставлялись, будут рас-
сматриваться документы, при-
ложенные к заявлению.  

СВЯЗЬ

ТРАФИК БЬЕТ 
РЕКОРДЫ
Юлия Кривошапко

Граждане в самоизоляции ста-
ли чаще и больше общаться по 
телефону с друзьями и родст-
венниками, в также вести дли-
тельные переговоры с коллега-
ми в голосовых чатах и видео-
чатах, сообщили операторы 
связи.

В сети «Билайн» в среднем 
за день граждане совершают на 
5 звонков больше, чем раньше, 
и в два раза чаще звонят на 
«любимые номера» родных и 
близких. Продолжительность 
звонков выросла в полтора 
раза. В числе регионов-лидеров 
по росту голосового трафика 
помимо Москвы и Санкт-Пе-
тербурга — Краснодарский 
край, Нижегородская, Ярослав-
ская, Ивановская и Омская об-
ласти. 

У Tele2 в Московском регио-
не трафик вырос на 14% с нача-
ла марта, сообщил директор 
макрорегиона «Москва» Tele2 
Игорь Жижикин.

Клиенты Yota на неделе с 5 
по 10 апреля совершили на 20% 
меньше звонков, однако дли-
тельность разговоров напротив 
увеличилась на 17—18%. 

Операторы обращают вни-
мание на резкий рост трафика в 
мессенджерах. Это можно объ-
яснить не только увеличением 
количества сообщений, но и ро-
стом интереса к голосовым и 
видеозвонкам в таких серви-
сах, отмечают специалисты 
проекта «Билайн. Аналитика». 
Оставаясь дома, люди старают-
ся по возможности перенести 
всю привычную для них актив-
ность в онлайн: болтают по ду-
шам с родными и близкими за 
чашкой чая, проводят семина-
ры по искусству, устраивают 
групповые занятия фитнесом и 
вечеринки.

По данным «Мегафона», са-
мым популярным средством 
для видеосвязи по-прежнему 
остается WhatsApp, объем ви-
деотрафика которого вырос на 
80% и превысил 2 петабайта. 
Также рост показали все без 
исключения сервисы с поддер-
жкой видеочатов: Facetime 
(рост 94%), Skype (233%), 
Viber (89%). Интернет-трафик 
сервиса Zoom вырос в 13,5 
раза, а число постоянных поль-
зователей увеличилось еще 
больше — в 50 раз.  

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, глава Минздрава РФ: 
«Граждане не до конца осознали риски 
заражения и важность соблюдения режима 
самоизоляции. Пока мы видим, что в 
глобальном масштабе у населения России 
нет общего осмысления ситуации. Если мы 
хотим остановить прирост заболевших, 
тогда это должен быть жесткий карантин, 
блокировка любой активности, но это меры 
другого порядка. 
По поводу способности традиционных 
иммуностимулирующих продуктов - 
чеснока, имбиря, лимона, побороть 
коронавирус, скажу, что уровень 
иммунитета имеет значение, но лечить 
вирус необходимо лекарственными 
препаратами».
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ПРЕЦЕДЕНТ Что означает 
первый в истории США 
режим крупного бедствия

Трамп заплатит

Константин Волков

Во всех 50 штатах США впервые в истории объявлен ре-
жим «крупного бедствия». Его введение дает штатам и 
территориям расширенный доступ к помощи из феде-
рального бюджета. В США режимы такого рода делятся 
на две категории: чрезвычайные ситуации и крупные 
бедствия. Оба варианта дают главе государства полно-
мочия оказывать помощь штатам и территориям из фе-
дерального бюджета. Но при чрезвычайных ситуациях 
общая сумма помощи ограничена 5 миллионами долла-
ров, и если расходы выйдут за пределы этой суммы, 
президенту потом надо будет отчитаться перед кон-
грессом. Обычно режим ЧС вводится в отдельных шта-
тах, пострадавших от стихийных бедствий.

Режим крупного бедствия предполагает, что ущерб 
от случившегося настолько серьезен, что требует дол-
госрочных программ для восстановления. В таком слу-
чае задействуется широкий набор программ федераль-
ной помощи руководству штатов или территорий для 
восстановления общественной инфраструктуры, на 
целевые программы, включая создание специальных 
фондов помощи. Объем расходов в этом случае опреде-
ляется президентом. Когда речь идет о госпомощи, то в 
первую очередь имеются в виду возможности Феде-
рального агентства по чрезвычайным ситуациям, ко-
торое контролирует более 40 миллиардов долларов 
федерального финансирования, выделенного конгрес-
сом США для оказания помощи при бедствиях. Эти 
средства могут пойти, в том числе, на строительство 
больниц и транспортировку пациентов. В США после 
объявления Трампа о введении режима крупного бед-
ствия уже началась паника в соцсетях. Люди пишут, 
что США вот-вот закроют все границы и введут войска 
в населенные пункты.  

РЕЗОНАНС Вспышка 
COVID-19 испытывает 
на прочность 
боеготовность 
вооруженных сил США

«Теодор 
Рузвельт» 
заболел

Игорь Дунаевский

Все больше членов экипажа американского авианосца 
«Теодор Рузвельт» получают положительный результат 
при сдаче анализа на коронавирус. За минувшую неделю, 
как рапортуют ВМФ США, их число выросло в несколько 
раз: инфекцию нашли у 550 моряков с авианосца, бросив-
шего якорь на базе у острова Гуам. Большая часть из при-
мерно 4,5 тысячи моряков, служащих на корабле, отправ-
лены на карантин на берег. Как отмечает Business Insider, 
последствия вспышки на корабле уже давно вышли за его 
пределы. Скандальные новости вокруг авианосца спрово-
цировали кризис лидерства в ВМС США.  Капитан авиа-
носца Бретт Крозье, сам подхвативший вирус, был снят с 
должности за то, что по незащищенной связи в обход ко-
мандования отправил рапорт о тревожной ситуации на 
судне, который в конечном итоге попал в руки журнали-
стов. За это его грубо раскритиковал министр ВМС США 
Томас Модли, который и сам позже ушел в отставку.

Между тем «Тео-
дор Рузвельт» — дале-
ко не единственный 
в вооруженных си-
лах США эпизод с ко-
ронавирусом, кото-
рый грозит парали-
зовать часть флота и 
ставит под вопрос 
его боеготовность. 
Как предостерегает 
информационный 
ресурс Slate, «ВМС 
проигрывают битву с коронавирусом». Пентагон ранее 
запретил публиковать данные о зараженных в конкрет-
ных подразделениях, но если судить по общим сводкам, 
то только в ВМС есть не менее двух сотен заболевших по-
мимо моряков с «Теодора Рузвельта». По данным military.
com, COVID-19 зафиксировали у моряков авианосца «Ро-
нальд Рейган», который несет боевое дежурство у берегов 
Японии, а также на авианосце «Карл Винсон». Кроме того, 
симптомы вируса были обнаружены у одного из членов 
экипажа авианосца «Нимиц», который готовился к от-
плытию на боевое дежурство. В результате моряка выве-
ли из состава команды, а остальным ограничили передви-
жение на две недели.  Военное руководство бьет тревогу. В 
силу ряда факторов вооруженные  силы особенно уязви-
мы перед инфекцией, а корабли могут превратиться в ви-
русные ловушки для экипажа. Сейчас основная проблема 
в том, что нет возможности оперативно проводить тести-
рование тысяч военных. «Нам нужно быстро проверять 
большое число людей, этого не хватает, и когда такая воз-
можность появится — неизвестно», — рассказал адмирал 
Майк Гилдэй. В Пентагоне признают, что вирус может по-
разить многие суда американского флота. Генерал Джон 
Хайтен, занимающий должность замглавы Комитета на-
чальников штабов (КНШ) ВС США, заявил, что «это пло-
хая идея считать судно «Теодор Рузвельт» исключением, 
у нас еще очень много кораблей».   

ПРАВО Во Франции нарушителей самоизоляции штрафуют безжалостно 
и по-крупному. Спорить — себе дороже

Жалобы не помогут
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В 
Париже по-настоящему 
летняя погода: небывалые 
для начала апреля плюс 26. 

Но строгим карантинным режи-
мом всем французам строго на-
казано оставаться по домам. 

Для контроля в этот уикенд 
по всей стране были отмобили-
зованы 160 тысяч полицейских 
и жандармов. С середины мар-
та, когда здесь объявили анти-
вирусные меры, правоохрани-
телями было проведено без ма-

лого десять миллионов прове-
рок на улицах и автотрассах, а 
число штрафов, выписанных 
нарушителям карантина, при-
близилось к 600 тысячам. В пер-
вую очередь наказывают тех, 
кто рискнул выйти без запол-
ненного собственноручно фор-
муляра на сайте местного МВД. 
Там помимо личных данных и 
адреса указаны разрешенные 
поводы покинуть жилище, как-
то: поход на работу, покупка 
продуктов или лекарств, визит 
ко врачу, часовая и индивиду-
альная прогулка в радиусе ки-

лометра от дома. При этом необ-
ходимо указать дату и точное 
время заполнения формуляра. 
Кстати, несколько дней тому на-
зад желающие получили воз-
можность зарегистрироваться 
на том же сайте и скачивать на 
свой смартфон QR-код, кото-

рый следует обновлять перед 
каждым выходом в город.

Итак, у меня на руках доку-
мент или смартфон с QR-кодом. 
Если при проверке полицейские 
выявляют несоответствие ин-
формации реальному положе-
нию вещей, к примеру, человек 
решил совершить прогулку на 
велосипеде, что нынешними 
правилами запрещено, превы-
сил временной лимит или при-
вел причину, которую проверя-
ющие сочли малоубедительной, 
ему выписывают штраф. На пер-
вый раз — 135 евро. При повтор-
ном нарушении это 200 евро, за 
третье — 1500 евро, ну а для 
злостного рецидивиста (четыре 
нарушения) сумма вырастает 
до 3750 евро, и ему также гро-
зит шесть месяцев тюрьмы. 
Причем речь идет о минималь-
ных штрафах. Если штрафы не 
погашены вовремя, то сумма 
возрастает в два с лишним раза. 
Раньше оплатить штраф можно 
было в течение 45 дней. Теперь, 
в связи с неординарной ситуа-
цией этот срок увеличили до 90 
дней.

Стоит отметить,  что во 
Франции полицейские не име-
ют права брать штрафы налич-

ными. Они обязаны выписать 
соответствующее уведомление 
и вручить нарушителю. Через 
некоторое время человек полу-
чит по почте официальную по-
вестку по строго определенной 
форме.

Если оштрафованный посчи-
тал, что пострадал незаслужен-
но, он может опротестовать 
штраф. Для этого следует со-
брать пакет документов, изло-
жить свою точку зрения, под-
твердив ее, что крайне важно, к 
примеру, показаниями свидете-
ля сцены общения с полицией, 
если таковой имеется, квитан-
циями из аптеки или магазина 
(там указано помимо всего про-
чего время покупки и т.д.). Все 
это надо отправить заказным 
письмом представителю МВД. 
Таковой есть в каждом департа-
менте, его адрес указан на офи-
циальной повестке в нижнем 
правом углу. Этот функционер, 
обычно полицейский чин не 
ниже капитана, решает, отме-
нить штраф или дать ему ход. В 
последнем случае, что происхо-
дит довольно часто, нарушите-
лю придется оплатить штраф по 
повышенному тарифу. Или же 
жалобщику придется пойти 
дальше и обратиться в полицей-
ский суд — следующую инстан-
цию по рассмотрению таких 
спорных ситуаций.  

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА Большинство жителей Апеннин не смогли 
на главный католический праздник повидаться с родителями 

Пасха по-итальянски
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

К
атолическая пасха — 
один из самых лю-
бимых и самых «се-
мейных» праздни-
ков — на Апеннинах 
проходит в  этом 
году в аномальных 
для жизнерадост-
н ы х  и т а л ь я н ц е в 

условиях самоизоляции и ка-
рантина. Пересмотреть при-
вычный жизненный уклад при-
шлось всем — от среднестати-
стических граждан до руковод-
ства страны, от простых свя-
щенников и до Папы Римского.

В период пасхальных кани-
кул в Италии неизменно царил 
небывалый ажиотаж, который 
создавали не только местные 
жители, но и толпы туристов и 
паломников, на появление ко-
торых в 2020 году рассчитывать 
не приходилось. Из-за корона-
вируса итальянцы не cмогли на-
вестить своих многочисленных 
родных и обнять друзей. И даже 
если кто-то попытался бы поки-
нуть пределы своего населенно-
го пункта, то непременно попал 
бы в руки патрульных, число ко-
торых в предпасхальные дни 
увеличилось в разы, либо в поле 
зрение вездесущих дронов, 
скрупулезно контролирующих 
несанкционированные переме-
щения.

Многим жителям Апеннин 
пришлось праздновать Пасху и 
без живущих в одном и том же с 
ними городе пожилых родст-
венников, находящихся в зоне 
риска. Их отсутствие делает 
этот светлый праздник беско-
нечно грустным и обыденным.

«Хранителями традиций яв-
ляются наши родители. Без них 
мы будем вынуждены ограни-
читься банальным разбивани-
ем яиц, незатейливым обедом в 
узком семейном кругу и прос-
мотром телевизора», — поде-
лись планами мои приятельни-
цы Мануэлла и Валентина.

Их слова подтверждает ис-
следование, сделанное ассоциа-
цией Coldiretti. Эксперты при-
шли к выводу, что в этом году в 
одной семье из трех в пасхаль-
ном застолье приняли участие 
всего двое человек и лишь в 47 
процентах семей за столом чу-
дом оказались 3—4 человека. В 
последнем случае это в большей 
степени касается итальянцев, 
чьи родители проживают в од-
ном с ними кондоминиуме.

«Мне несказанно повезло. 
Моя мама, к счастью, живет со 

мной в одном доме, этажом 
ниже. Но в этом году мне будет 
очень не хватать нашей тради-
ционной поездки в Неаполь. 
Каждый год мы встречались там 
всей нашей большой семьей в 
доме моей тетушки», — посето-
вала еще одна моя знакомая Ро-
залия.

В большинстве своем жители 
Апеннин действительно тяжело 
переносят разлуку с близкими. 
Для итальянцев семья — не 
просто банальная ячейка обще-
ства, а важнейший элемент, во-
круг которого они выстраивают 
всю свою жизнь. Но есть среди 
них и те, которые стараются 
смотреть на происходящее 
трезво, пытаясь адаптировать-
ся к новой действительности 
при помощи технологий.

«В этом году я впервые сам 
испек традиционный неаполи-
танский пирог казатьелло. Что-
бы все пошло как по маслу, про-
цессом через Скайп руководила 
моя мама, которая не может 
ввиду возраста выходить из 
дома», — поделился с «РГ» рим-
лянин Симоне Тараска, кото-

рый, как и многие жители Апен-
нин, предпочел в этом году сде-
лать праздничное лакомство 
своими руками. Этот тренд под-
тверждают данные, согласно ко-
торым за 4 недели перед пас-
хальными выходными в 2019 
году было продано 11 млн коро-
бок с куличами, а в этом году на 
50 процентов меньше (лишь 
5,5 млн).

А еще Симоне и его жена Фе-
дерика решили на Пасху сде-
лать благое дело и поддержать 
владельца одного из римских 
рестораторов, переживающего 
из-за карантина непростые вре-
мена. Они заказали у него два 
обеда с доставкой на дом и пред-

ложили всем своим друзьям по-
ступить таким же образом.

Небывалую гибкость прояв-
ляет в эти дни также католиче-
ская церковь, которая почти 
полностью ушла в онлайн — все 
приуроченные к празднику 
службы проходили без участия 
прихожан и транслировались в 
интернете. С момента объявле-
ния пандемии Папа Франциск 
проводит все обряды в присут-
ствии лишь нескольких помощ-
ников, обращаясь к верующим 
дистанционно. Перед Пасхой, в 
Страстную пятницу, впервые за 
55 лет Понтифик был вынужден 
нарушить традицию и провести 
Крестный ход не у стен Колизея, 

а перед девственно пустым со-
бором Святого Петра. Компа-
нию Франциску составили 
лишь пятеро заключенных из 
итальянского города Падуя, ко-
торый сильно пострадал от ви-
руса, а также пятеро врачей и 
медсестер из Ватикана.

А вот пасхальный ужин жи-
телей Милана, который оказал-
ся в эпицентре трагедии, скра-
сил в этом году знаменитый 
итальянский оперный певец Ан-
дреа Бочелли, давший бесплат-
ный онлайн-концерт «Музыка 
надежды» в пустом миланском 
кафедральном соборе «Дуомо».
Учитывая чрезвычайные обсто-
ятельства, Бочелли, исполнив-
шему музыкальные компози-
ции Ave Maria и Sancta Maria, ак-
компанировал лишь штатный 
органист собора Эмануэле Виа-
нелли.

«Я верю в силу совместной 
молитвы, я верю в христиан-
скую Пасху, универсальный 
символ возрождения, который 
действительно нужен каждому 
прямо сейчас, независимо от 
того, верующий ли человек или 

нет. Благодаря музыке, трансли-
руемой в прямом эфире и объе-
диняющей миллионы сложен-
ных рук по всему миру, мы об-
нимем пульсирующее сердце 
этой израненной Земли...» — на-
писал 61-летний тенор в своем 
Instagram.

Пасхальные каникулы на 
Апеннинах длятся вплоть до 13 
апреля. Итальянцам предстоит 
пройти еще один тест на устой-
чивость и отметить достойно 
Светлый Понедельник, в кото-
рый они привыкли встречаться 
с друзьями в летних кафе, ресто-
ранах на открытом воздухе или 
в парках на пикниках. В этом 
году такой роскоши они позво-
лить себе по понятным причи-
нам никак не смогут. Чтобы 
хоть как-то скрасить этот те-
плый весенний день, им, похо-
же, придется вновь довольство-
ваться выходом на свои балко-
ны и террасы, которые уже 
успели стать главными симво-
лами их карантинной жизни.  

А К Ц Е Н Т

Итальянцы вынуждены ограничиться 
банальным разбиванием яиц, 
незатейливым обедом в узком семей-
ном кругу и просмотром телевизора

Пентагон запре-
тил публиковать 
данные о заражен-
ных в конкретных 
подразделениях

— Коронавирус в Париже: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1860753

А К Ц Е Н Т

Если штрафы не погашены вовремя, 
то сумма возрастает в два с лишним раза
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Итальянцы тяжело переносят разлу-
ку с близкими и невозможность 
повидаться на праздник.

Для контроля за режимом карантина в этот уикенд были отмобилизованы 160 тысяч полицейских и жандармов.

Между тем

Министерство вооруженных сил Франции сообщило о 50 

заразившихся COVID-19 на флагмане флота и единственном 

авианосце страны «Шарль де Голль». После того как у не-

скольких членов экипажа обнаружили первые симптомы, на 

борт отправили военных медиков с тестами, которые и выя-

вили вспышку заболевания. Из 66 проведенных тестов в 50 

случаях был диагностирован положительный результат.
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ПАМЯТЬ 75 лет 
назад  была 
освобождена  
столица 
Австрии

ПОМНИТ 
ВЕНА?
Иван Петров

Сегодня исполняется 75 лет ос-
вобождения Вены от немецко-
фашистских захватчиков.   

Когда развернулись завер-
шающие бои за город, тактиче-
ский десант Дунайской воен-
ной флотилии захватил страте-
гически важный Имперский 
мост. В составе  этого батальона 
воевал будущий народный ар-
тист РСФСР Георгий Юматов, 
блестяще сыгравший главную 
роль в фильме «Офицеры».

В ночь с 12 на 13 апреля пе-
редовой отряд  десанта скрытно 
перебрался на другой берег Ду-
ная и до подхода основных сил с 
помощью подоспевших броне-
катеров удерживал мост.

«Уже к 1 мая 1945 года со-
ветская военная администра-
ция выделила 800 тонн муки, 7 
тысяч тонн зерна, тысячу тонн 
бобов, 300 тонн мяса, 200 тонн 
сахара и масла, тысячу тонн се-
мян подсолнечника и другие 
продукты, — рассказал «РГ» 
профессор Военного универси-
тета, доктор исторических наук 
Юрий Рубцов. —  Вопрос тем за-
падным политикам, которые 
утверждают, что Красная ар-
мия несла в Европу оккупацию, 
а не освобождение: «оккупан-
ты» так себя ведут?».  
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СТОЛИЦА Цифровые пропуска: как будет работать пропускная система в Москве и Московской области 

Среда начинается в понедельник
Любовь Проценко Все о цифровых пропусках: 

ответы на основные 
вопросы

Когда будут введены пропу-
ска?

— Пропускная система в Москве 
начнет действовать с 15 апреля. 
Получить пропуск можно с 13 
апреля.

В каких случаях потребуется 
пропуск?

— Пропуск потребуется, если вы 
планируете передвигаться по 
городу на автомобиле, такси 
или общественном транспорте.

В каких случаях цифровой 
пропуск не нужен?

— Если вы передвигаетесь по го-
роду пешком в соответствии с 
указом мэра Москвы № 12-УМ, 
пропуск не нужен. Например, 
можно выгулять собаку, выне-
сти мусор, сходить в магазин 
или аптеку недалеко от дома.

Что представляет собой про-
пуск? 

— Цифровой пропуск представ-
ляет собой буквенно-цифро-
вой код, первые четыре цифры 
которого означают дату окон-
чания действия пропуска, 
остальные 12 символов позво-
ляют идентифицировать его 
владельца. При необходимости 
сотрудники уполномоченных 
органов, ответственных за 
контроль соблюдения правил 
самоизоляции, могут ввести 
этот код на служебном устрой-
стве, и система выдаст инфор-
мацию о дате и цели пропуска, 
а также сведения о его владель-
це. Эти данные сотрудники 
сверяют с данными документа, 
удостоверяющего личность, 
который человек указал при 
оформлении пропуска.

Какие виды цифровых пропу-
сков можно получить?

— Предусмотрено два вида циф-
ровых пропусков: для работни-
ков организаций, деятельность 
которых не приостановлена 
указом мэра Москвы, и для ра-
зового передвижения. Пропуск 
для разового передвижения 
можно оформить для посеще-
ния медицинской организации 
или для других личных целей. 
Правила оформления таких 
пропусков различаются.

На какой срок выдается циф-
ровой пропуск и как часто его 
можно получать?

 — Цифровой пропуск для работ-
ников выдается на срок до 30 
апреля.

Пропуск для разового пере-
движения для посещения меди-
цинской организации выдается 
на один календарный день. Ко-
личество таких пропусков в те-
чение недели неограничено.

Пропуск для разового пере-
движения для иных личных це-
лей выдается на один календар-
ный день. Получить его можно 
не более двух раз в неделю.

— На какое расстояние я могу 
передвигаться с цифровым 
пропуском?

Передвигаться можно на любое 
расстояние. Для получения про-
пуска для разового передвиже-
ния необходимо указать адрес 
отправления и адрес назначе-
ния. Для получения пропуска на 
работу указывать какие-либо 
адреса не требуется.

Как получить цифровой про-
пуск?

— Если вы зарегистрированы на 
mos.ru, проверьте корректность 
данных, указанных в личном ка-
бинете: фамилию, имя, отчест-
во, дату рождения; номер мо-
бильного телефона и адрес элек-
тронной почты. Эти сведения 
будут автоматически заполне-
ны в заявке на цифровой про-
пуск.

Если у вас нет регистрации 
на mos.ru, можно использовать 
альтернативные способы авто-
ризации через gosuslugi.ru, 
Сбербанк или соцсети либо за-
регистрироваться и создать 
личный кабинет.

Чтобы получить цифровой 
пропуск, авторизуйтесь на mos.
ru, затем перейдите к заполне-
нию электронной заявки. Выбе-
рите тип пропуска и заполните 
все необходимые сведения. По-
сле отправки заявления вы по-
лучите буквенно-цифровой код, 
который необходимо сохранить 
(распечатать, сохранить в теле-
фоне, записать) и иметь при 
себе вместе с документом, удо-
стоверяющим личность, при пе-
редвижении по городу.

Кроме того, получить цифро-
вой пропуск можно по телефону 
единой справочной службы 
правительства Москвы по номе-
ру: +7 (495) 777-77-77 или по 
СМС на короткий номер 7377.

Какие данные должны быть 
заполнены в заявке, чтобы по-
лучить цифровой пропуск?

 При оформлении цифрового 
пропуска выберите одну из це-
лей:

— получение цифрового про-
пуска работника;

— разовое передвижение в 
медицинскую организацию;

— разовое передвижение в 
иных целях.

Чтобы получить цифровой 
пропуск для передвижения на 
работу, необходимо указать фа-
милию, имя и отчество, данные 
документа, удостоверяющего 
личность (тип, серию и номер), 
номер телефона, электронную 
почту (по желанию), наимено-
вание работодателя и его ИНН. 
Если работодатель является ме-
дицинским учреждением, необ-

ходимо поставить галочку в со-
ответствующем чекбоксе. Для 
личного или служебного авто-
мобиля потребуется указать ре-
гистрационный номер, а для об-
щественного транспорта — но-
м е р  к а р т ы  « Т р о й к а »  и л и 
«Стрелка» (в случае наличия). 
Данный вид пропуска не огра-
ничивается маршрутом пере-
движения.

Чтобы получить цифровой 
пропуск для посещения меди-
цинской организации, необхо-
димо указать фамилию, имя и 
отчество, дату рождения, дан-
ные документа, удостоверяю-
щего личность (тип, серию и 
номер), номер телефона, элек-
тронную почту (по желанию), 
адрес отправления, адрес на-
значения и наименование ме-
дицинской организации. Для 
личного или служебного авто-
мобиля потребуется указать 
регистрационный номер, а для 
общественного транспорта — 
номер карты «Тройка» или 
«Стрелка» (если есть).

Чтобы получить цифровой 
пропуск для разового передви-
жения в иных целях, необходи-
мо указать фамилию, имя и от-
чество, данные документа, удо-
стоверяющего личность (тип, 
серию и номер), номер телефо-
на, электронную почту (по же-
ланию), цель передвижения, 
адрес отправления и адрес на-
значения. Для личного или слу-
жебного автомобиля потребу-
ется указать регистрационный 
номер, а для общественного 
транспорта — номер карты 
«Тройка» или «Стрелка» (в слу-
чае наличия).

Эти же сведения необходимо 
будет назвать оператору, если 
вы оформляете пропуск по теле-
фону единой справочной служ-
бы правительства Москвы.

Для подачи заявки на офор-
мление цифрового пропуска по 
СМС необходимо отправить на 
короткий номер 7377 сообще-
ние специального формата. 
Формат будет доведен допол-
нительно.

Нужно ли прикладывать фо-
тографию для оформления 
цифрового пропуска?

— Нет, фотография для получе-
ния цифрового пропуска не тре-
буется.

Какой адрес указывать при 
оформлении цифрового пропу-
ска — проживания, регистра-
ции или прописки?

— Для оформления цифрового 
пропуска необходимо указать 
адрес фактического прожива-
ния.

У меня нет прописки или ре-
гистрации в Москве — смогу ли 
я оформить цифровой пропуск 
и выйти из дома?

— Да, для оформления цифрово-
го пропуска укажите адрес фак-
тического проживания.

Я снял квартиру в другом рай-
оне или временно переехал к 
родственникам — что де-
лать?

— При получении цифрового про-
пуска укажите адрес фактиче-
ского проживания. Для получе-
ния пропуска для поездок на ра-
боту указывать адрес не нужно.

Если какие-нибудь из данных 
не заполнены при подаче заяв-
ления, что произойдет?

— Если какие-либо обязатель-
ные данные, предусмотренные 
нормативно-правовым актом 
города Москвы, электронного 
заявления на mos.ru не заполне-
ны, подача заявления будет не-
возможна.

Проверка паспортных дан-
ных занимает некоторое вре-
мя, а цифровой пропуск мне 
нужен срочно. Что делать?

— Цифровой пропуск выдается 
онлайн и не требует ожидания 
завершения межведомствен-
ных проверок.

Могут ли отказать в выдаче 
цифрового пропуска? На ка-
ком основании?

 — Вам не выдадут пропуск, 
если в запросе указаны непол-
ные или недостоверные дан-
ные. Проверьте корректность 
данных и подайте запрос по-
вторно.

Не могу оформить цифровой 
пропуск, потому что портал 
не работает, система сбоит. 
Что делать?

— В связи с высокой нагрузкой 
на сервер возможно увеличение 
времени ожидания ответа с про-
пуском. Пожалуйста, подожди-
те и подайте заявку позднее 
либо воспользуйтесь альтерна-
тивными способами: подайте 
заявку по телефону единой 
справочной службы правитель-
ства Москвы: +7 (495) 777-77-77 
или с помощью СМС на корот-
кий номер 7377.

Кто может передвигаться по 
городу без цифрового пропу-
ска?

 — Без цифрового пропуска пе-
редвигаться по городу можно 

только при предъявлении слу-
жебного удостоверения (удо-
стоверение личности военно-
служащего, государственных и 
муниципальных служащих и 
лиц, замещающих государст-
венные и муниципальные дол-
жности, удостоверение судьи, 
адвоката, нотариуса, включая 
их помощников, а также редак-
ционное удостоверение или 
иной документ, удостоверяю-
щий личность и полномочия 
журналиста, удостоверение 
частного охранника, личная 
карточка охранника). Для их 
пассажиров и водителей про-
пуска потребуются.

Можно ли передвигаться с 
этим пропуском по Москов-
ской области?

 — Да, цифровой пропуск, офор-
мленный в Москве, будет дейст-
вовать на территории Москов-
ской области. Аналогично про-
пуск, выданный в Московской 
области, будет действителен на 
территории Москвы.

Я не знаю ИНН работодателя. 
Могу его не указывать?

 — Нет, эти поля являются обяза-
тельными. Уточните ИНН у ра-
ботодателя.

Мне каждый день надо ездить 
на работу — каждый день офор-
млять цифровой пропуск?

— Нет, пропуск для передвиже-
ния на работу выдается на срок 
до 30 апреля.

Я работодатель. Могу ли я 
оформить цифровые пропуска 
на всех своих сотрудников?

 — Работники должны офор-
млять цифровые пропуска са-
мостоятельно. Вы поможете 
своим сотрудникам, если дади-
те им всю информацию о компа-
нии, необходимую для получе-
ния цифрового пропуска.

Как быть курьерам и такси-
стам, работа которых связа-
на с передвижением по всему 
городу?

— Сотрудники, чья работа связа-
на с передвижениями, могут 
оформить цифровой пропуск 
для передвижения на работу. 
Для этого надо заполнить те же 
поля, что и для обычного пропу-
ска на работу.

Можно ли передвигаться по 
городу на такси?

— Можно, если у вас есть цифро-
вой пропуск для передвижения 
по соответствующему маршру-
ту. Служба такси проверит ваш 
пропуск при заказе автомобиля.

Я езжу на велосипеде или мопе-
де. Мне нужен пропуск?

 — Да, для передвижения по горо-
ду на велосипеде или мопеде не-
обходимо получить пропуск.

Мне нужно поехать на дачу, 
расположенную в Московской 

области. Возможно ли офор-
мить цифровой пропуск?

— Да, возможно. Для этого надо 
оформить пропуск для разово-
го передвижения с иной целью. 
Пропуск, полученный в Мо-
скве, действует также на тер-
ритории Московской области. 
Если обратно в Москву вы воз-
вращаетесь на следующий 
день или через несколько дней, 
также нужно оформить про-
пуск.

Мне нужно поехать в другой 
регион, что делать?

— Чтобы поехать в другой реги-
он, надо оформить пропуск для 
разового передвижения с иной 
целью. Обязательно уточните, 
какие правила передвижения 
действуют на территории реги-
она, который вы собираетесь 
посетить.

Я приезжаю в Москву из друго-
го региона, надо ли мне полу-
чать пропуск?

— Да, для передвижения по Мо-
скве вам необходимо получить 
пропуск.

Мне нужно надолго уехать в 
командировку или отпуск, 
что делать?

— Вынужденная длительная по-
ездка является основанием для 
того, чтобы покинуть место 
проживания. Для этого надо 
оформить пропуск для разового 
передвижения с иной целью.

Мне нужны продукты — как 
действовать?

— Вы можете выйти из дома за 
продуктами и другими товара-
ми, реализация которых не ог-

раничена указом мэра Мо-
сквы. Старайтесь выбирать 
ближайшие к дому магазины. 
Если вы идете в магазин пеш-
ком, получать пропуск не нуж-
но. Если вы планируете пое-
хать в магазин на машине или 
общественном транспорте, 
оформите пропуск, выбрав тип 
«Разовое передвижение в иных 
целях».

Мне нужно отвезти продук-
ты пожилым родственникам 
— что делать?

— Если вы идете к родственни-
кам пешком, получать пропуск 
не нужно. Если вы планируете 
поехать к ним на машине или 
общественном транспорте, 
оформите пропуск, выбрав тип 
«Разовое передвижение в иных 
целях».

На детей нужно оформлять 
цифровой пропуск?

 — Пропуск на ребенка до 14 лет 
оформлять не нужно. Если ребе-
нок старше, ему понадобится 
цифровой пропуск.

Могу ли я оформить из своего 
личного кабинета пропуск на 
родственника?

Нет, каждый оформляет пропуск 
из своего личного кабинета.

Кто может проверять нали-

чие цифрового пропуска у гра-
жданина?

 — Цифровой пропуск необходи-
мо предъявить представителям 
органов,  осуществляющих 
контроль соблюдения правил 
самоизоляции.

Также проверить пропуск 
может служба такси при заказе 
автомобиля.

Я получил цифровой пропуск. 
Что нужно сделать, чтобы 
выйти с ним из дома?

— Сохраните, запишите или рас-
печатайте данные пропуска, 
чтобы предъявить представите-
лям органов, осуществляющих 
контроль режима самоизоля-
ции. Предъявить цифровой про-
пуск можно любым удобным 
способом — как на мобильном 
устройстве, так и на бумажном 
носителе. При себе также необ-
ходимо иметь указанный в за-
просе документ, удостоверяю-
щий личность.

Как сотрудник проверит све-
дения моего цифрового пропу-
ска? 

— Сотрудник вводит данные ва-
шего цифрового пропуска на 
служебном устройстве, и систе-
ма выдает ему информацию о 
дате и цели пропуска, а также 
сведения о его владельце. Эти 
данные он сверяет с данными 
документа, удостоверяющего 
личность.

Что будет, если я выйду из 
дома без цифрового пропуска?

— Если вы передвигаетесь пеш-
ком и соблюдаете ограничения, 
установленные указом мэра 
Москвы № 12-УМ, цифровой 
пропуск вам не понадобится. 
Если вы передвигаетесь на ра-
боту или едете в транспорте в 
личных целях, вам понадобится 
пропуск.

Задержание в пути без циф-
рового пропуска влечет преду-
преждение или наложение 
штрафа в размере от одной до 
30 тысяч рублей. То же деяние, 
повлекшее причинение вреда 
здоровью человека или имуще-
ству, либо повторное соверше-
ние правонарушения влечет на-
ложение штрафа в размере от 
15 до 50 тысяч рублей.

Нарушение режима самои-
золяции с использованием 
транспортного средства влечет 
наложение штрафа в размере 
пяти тысяч рублей. Машина мо-
жет быть задержана сотрудни-
ками ГИБДД и перемещена на 
спецстоянку.

Получение цифрового пропу-
ска платное или бесплатное? 
В интернете есть предложе-
ния купить пропуск за деньги.

— Цифровой пропуск выдается 
бесплатно. Если вам предлага-
ют купить пропуск за деньги — 
это мошенники. Сообщайте, по-
жалуйста, о таких фактах в пра-
воохранительные органы. 

Подготовлено по материалам 
официального портала мэра и 
правительства Москвы mos. ru

Сотрудников полиции и Росгвардии, интересующихся причиной, по которой вы покинули дом, на столичных улицах 
теперь станет больше. 

А К Ц Е Н Т

После того как режим повышенной 
готовности в Москве закончится, вся 
информация о выданных пропусках 
будет уничтожена

А К Ц Е Н Т

Пропускной режим передвижения — это 
неизбежные ограничения и неудобства, 
но когда речь идет о здоровье и жизни 
людей, выбора нет

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЧИТАТЕЛИ УЖЕ СПРАШИВАЮТ
Как получить пропуск пожилому человеку, у которого нет ни мобильника, 
ни интернета, а выехать куда-то все-таки придется? 
— Это можно сделать с помощью Единой справочной службы правитель-

ства Москвы по номеру: +7 (495) 777-77-77 или по СМС на короткий но-

мер 7377.

По каким-то причинам уже полученный цифровой пропуск вдруг в ходе 
проверки не подтвердится. Что делать, куда пожаловаться? 
— Нужно позвонить в Единую справочную службу правительства Мо-

сквы по номеру: +7 (495) 777-77-77 или по СМС на короткий номер 7377 

и получить новый цифровой пропуск. Возможно, при первом получении 

произошла какая-то ошибка.

Если у вас есть вопросы по новым правилам передвижения по 
столичному региону, задайте их «РГ», пройдя по ссылке: 
rg.ru/art/1862365. Мы обязательно ответим! 
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Мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал указ. Для поездок по 
Москве и Московской области 
на личном и общественном 
транспорте вводятся специаль-
ные цифровые пропуска. 
Пропуска будут представлять 
собой специальный код, состо-
ящий из цифр и букв. Первые 
четыре знака обозначат дату 
окончания срока действия про-
пуска, а остальные 12 знаков 
позволят идентифицировать 
его владельца и цель поездки. 
Система включает в себя 
несколько категорий цифро-
вых пропусков. Первая пред-
назначена для поездок, свя-
занных с осуществлением тру-
довой деятельности. Такой 
пропуск нужен в случае, если 
организация продолжает рабо-
тать и присутствие сотрудника 
на рабочем месте абсолютно 
необходимо. Эта же категория 
пропусков нужна для служеб-
ных разъездов, например, для 
доставки товаров курьерами. 
Срок действия цифрового про-
пуска для поездок на работу — 
до 30 апреля.
Вторая категория пропусков — 
для поездок в медицинские 
учреждения. Такие пропуска 
необходимы для поездки в 
конкретное медицинское учре-
ждение. Количество таких про-
пусков в течение недели не 
ограничено. 
Третья категория — разовый 
пропуск для поездок в других 
личных целях, соответствую-
щих режиму повышенной 
готовности (в магазин, на дачу, 
на вокзал и так далее). 
Пропуск этой категории выда-
ется на один день и разрешает 
поездку до места назначения и 
обратно. Получить его можно 
не более двух раз в неделю.
Чтобы передвигаться по горо-
ду пешком, например выгу-
лять собаку, сходить в магазин 
или аптеку, получать пропуск 
не потребуется.
Цифровой пропуск можно 
получить бесплатно тремя спо-
собами.
Онлайн на mos.ru. Для этого 
пользователям нужно автори-
зоваться на портале, выбрать 
услугу «Получение цифрового 
пропуска для передвижения по 
территории города Москвы», 
ввести необходимые данные и 
подать заявку. Для передвиже-
ний на автомобиле потребует-
ся указать его номер, а если 
нужно ехать на общественном 
транспорте — понадобится 
номер карты «Тройка» или 
«Стрелка», а также ИНН орга-
низации или наименование 
медицинского учреждения, в 
которое вы направляетесь. 
Система отобразит на экране 
специальный код, который 
надо сохранить — записать, 
сфотографировать или сделать 
скриншот — и взять с собой. 
Одновременно пропуск вам 
вышлют на электронную 
почту, если она указана в заяв-
ке.
Еще один способ оформления 
цифрового пропуска — с помо-
щью СМС на номер 7377. Для 
этого необходимо отправить 
СМС специального формата. 
Сам формат будет доведен 
дополнительно. Цифровой код 
придет в ответном СМС.
Кроме того, оформить цифро-
вой пропуск можно, позвонив 
в Единую справочную службу 
правительства Москвы: 
+7 (495) 777-77-77. Оператор 
контакт-центра запросит необ-
ходимую информацию и само-
стоятельно заполнит данные 
для цифрового пропуска. 
После чего продиктует код 
цифрового пропуска. Этот код 
необходимо записать и сооб-
щить патрульным службам 
при проверке.
Пример кода:
1104-Т123-МО11-К123.
В случае возникновения про-
блем с оформлением пропуска 
горожане также смогут полу-
чить консультацию по этому же 
телефону: +7 (495) 777-77-77.
Проверять цифровой пропуск 
смогут только уполномочен-
ные лица, осуществляющие 
контроль передвижения по 
городу. Вместе с пропуском 
нужно предъявлять документ, 
удостоверяющий личность, 
который указан при подаче 
заявления. Сотрудник прове-
рит цифровой пропуск в при-
сутствии гражданина с помо-
щью специальной программы 
в планшете.
Персональные данные, кото-
рые жители передадут городу 
для получения пропусков, 
будут храниться на территории 
России в закрытом защищен-
ном контуре Центра обработки 
данных департамента инфор-
мационных технологий города 
Москвы. После окончания дей-
ствия режима повышенной 
готовности вся информация о 
выданных пропусках будет 
уничтожена.
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ПРОЕКТ 

Садовую 
технику 
не надо ставить 
на учет

МОТОБЛОКУ 
РЕГИСТРАЦИЯ 
НЕ ТРЕБУЕТСЯ
Владимир Баршев

Спорный пункт закона о реги-
страции транспортных средств 
решили исправить. Правитель-
ство внесло в Госдуму поправки 
в статью 28 этого закона. По 
сути речь идет об отделении 
тракторов от мотокультивато-
ров, моноблоков, самоходных 
газонокосилок и детских элек-
тромобилей. 

Сейчас статья 28 закона о 
регистрации устанавливает 
требования по регистрации са-
моходных машин и других ви-
дов техники и прицепов (полу-
прицепов) к ним органами го-
сударственной власти субъек-
тов РФ. Однако не поясняется, о 
какой технике идет речь. 

Поэтому получается, что ре-
гистрировать надо самоходные 
машины и другие виды техники 
и прицепы к ним при условии, 
что они имеют двигатель. При 
этом неважно, какая у двигате-
ля мощность. То есть ставить на 
учет надо велосипеды с подве-
сным двигателем, моноколеса и 
всю садовую технику, которая 
может передвигаться. 

Поэтому законопроект уста-
навливает обязанность реги-
страции только той техники, на 
которые оформляются паспор-
та и электронные паспорта са-
моходных машин и других ви-
дов техники. 

То есть те, которые оборудо-
ваны двигателем внутреннего 
сгорания с рабочим объемом 
более 50 куб. см или электрод-
вигатель мощностью более 4 
кВт. Это тракторы, самоходные 
дорожно-строительные, ком-
мунальные, сельскохозяйст-
венные машины. По сути закон 
закрепляет действующее поло-
жение дел.  

Тайная канцелярия
И такими электронны-
ми файлами, безуслов-
но, удобнее и проще 

пользоваться, чем теми же бу-
магами или аналоговыми запи-
сями, передавать их, копиро-
вать. Кроме того, все большее 
распространение получают и 
юридически значимые доку-
менты в электронном формате. 
Законом уже предусмотрена 
возможность создавать и ис-
пользовать такие документы 
даже без покупки личного клю-
ча, так называемой усиленной 
электронной подписи. 

Скоро можно будет просто 
зайти в ближайшую нотариаль-
ную контору, где нотариус при-
даст электронному файлу юри-
дическую значимость путем его 
удостоверения своей усиленной 
квалифицированной цифровой 
подписью. А этот документ уже 
можно легко переслать, что се-
годня, опять же, становится го-
раздо более востребованным 
действием.

И вот представьте, что все те 
документы, которые сейчас 
большинство из нас хранят в до-
машних или офисных сейфах 
или даже в коробках на антресо-
лях, будут оцифрованы. Плюс к 
ним добавится еще столько же 
новых документов, но уже изна-
чально оформленных в элек-
тронном виде. У многих среди 
них будут и самые разные дого-
воры, и правоустанавливающие 
документы на имущество, и раз-
ного рода доверенности, и ка-
кие-то важные рабочие доку-
менты. Готовы ли вы просто так 
взять и сбросить все это «до-
бро» в одну папку на рабочем 
столе компьютера или, к приме-
ру, перекинуть такие файлы в 
«облако»?  

Почему, собственно, нет?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Здесь не нужно 
глубоко разбираться в IT-техно-
логиях, чтобы понимать, что та-
кие варианты хранения значи-
мых с правовой точки зрения 
документов очень рискованны. 
Взломав ваш компьютер или ак-
каунт в облачном хранилище, к 
ним легко могут получить до-
ступ посторонние лица. Ваши 
документы могут быть украде-
ны, безвозвратно удалены или 
повреждены. А те же жесткие 
диски или флешки могут просто 
выйти из строя. И вы можете 
столкнуться с ситуацией, что 
через несколько лет потребует-
ся прочитать лежавшую в за-
кромах флешку, а она будет уже 
пустой. Срок хранения у нако-
пителей не бесконечен. 

Именно для того, чтобы га-
рантировать сохранность циф-
ровых файлов и документов, в 
практику нотариусов и вводит-
ся новое нотариальное дейст-
вие. 

Есть и другая ситуация, ког-
да передача электронных доку-
ментов нотариусу может быть 
очень кстати. Дело в том, что но-
тариус может не только хранить 
файлы, но и удостоверить факт 
их передачи по месту требова-
ния. Это уже другое нотариаль-
ное действие, которое особенно 
актуально, когда тот, кому вы 
должны передать те или иные 
документы, вдруг куда-то про-
падает. 

Здесь важно понимать, что, 
несмотря на то что контрагент 
не доступен физически, обяза-
тельства по своевременной пе-
редаче ему того или иного доку-
мента с вас никто не снимает, а 
их невыполнение грозит сан-
кциями. Сам нотариус при этом 
не будет видеть содержания 
файлов, они попадут к нему уже 
в зашифрованном виде. Кстати, 
передача на хранение нотариу-
су электронных файлов может 
быть полезна и с точки зрения 
вопросов защиты авторских 
прав.

Сейчас нотариат уже предла-
гает гражданам и бизнесу воз-
можность передачи докумен-

тов, например, в ведомства, ко-
торые ограничили личный при-
ем граждан, через нотариуса. 
Он самостоятельно передаст не-
обходимые документы (теперь 
и в цифровом виде). А если это 
будет невозможно сделать, за-
фиксирует факт исполнения за-
явителем своих обязательств. 

Направить электронный до-
кумент на хранение нотариусу 
возможно будет исключительно 
в удаленном формате. То есть 
специально идти в нотариаль-
ную контору не придется — все 
документы передаются нотари-
усу в режиме онлайн. А вот 
обратиться, чтобы передать до-
кумент через нотариуса, в том 
числе в электронном виде, мож-
но уже сегодня — нотариус мо-
жет перевести документ из бу-
мажной формы в цифровую с 
сохранением его юридической 
силы. С учетом текущей ситуа-
ции ценность таких новелл бо-
лее чем очевидна. 

Однако, прежде чем попасть к 
нотариусу, документам при-
дется совершить путешест-
вие через обычный интернет, 
те же облака. Нет ли риска, 
что их след останется там и, 
следовательно, ваши личные 
архивы окажутся доступны 
посторонним?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Информация 
не будет поступать по откры-
тым каналам. Ее можно будет 
загрузить либо напрямую в 
Единую информационную си-
стему нотариата через специ-
альный сервис на сайте Феде-
ральной нотариальной палаты, 
либо передать через портал го-
суслуг. То есть файлы будут про-
ходить по защищенным лини-
ям, ни в какие облака не попа-
дут.

Среди других нововведений 

я бы также отметил использова-
ние нотариусами биометриче-
ской идентификации в ситуа-
ции, когда заявитель не может 
предъявить документ, удостове-
ряющий личность, или этот до-
кумент выглядит сомнительно. 

Также в скором времени все 
нотариальные документы в бу-
мажном виде будут оснащены 
специальной машиночитаемой 
маркировкой, благодаря кото-
рой можно будет легко и быстро 
убедиться в их подлинности. 

В целом, как цифровизация 
меняет правовые процедуры? 
Не отменяют ли электрон-
ные технологии нотариуса?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Цифровизация 
— это, безусловно, главный 
тренд последних лет.  Сегодня 
мы уже говорим о «цифровых 
правах» и «цифровых сделках». 
И здесь, к сожалению, многие 
забывают, что от прибавления 
слово «цифровой» не меняется 
ключевая потребность граждан-
ского оборота и его участников 
— безопасность и защита права. 
Некоторым кажется, что защит-
ную функцию возьмут на себя 
непосредственно передовые 
технологии, используемые в но-
вых форматах правоотношений. 
Однако практика показала, что 
это серьезное заблуждение. 

Во-первых, даже самая инно-
вационная компьютерная про-
грамма не способна проверить 
реальную волю участников 
сделки и ее соответствие с тем, 
что прописано в договоре. При 
этом человек может не пони-
мать отдельных нюансов заклю-
чаемой сделки или даже всей ее 
сути. 

Сколько было случаев, ког-
да, к примеру, пенсионер думал, 
что подписывает договор рен-
ты, а по факту оказывалось, что 
он дарил свою недвижимость и 
тут же терял право в ней прожи-
вать.

От того, что договор будет 
представлен на экране компью-
тера или телефона, человеку, да-
лекому от юриспруденции, лег-
че разобраться в нем точно не 
получится. И вот еще один оче-
видный риск: упрощенный по-
рядок и фактически моменталь-
ное принятие юридически зна-
чимого решения в условиях 
цифровой среды повышают уяз-
вимость граждан, не подготов-
ленных в юридическом и техно-
логическом смыслах. А таких 
людей очень много, если не ска-
зать — большинство. 

Кроме неосознанности дей-
ствий может возникнуть риск, 
что кто-то из сторон сделки уча-
ствует в ней по принуждению. 
Такую проблему невозможно 
выявить ни путем заочного ан-
кетирования заявителя перед 
сделкой, ни удаленно по голосу 
или по сетчатке глаза. Кроме 
того, предлагаемый в качестве 
основы для цифровых сделок в 
виде смарт-контрактов принцип 
блокчейн не подразумевает вне-
сения изменений в уже заклю-
ченный договор, даже если поя-
вилась такая необходимость. 

В итоге риски нарушения 
прав и признания сделки недей-
ствительной возникают у участ-
ников не одного, а целой цепоч-
ки договоров. Таким образом, 
«цифра» сама по себе не дает га-
рантий равной и эффективной 
правовой защиты для всех 
участников гражданского обо-
рота, и в этом ее главная про-
блема. 

Сделки в цифре априори небез-
опасны или есть шансы прове-
сти некий апгрейд в их отно-
шении, снизив тем самым на-
званные риски?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Таких апгрей-
дов не существует, и создание 
какой-то суперэффективной 
программы в обозримом буду-
щем представляется маловеро-
ятным. Большая часть очевид-
ных рисков сделок в цифре сов-
падает с рисками, свойственны-
ми любой сделке в простой 
письменной форме. 

Поэтому здесь нужно при-
знать особую роль человеческо-
го фактора и необходимость 
привлечения к сделке веками 
зарекомендовавшего себя ин-
ститута, действующего от име-
ни государства и ответственно-
го именно за защиту прав участ-
ников сделки. 

Те гарантии законности 
сделки, которые не способна 
обеспечить цифровая техноло-
гия, всегда входят в компетен-
цию нотариата. Особое значе-
ние здесь играет и тот факт, что 
нотариат сегодня — признанный 
лидер по использованию элек-
тронных технологий в правовой 
сфере. То есть там, где это воз-
можно, нотариат уже применя-
ет цифру. Удостоверение сделок 
нотариусом, когда речь идет о 
цифровом формате, — логичный 
и обоснованный способ нейтра-
лизации рисков, о которых мы 
говорим. В прошлом году неод-
нократно обсуждалась инициа-
тива, в том числе с участием за-
конодателя, о наделении нота-
риуса статусом своего рода не-
зависимого контролирующего 
арбитра цифровых правоотно-
шений. 

Как именно «встраивается» 
нотариус в новую цифровую 
реальность: какие задачи он 
выполняет, можно ли сделать 
некий симбиоз между нота-
риусом и блокчейном? 

КОНСТАНТИН КОРСИК: Функция нота-
риуса здесь должна быть связа-
на, прежде всего, с обеспечени-
ем законности правоотноше-
ний и правовых гарантий для их 
участников. Поэтому саморегу-
лируемость правоотношений, 
которая возникает вследствие 
использования систем блок-
чейн или подобных технологий, 
может значительно упростить 
жизнь мошенникам. И, как ре-
зультат, привести к нарушению 
прав добросовестных граждан. 

Нотариус как независимый 
арбитр будет нивелировать эти 
риски. Для этого у него уже есть 
все необходимые полномочия: 
обязательное установление 
личности заявителя, проверка 
дееспособности граждан и пра-
воспособности юридических 
лиц, выяснение реальной воли 
всех сторон сделки. А также под-
робное разъяснение правового 
смысла договора; проверка 
юридических фактов на основа-
нии представленных докумен-
тов. Кроме того, на сегодняш-
ний день нотариат уже создал 
электронную инфраструктуру, 
которая позволяет нам решать 

все эти задачи и в условиях циф-
рового оборота.

Очень важно, что нотариус 
гарантирует равную эффектив-
ную правовую защиту всем 
участникам договора вне зави-
симости от уровня их юридиче-
ской грамотности, опыта уча-
стия в сделках. А также каких-
то важных в этом случае лич-
ностных качеств вроде ответст-
венного отношения к подписа-
нию разного рода бумаг или, 
напротив, чрезмерно легкомы-

сленного поведения в такие мо-
менты. 

Кроме того, договор с печа-
тью нотариуса, неважно, в циф-
ре или на бумаге, наделен повы-
шенной доказательственной си-
лой, то есть дополнительно за-
щищен от оспаривания в суде. 
Как и прежде, существенный 
плюс привлечения к сделкам но-
тариуса заключается в гаран-
тии полного возмещения ущер-
ба всем пострадавшим, если та-
ковой возникнет и будет доказа-
но, что причиной такого ущерба 
стала профессиональная ошиб-
ка нотариуса.

Эффективный симбиоз меж-
ду тем же блокчейном и нотари-
усом может быть создан благо-
даря Единой информационной 
системе нотариата (ЕИС). Эта 
система сочетает в себе гаран-
тии защиты юридически значи-
мых сведений и опции, позволя-
ющие сделать обращение к но-
тариусу максимально комфор-
тным. А работу самого нотариу-
са быстрой и эффективной.

Значит, в любом случае меня-
ется сам формат работы но-
тариуса в новые времена? 

КОНСТАНТИН КОРСИК: Безусловно. 
Он во многом изменился еще 
пять лет назад с появлением 
ЕИС. Сейчас же можно гово-
рить о том, что российский но-
тариат переживает новую волну 
цифровизации. Именно 2020 
год для нас станет периодом 
подготовки для внедрения цело-
го ряда новшеств в рамках кон-
цепции «электронного нотариа-
та». Все они отражены в законе, 
который президент подписал в 
конце прошлого года. 

Прежде всего, закон, вступа-
ющий в силу в декабре, вводит 
новый формат обращения к но-
тариусу — удаленно, через ин-
тернет. А также возможность 
дистанционного заключения 
сделки, когда ее стороны нахо-
дятся в разных городах и каждая 
идет к своему нотариусу. 

Тут важно заметить, что за-
очно у нотариуса можно будет 
получить ограниченный пере-

чень услуг. В него вошли лишь те 
нотариальные действия, где нет 
рисков несоответствия воли за-
явителя и волеизъявления — то 
есть того, что написано в удо-
стоверенном нотариусом доку-
менте. 

Что касается дистанционно-
го удостоверения сделок, то 
здесь ни о каких заочных обра-
щениях к нотариусу речи не 
идет. Участники договора обяза-
тельно идут в нотариальную 
контору. Разница с традицион-

ным процессом удостоверения 
сделки здесь лишь в том, что 
каждый идет к тому нотариусу, 
к которому ему удобнее, и не 
тратит деньги и время на поезд-
ки и встречи с контрагентом. 

Как итог, в сделке участвуют 
сразу несколько нотариусов — 
по одному от каждой стороны, 
которые взаимодействуют меж-
ду собой с помощью защищен-
ных каналов связи ЕИС и удо-
стоверяют договор своими уси-
ленными цифровыми подпися-
ми.  Так что вопросы правовой 
безопасности, даже в условиях 
новых цифровых форматов пре-
доставления нотариальной по-
мощи, всегда стоят во главе 
угла.

Как вы в целом оцениваете 
отношение населения к разно-
го рода цифровым новшест-
вам: пользуется ли спросом 
«электронный нотариат»? 
И что, собственно, можно на-
звать электронным нотари-
атом?

К О Н С ТА Н Т И Н  К О Р С И К :  Конечно, 
спрос на нотариальные дейст-
вия с цифровой составляющей 
растет из года в год, причем 
стремительно. Взять то же удо-
стоверение равнозначности 
электронной версии документа 
его бумажному аналогу. Если в 
2018 году за таким нотариаль-
ным действием обратилось око-
ло миллиона россиян, то по ито-
гам 2019 года этот показатель 
вырос вдвое.

Ничего удивительного в та-
ком высоком интересе к этой 
услуге нет. Она позволяет, пре-
жде всего, решить проблему от-
правки документа в другой го-
род в ситуации, когда это нужно 
было сделать еще вчера. Именно 
нотариальный вариант «теле-
портации» документов отлича-
ется удобством, простотой и до-
ступностью. А по совокупности 
преимуществ он превосходит 
любые другие способы переда-
чи документов на дальние рас-
стояния. 

Как вы еще сможете пере-
слать, скажем, доверенность 

из Москвы в Иркутск в течение 
нескольких минут и заплатить 
за это около 150 рублей? И это 
с учетом гарантии сохранения 
юридической силы документа.

Тут, кстати, стоит отметить, 
что делить нотариальные дейст-
вия на категории «электрон-
ные» и «традиционные» или 
«стопроцентно бумажные» уже 
становится бессмысленно. 
Определенная цифровая со-
ставляющая есть практически в 
каждом современном нотари-
альном действии. 

Например, если мы говорим 
об удостоверении сделки с не-
движимостью, то здесь цифра 
лежит в основе работы нотариу-
са в формате «одного окна». На 
предварительном этапе он дела-
ет электронные запросы в це-
лый ряд ведомств, чтобы прове-
рить и получить необходимые 
для заключения сделки сведе-
ния. 

А уже после удостоверения 
договора нотариус сам подает 
документы на регистрацию 
права собственности — также в 
цифровом виде. С прошлого 
года электронная подача заявки 
в Росреестр вошла в перечень 
обязательных действий нотари-
уса в рамках оформления сдел-
ки и, как следствие, стала бес-
платной для заявителей. 

Как к таким новшествам от-
носятся граждане? Очевидно, 
что позитивно. Ведь цифра в 
этом случае помогает ускорить 
проверочные и бюрократиче-
ские процедуры, упростить 
процесс получения юридиче-
ской помощи и сэкономить 
деньги граждан. Кроме того, 
электронные способы хране-
ния и шифрования данных, ко-
торые используются в рамках 
ЕИС, помогают повысить их 
безопасность и защиту от до-
ступа третьих лиц. Именно бла-
годаря электронной фиксации 
всех нотариальных актов в рее-
страх ЕИС пытаться подделать 
их сегодня просто бессмыслен-
но.

Опасаться, что электронные 
механизмы не сработают, здесь 
тоже нет смысла. За корректно-
стью прохождения всех процес-
сов следит нотариус. Законом 
предусмотрен четкий порядок 
действий нотариуса. Cобствен-
ник получит готовые докумен-
ты без каких-либо дополнитель-
ных трудозатрат.  

А К Ц Е Н Т

Благодаря электронной фиксации 
всех нотариальных актов в реестрах 
пытаться подделать их сегодня просто 
бессмысленно

А К Ц Е Н Т

С помощью нотариуса можно переслать, 
скажем, доверенность из Москвы 
в Иркутск в течение нескольких минут 
и заплатить за это в районе 150 рублей

Актуально

Федеральная нотариальная палата открыла линию правовой помощи 

гражданам и бизнесу. Теперь консультацию по вопросам, входящим в 

компетенцию нотариата, можно получить по телефону 8-800-250-01-33 

(звонки по территории России — бесплатно).

Создание прямой телефонной линии для оперативного получения кон-

сультаций нотариусов — мера, потребность в которой возникла в усло-

виях пандемии коронавирусной инфекции. Принимаемые в стране ог-

раничительные меры, направленные на борьбу с вирусом, значительно 

сократили возможность личного визита граждан в нотариальные конто-

ры. А в ряде субъектов РФ, где введен режим полной самоизоляции на-

селения, почти полностью исключили такой вариант получения нотари-

альной помощи.

При этом необходимость в правовой помощи у граждан и предприни-

мателей сохраняется. Более того, в различных жизненных ситуациях в 

условиях существующих объективных ограничений ее значимость воз-

растает. У людей возникают различные жизненные ситуации, в которых 

своевременная квалифицированная правовая помощь важна, даже 

если совершить нотариальное действие по объективным причинам не-

возможно в настоящий момент. Кроме того, нотариатом обеспечена 

деятельность дежурных нотариальных контор.

Нотариальная линия помощи будет, конечно же, учитывать необходи-

мость удаленной работы ее консультантов — нотариусов из разных ре-

гионов России. Позвонив по бесплатному номеру 8-800-250-01-33, че-

ловек будет автоматически перенаправлен на свободного и готового в 

данный момент оказать консультацию нотариуса. Также информацию о 

работе дежурных нотариальных контор можно получить на сайтах нота-

риальных палат субъектов РФ.

Линия правовой помощи работает ежедневно, кроме субботы и вос-

кресенья, с 9 до 18 часов для каждого часового пояса. Она продолжит 

функционировать вплоть до отмены действия ограничительных мер.
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Президент ФНП Константин Корсик: 
Нотариус выступает гарантом ста-
бильности гражданского оборота.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

В будущем стоит ожидать, что работа нотариуса полно-
стью перейдет в цифровой формат? 
Корсик | Преимущество нотариата сегодня состоит 

именно в грамотном сочетании человеческого фактора 

там, где он необходим для гарантий безопасности и 

правовой защиты, и передовых технологий в момен-

тах, где они доказали свою эффективность. 

Так, юридическую чистоту и законность документа 

обеспечивает именно нотариус, а вот его последую-

щее безопасное хранение и защиту важных юридиче-

ских сведений от подделки — уже электронная база 

данных нотариата — ЕИС. Важно, что цифровые техно-

логии в нашей работе обеспечивают совершенно но-

вые возможности и для граждан, и для предпринимате-

лей. 

Таким образом, новые возможности «электронного но-

тариата» позволяют использовать все гарантии нотари-

ального удостоверения в новых, цифровых форматах. 

И поэтому мы говорим о том, что роль нотариуса в эпо-

ху тотальной цифровизации только усиливается.

ЦИФРА

200
ДЕЖУРНЫХ 

нотариальных контор работа-

ют в Москве в период действия 

противоэпидиомологических 

мер. Граждане могут совер-

шить в них неотложные нота-

риальные действия

СКАНДАЛ  

Президент 
Чехии назвал 
мотивы тех, кто 
демонтировал 
памятник 
маршалу 
Коневу

ИМИ ДВИГАЛА 
ЗАВИСТЬ
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

Президент Чехии резко осудил 
действия лиц, причастных к сно-
су памятника маршалу Коневу 
на площади Интербригад в Пра-
ге. В своем выступлении на теле-
канале Prima он назвал войну с 
памятниками «глупостью», а 
также напомнил о несомненных 
заслугах советского военачаль-
ника в годы Второй мировой 
войны. Глава государства, в част-
ности, отметил, что солдаты Ко-
нева освободили не только Пра-
гу, но и Освенцим, «в то время, 
как те, кто это памятник устра-
няет, пока ничего стоящего в 
этой жизни еще не сделали».

По мнению Милоша Земана, 
это особенность такого рода 
борцов с памятниками. «Они за-
видуют тем, кто чего-то добился. 
Завидуют тем, кто нарисовал 
картину или создал памятник, и 
стремятся это уничтожить. К со-
жалению, таких людей весьма 
много, и их формирует нена-
висть и зависть, нежели призна-
ние чужих успехов», — сказал 
глава Чехии. В то же время он 
предостерег российскую сторо-
ну от вмешательства во внутрен-
ние дела республики, назвав это 
«контрпродуктивным». Земан 
напомнил, что недавно («когда 
еще не носили маски против ко-
ронавируса») он приглашал к 
себе китайского и американско-
го послов, предупредив их о не-
допустимости любого вмеша-
тельства во внутренние дела его 
страны. 

Напомним, что после сноса 
бронзового монумента, кото-
рый муниципальные власти рай-
она Прага-6 произвели 3 апреля, 
то есть в условиях строгих ка-
рантинных мер, Главное следу-
правление СК РФ открыло уго-
ловное дело против лиц, винов-
ных в осквернении воинской 
славы России. Речь идет в пер-
вую очередь о главе районного 
муниципалитета О. Коларже.  

— О проблемах адвокатуры 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2198
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ТЕМА С академиком РАН Юрием Бузиашвили: 

В нашем обществе 
не хватает доверия

Валерий Выжутович

П
о данным  Институ-
т а  с о ц и а л ь н о г о 
анализа и прогно-
зирования  РАН-
ХиГС,  около поло-
вины россиян не 
доверяют никому, 
кроме членов сво-
ей семьи, а многие 

не верят даже им. Каждый тре-
тий сообщил при опросе, что 
число людей, которым он дове-
ряет, за год уменьшилось. При 
этом молодежь более склонна 
доверять друг другу, а самые 
недоверчивые люди — старше 
55 лет. Выяснилось также, что 
уровень доверия в обществе не 
зависит от уровня жизни. В Ин-
дии доверяют друг другу более 
90 процентов населения, в 
Швеции и Китае — 60, в России 
— 35.  

Обсудим тему с академиком 
РАН, руководителем клинико-
диагностического отделения 
Национального медицинского 
исследовательского центра 
сердечно-сосудистой хирур-
гии имени А. Н. Бакулева Юри-
ем Бузиашвили.

Я по-прежнему доверяю 
людям 

Вы доверчивый человек?
Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Очень. Мне 
отец все время говорил: не смей 
заниматься бизнесом, при 
твоей безграничной доверчиво-
сти ты моментально станешь 
банкротом. Я очень доверчивый 
человек. Мне намного легче 
жить, доверяя и подчас разоча-
ровываясь в людях, чем жить, не 
доверяя никому. 

Вас часто обманывали?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Я бы не сказал, 
что часто, хотя шрамы есть. Я 
думаю, что в той приемлемой 
мере, в которой можно не поте-
рять доверия к людям, я его не 
терял. Я по-прежнему доверяю 
людям и считаю это одним из 
своих больших плюсов. 

Доверие — самая сильная 
форма закрепощения 

В детстве вы росли в атмос-
фере доверия?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Абсолютно. Со 

стороны родителей, дедушки, 
бабушки. Дедушка и бабушка 
во мне души не чаяли. Они 
меня невероятно любили. В их 
фанатичной любви я провел 
все свое детство. Я называю это 
сказкой. Я вырос в сказке. В 
сказке человеческих отноше-
ний. Уверен, что определенное 
воспитание вызывает и опре-
деленную химию в организме с 
достатком или отсутствием 
определенных гормонов, от-
ветственных за поведение че-
ловека.

Родители стараются контр-
олировать детей. Не ходи 
туда, не делай этого… Вас 
жестко контролировали?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Я могу оценить 
это сейчас, будучи уже взро-
слым человеком. Меня отец ни 
разу в жизни не оскорбил во-
просами, куда я собираюсь 
пойти, чем намерен занимать-
ся. Он даже мысли не допускал, 
что я сделаю что-то нехорошее. 
Он меня вырастил в доверии. Я 
должен сказать, что доверие — 
самая сильная форма закрепо-
щения. Вы закрепощены бо-
язнью его обмануть. Доверие 
закрепощает сильнее,  чем 
деньги и законы, чем подписан-
ный, скрепленный подписями 
и печатью, имеющий юридиче-
скую силу контракт. Чем было в 
России купеческое слово? Фор-
мой сильнейшего закрепоще-
ния доверием. 

Ну да, а наши нынешние биз-
несмены не доверяют никому  
и ничему — ни своим партне-
рам, ни государству, ни чьим-
либо обещаниям. Они все вре-
мя боятся, что их «кинут», и 
эта боязнь, согласитесь, от-
нюдь не беспочвенна.

 ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Да, это так. По-
тому что большинство нынеш-
них бизнесменов имеют в 
«анамнезе» опыт в жизни в 
СССР, где государство на про-
тяжении десятилетий обманы-
вало граждан, а граждане, в 
свою очередь,  постоянно иска-
ли, как бы им обмануть госу-
дарство, обойти закон. Не хочу 
сказать, что в других странах 
никто никого не «кидает». Это 
есть везде в мире. Но там хотя 

бы боятся закона. Закон осте-
регает от нарушения обяза-
тельств и соблюдения справед-
ливости. А у нас наплеватель-
ское отношение к закону было 
в крови практически у каждого 
советского человека, и эта на-
следственность сказывается 
сегодня. 

Деньги любят не только 
тишину, но и доверие 

Вы государству доверяете?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Понимаете, я 
не могу не доверять государст-
ву, потому что я в нем живу, ра-
ботаю в государственном меди-
цинском учреждении. Мой ин-
стинкт самосохранения просто 
велит мне доверять государству. 

Сколько раз оно вас обманыва-
ло?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Очень много 
раз. Но оно так поступало со 
всеми предыдущими поколени-
ями. Весь советский период был 
периодом тотального недове-
рия государства к своим гра-
жданам и граждан к государст-
ву. И это недоверие вкупе с ло-
жью уничтожило Советский 
Союз. Причем без особого со-
жаления  со стороны населения 
— я не помню массовых высту-
плений против развала СССР.

 В России около 40 ведомств, 
которые в той или иной сте-
пени занимаются проверка-
ми бизнеса. И более 140 видов 
госконтроля, которые дубли-
руют друг друга. «Нет ни 
частного сектора, ни капи-
талистических отношений, а 
есть вассалы и князья — госап-
парат, который вмешивает-
ся в частный бизнес», — та-
кую оценку ситуации в регио-
нах дает глава ФАС Игорь Ар-
темьев. Вы разделяете эту 
оценку?

Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И : Разделяю. Я 

разговаривал с одним большим 
чиновником. И в сердцах спро-
сил: ну, что нам мешает создать 
«середняка» в доминирующем 
количестве и заниматься бла-
готворительностью? Ведь лю-
бая обеспеченная семья в Аме-
рике, а их десятки миллионов, 
занимается благотворительно-
стью. Это не обязательно мил-
лионы или сотни тысяч долла-
ров, но тем не менее. А что рос-
сийским бизнесменам мешает 
поступать так же? Он посмо-
трел на меня и дал короткий от-
вет: «Бизнес-атмосфера». По-
верьте мне, в значительной сте-
пени в этот ответ включалось 
то, о чем мы сейчас с вами гово-
рим. При бизнес-атмосфере, 

основанной на недоверии, у 
нас никогда не появится нор-
мальный инвестиционный кли-
мат. Деньги любят не только ти-
шину. Деньги любят доверие. 
Возьмем налоговую сферу. Я 
беседовал с американцами, 
когда в течение года работал в 
США. Они мне рассказывали, 
как налоговый инспектор при-
ходит к человеку, имеющему 
фирму. Предположим, он ее не-
давно создал, и вот прошел год. 
«Ну что, Майкл, — говорит ин-
спектор, — пора платить нало-
ги». — «Слушай, ты знаешь, 
этот год был не очень благопри-
ятный. Нельзя ли подождать с 
налогами еще годик?» И нало-
говый инспектор дает ему еще 
один льготный год. Представля-
ете, как должен доверять ин-
спектор этому бизнесмену и 
как государство должно дове-
рять этому инспектору? Но 
если это доверие будет обману-
то, их обоих ждут серьезные не-
приятности. Потому что дове-
рие основано на законе, а он су-
ров к вольным или невольным 
обманщикам.

За врачом уследить 
невозможно. Остается одно 
— доверять

Вы боитесь обидеть человека 
недоверием?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Очень. Я и сам 
бы оскорбился неимоверно, 
если бы ко мне отнеслись с не-
доверием. Для меня до сих пор 
образцом является человек, 
слову которого можно доверять.

Вы своим сотрудникам дове-
ряете?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Абсолютно. По-
тому что за врачом уследить не-
возможно. Вы можете уследить 
даже за фокусником самого вы-
сокого класса. Но уследить за 
врачом — при том, что вы ему до-
верили больного, — невозможно. 
Значит остается одно — дове-

рять. Любой руководитель в ме-
дицине должен доверять своим 
подчиненным. 

А пациент врачу?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Обязательно. 
Без этого невозможно лечение. 

Вам приходится сталки-
ваться с недоверием со сторо-
ны пациентов?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Да. 

И как вы поступаете в таких 
случаях?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Очень просто. Я 
разъясняю последствия этого 
недоверия. Представьте, прихо-
дит человек. Он уже обошел 
многих врачей. Где-то ему гово-
рили одно, где-то другое. И он 
начинает задавать вопросы. Я 
на эти вопросы отвечаю. Его от-
веты не устраивают. Он гово-
рит: «А вот мне сказали…» И 
тогда я говорю: «Послушайте, 
мы должны построить наши от-
ношения на доверии. При ва-
шем недоверии ко мне качество 
вашего лечения сильно постра-
дает, если я вообще за него возь-
мусь». В итоге человек, как пра-
вило, соглашается на то лече-
ние, которое я предлагаю.

Как вы оцениваете уровень до-
верия в нашем обществе? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Он, мягко гово-
ря, невысокий.  Я вырос в Гру-
зии, где на доверии держалось 
очень многое, если не все. На до-
верии между друзьями. Между 
начальниками и подчиненны-
ми. Между родителями и деть-
ми. В Грузии существовала, если 
так можно сказать, «параллель-
ная законность», которая была 
не менее значимой, чем госу-
дарственная. Эта «законность» 
базировалась на доверии. На-
пример, государство отмечало 
кого-то какой-нибудь наградой, 
но в глазах людей эта награда 
весила не больше, чем общест-
венная оценка человека, его 
имя, репутация.  

Недоверие неэффективно 
Вы разделяете лозунг: «Недо-
верие — залог безопасности»?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Да, недоверие 
зачастую страхует нас от оши-
бок, просчетов, обмана. Но оно 
не панацея. И вообще нельзя го-
ворить, что в каких-то случаях 
недоверие полезно, а в каких-то 
— нет.  Здесь нет «золотой сере-
дины». Либо ты доверяешь, 
либо не доверяешь, третьего не 
дано. Вы разговариваете с очень 
«испорченным» человеком. 
Мои школьные учителя, без-
условно, знали, из какой я се-
мьи, и ко мне было не то чтобы 
особое отношение, но мне зара-
нее, авансом давалось доверие 
как представителю этой семьи. 
Отношение людей к моим роди-
телям, дедушке, бабушке авто-
матически переносилось и на 
меня. Я «испорчен» и моим учи-
телем Гдалем Григорьевичем 
Гельштейном, который растил 
меня как сына, и Владимиром 
Ивановичем Бураковским, ко-

торый принял у Гельштейна 
эстафету моего воспитания. 
Дай бог мне воспитать учени-
ков на таком же доверии, каким 
одаривали меня мои великие 
учителя. Это было фантастиче-
ское доверие. Я, например,  не 
помню, чтобы Владимир Ива-
нович Бураковский когда-ни-
будь читал бумагу, которую я 
приносил ему на подпись. Он 
только спрашивал: «Юрик, а 
здесь мата нет?» — и не глядя 
подписывал. 

Экономисты доказали, что 
более высокий уровень доверия 
в обществе снижает тран-
закционные издержки, способ-
ствует экономическому ро-
сту, увеличивает продолжи-
тельность жизни. Недоверие 
неэффективно?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :   Оно имеет 
очень много минусов, которые 
иногда доминируют над плюса-
ми. И, в сущности, да, оно неэф-
фективно.

Доверие можно воспитывать 
в себе?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: В себе — нет. А в 
окружающих — да. Потому что 
вы уже продукт чьего-то воспи-
тания и в зрелом возрасте едва 
ли изменитесь. А вот воспиты-
вать в доверии своих детей или 
учеников вы можете вполне. 

Недоверие оберегает от разо-
чарований?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Будто бы да. Но 
тогда вы живете постоянно ра-
зочарованным. И постоянно 
ждете новых разочарований. И  
общий фон вашей жизни очень 
негативен.

Почему дети доверчивы?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Потому что они 
еще не столкнулись с обманом. 
Человек рождается открытым 
миру. А дальше близкие люди, 
социальная среда делают свое 
дело. Я встречал людей, которые 
ненавидят свое детство, не хо-
тят о нем вспоминать.  И вполне 
возможно, что человек, не жела-
ющий вспоминать свое детство, 
считает, что весь мир вражде-
бен ему. Поэтому он не доверяет 
этому миру. 

Если дети доверчивы потому, 
что у них еще нет негативно-
го опыта, то почему доверчи-
вы старики, которых в жизни 
не раз обманывали?

 ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Старики стоят 
перед выбором: в рай или в ад? 
Есть люди, которые называют 
себя атеистами, но, поверьте 
мне, любой человек, особенно 
во второй половине своей жиз-
ни, с атеизмом завязывает. Ате-
изм заканчивается, как мы зна-
ем, после первой тряски в само-
лете. И стоя перед выбором — в 
рай или в ад — человек проника-
ется пониманием, что для его 
души спасительнее доверять, 
нежели не доверять.  

Чем объяснить кризис доверия в 
стране? Тут не только наследие 
СССР, но и особенности воспитания. 

А К Ц Е Н Т

Мне намного легче жить, доверяя 
и подчас разочаровываясь в людях,
 чем жить, не доверяя никому 
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ГОЛОВОЙ НЕ СДВИНУТЬСЯ 
ОТ КОРОНАВИРУСА
В психологии известен такой опыт: игроков баскет-
больной команды разделили на две части. Одни баскет-
болисты истово тренировались. Других попросили, 
лежа на кровати, явственно представлять, будто они 
проводят тренировку. Через некоторое время выясня-
лось: спортивные результаты и, что особенно удиви-
тельно, физиологические изменения у обеих групп 
были одинаковые.

Понимаете, какая история: когда человек что-то 
очень явственно представляет, в его организме все 
происходит ровно так, будто он делает это на самом 
деле. Это я к чему? К тому, что лучше не делать физ-
культуру, а представлять, как ты ее делаешь? Нет, раз-
умеется. Это я к тому, какую огромную роль играет 
психология в нашей жизни.

Чтоб головой не сдвинуться от коронавируса, надо 
еще думать о психике своей, помогать ей.

Сейчас мы уже 
постепенно отказа-
лись от старых при-
вычек и привыкаем 
к новым. Удается ли 
понять, для чего 
нам дано это новое 
время, как мы мо-
жем использовать 
его с максимальной 
для себя пользой?

Мои коллеги-
психологи, затаив-
шиеся в первые дни, 
нынче встрепену-
лись и дают советы. Спасибо. Это важно. Именно в та-
кие моменты психология должна давать людям психо-
логические рекомендации.

Есть полезные. Есть странные. Например, все, как 
сговорившись, советуют нам определять свои грани-
цы, чтобы все знали: если я зашел за эту дверь или сел 
на этот диван, — ко мне не соваться. 

Совет, скажу мягко: странный. Границы в доме 
нельзя выстраивать. Во-первых, в этом случае их 
никто не будет соблюдать, а во-вторых, жесткое закре-
пление личного пространства за человеком ни к чему, 
кроме агрессии, не ведет.

Границы должны не выстраиваться, а возникать из 
общения. Мама говорит папе: «Я тебя очень люблю. Ты 
лучший. Но я так устала, сейчас сяду на диван и буду 
читать, и ко мне никто не подходит полчаса». В следую-
щий раз мама сядет в кресло. Граница — явление не про-
странственное, а, если угодно, настроенческое: возни-
кло у кого-то из членов семьи  настроение уединиться, 
и он уходит за свою границу, предварительно объя-
снив, зачем он это делает.

Думать о своей психике — значит не бояться обще-
ния. Может быть, на такие темы, до которых в «мирные 
дни» не добирались. 

А если ты одинок? У тебя есть интернет. Ищи обще-
ния там — возможно, виртуальные на время карантина 
друзья, впоследствии станут реальными.

Хочу заметить, что одиночная камера была приду-
мана во времена Французской революции для комфор-
та заключенных, поначалу с арестованных даже брали 
деньги за комфортный арест. Но очень быстро выясня-
лось, что одиночество — это пытка. Человек жив други-
ми, энергией других. 

Сейчас много людей, относительно комфортно пе-
реносивших свое одиночество во время беготни по 
жизни, страдают в затворничестве. Понимаете? Нема-
ло людей осознанно хотят избавиться от одиночества. 
Интернет им в помощь.

Если сегодня человек потерял работу, то понятно, 
что он не может не думать о будущем. Но всем осталь-
ным сообщаю: думать о своей психике — это научиться 
не думать о будущем. Страх будущего не только самый 
большой, но единственный страх человека. Мы всегда 
боимся не того, что есть, а того, что будет. Сегодня бу-
дущее выглядит неясно. Пока никто не понимает: как 
долго продлится карантин и что будет после его окон-
чания. Значит, надо сделать девизом жизни великие 
слова: «Не стоит заботиться о завтрашнем дне, ибо он 
сам о себе позаботится».

Еще стоит нау-
читься фильтровать 
информацию. Это 
умение никогда не 
будет лишним, но 
сегодня оно жиз-
ненно необходимо 
для нормального 
существования на-
шей психики.

Легко сказать: 
фильтровать, а как? 
Один из девизов 
психологии: 
«Жизнь не так про-
ста, как кажется, а гораздо проще». И здесь тоже все не-
трудно. Критерий один: могу ли я что-то сделать в свя-
зи с той информацией, которую узнал, или нет? Напри-
мер: мэр Москвы сообщил о введении пропусков, если 
я — москвич, эта информация касается меня напрямую 
и для меня важна. И тут же вышло очередное сообще-
ние, что этот вирус искусственного происхождения, я 
никак не могу повлиять на это, значит, это меня не ка-
сается — пропускаю мимо.

Сегодня надо быть абсолютно эгоистичным в прие-
ме информации, разделяя на ту, что для меня и не для 
меня. Информации сейчас настолько много, что под ее 
обилием можно просто пропасть.

Еще одна очень простая вещь, которая сильно укре-
пит вашу психику: категорически перестать делать за-
мечания детям. Во-первых, патологическое желание 
использовать время карантина, чтобы наконец-то как 
следует повоспитывать свое чадо, приведет к нервным 
срывам и у вас, и у ребенка. Во-вторых, бесконечные 
замечания очень портят атмосферу в доме. Карантин — 
время трудное, и надо постараться провести его мак-
симально весело и радостно.

Важно, чтобы не вы, а ребенок следил за тем, чтобы 
вы не делали замечаний, поскольку большинство взро-
слых делает их как бы между прочим, по инерции. В ре-
зультате вместо мрачной атмосферы бесконечного 
воспитания вы получите игру, которая может стать 
очень симпатичной и детям, и взрослым.

Думать о своей психике — значит постоянно иметь в 
виду, что она есть и она решающим образом влияет и 
на вашу жизнь, и на ваше здоровье. Выбирая, что вы бу-
дете делать сегодня или завтра, в первую очередь ду-
мать, как это повлияет на вашу психику. И стараться 
делать только то, что влияет позитивно.   

Как ни парадоксально звучит, но карантин — это 
время, которое нужно проживать с улыбкой.  

Жесткое закре-
пление личного 
пространства за 
человеком ни к 
чему, кроме агрес-
сии, не ведет 

Немало людей 
осознанно хотят 
избавиться от оди-
ночества. 
Интернет им в 
помощь

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ
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ОПЕК+ решился 
на минус

К достигнутому соглашению возникает мно-
жество вопросов. Один из главных, можно ли 
было избежать столь серьезного сокращения 

производства нашей страной — в мае и июне на 23% от 
уровня производства в 11 млн баррелей в сутки, то 
есть на 2,5 млн баррелей в сутки. Особенно если 
вспомнить, что в начале марта Россия не пошла на об-
щее (всеми участниками ОПЕК+) сокращение в 1,5 
млн баррелей в сутки, где ее дополнительная квота, к 
уже имеющимся 300 тысячам баррелям, составила бы 
лишь еще около 300 тысяч баррелей. По мнению эк-
спертов, сокращать добычу на 10 млн баррелей в сутки 
пришлось бы в любом случае, иначе это привело бы к 
падению цен на нефть до 10 долларов, а может быть и 
ниже. На фоне падающего спроса на «черное золото» 
нефтяные хранилища уже сейчас заполнены на 70%. 
При сохранении темпов производства через пару ме-
сяцев невостребованную на рынке нефть стало бы нег-
де хранить, что 
окончательно бы 
обвалило котиров-
ки.

«Из-за расшире-
ния пандемии в 
мире ситуация на 
рынке менялась 
очень быстро и не-
предсказуемо. Что 
казалось невозмож-
ным и избыточным 
в начале марта, ока-
залось недостаточным в начале апреля», — пояснил гла-
ва Фонда национальной энергетической безопасности 
Константин Симонов. По его мнению, несмотря на 
очень разную оценку избытка нефти на рынке сейчас, 
в среднем в 2020 году он составит около 10 млн барре-
лей в сутки. То есть тот самый объем нефти, который 
запланировали убрать из торгового оборота участни-
ки ОПЕК+. Такой профицит нефти, в конце концов, 
привел бы к повсеместному  обвалу производства 
«черного золота», в том числе и России, на 20—25%, и 
произошел бы он в совсем неблагоприятных макроэ-
кономических условиях, при минимальных котиров-
ках барреля. «Сейчас же, благодаря регулируемому со-
кращению добычи, есть надежда, что цены на нефть 
останутся на приемлемом для нашей страны уровне, 
хотя бы выше 30 долларов за баррель», — сказал Симо-
нов.

Квота России соответствует ее доле на мировом 
рынке и здесь спорить бессмысленно. Точно такой же 
объем сокращения из стран ОПЕК+  будет у Саудов-
ской Аравии. Обе страны и раньше были основными 
драйверами сокращения производства. Причем учи-
тывая большую нежели у России зависимость бюджета 
королевства от нефтяных доходов, то снижение произ-
водства окажется для Эр-Рияда намного более болез-
ненным, чем для отечественной экономики.

«Падение добычи в нашей стране будет существен-
ное, в 2020 году на 60—70 млн тонн. По уровню произ-
водства мы откатимся лет на 15 назад. Но даже в теку-
щем веке был у нас уровень и меньше, поэтому делать 
из этого трагедию не нужно», — пояснил Константин 
Симонов.

Сокращение в США может оказаться еще большим, 
поскольку себестоимость многих, особенно сланце-
вых, проектов добычи здесь намного выше. Уже сегод-
ня естественное снижение производства нефти в США 
оценивается в 2 млн баррелей в сутки. В дальнейшем 
ожидается увеличение этого показателя до 4 млн бар-
релей в сутки.

Новая сделка ОПЕК+ заключена на рекордный срок 
— до 1 мая 2022 года. Причем с июля 2020 года объем 
общего сокращения 
будет снижаться — 
сначала до 8 млн 
баррелей в сутки, а 
с начала 2021 года — 
до 6 млн баррелей в 
сутки. Столь долгий 
срок действия со-
глашения не случа-
ен. Это создаст по-
ложительный ин-
формационный фон 
на нефтяном рынке 
и даст понять его 
участникам, что не-
фтедобывающие страны готовы сотрудничать друг с 
другом, несмотря на существующие между ними раз-
ногласия. Кроме того, неопределенность из-за панде-
мии сохраняется и неизвестно, когда вирус прекратит 
влиять на спрос на нефть в мире. Здесь все больше за-
висит от успехов медицины, чем от экономики, но по-
стараться минимизировать влияние эпидемии на не-
фтяной рынок вполне по силам участникам сделки.

«Важно видеть развитие ситуации в динамике. Че-
рез два-три месяца эпидемия пойдет на спад, и спрос 
начнет восстанавливаться», — считает аналитик «Фи-
нам» Алексей Калачев. С его точки зрения, поэтапное 
снижение добычи пересечется с постепенным ростом 
спроса, что в сумме должно будет привести к возврату 
цен на докризисные уровни.

Можно предположить, что последствия такого сни-
жения производства окажутся весьма болезненными 
для нефтегазовой отрасли России. Но, как говорится, 
приходится выбирать из двух зол. «Пока неизвестно, 
есть ли реальная возможность снизить без больших 
потерь российскую нефтедобычу на такую большую 
величину с возможностью ее последующего восста-
новления», — сказал Алексей Калачев. Он предполо-
жил, что возможно вместо консервации скважин полу-
чится ограничиться снижением интенсивности извле-
чения нефти. При этом обязательства по снижению не-
фтедобычи поставят под сомнение необходимость ин-
вестиций в освоение трудноизвлекаемых запасов и ар-
ктическую нефть.

С точки зрения Константина Симонова, в первую 
очередь «под нож» пойдут новые, еще незапущенные 
проекты, а сохранить добычу постараются на месторо-
ждениях, которые смогут сохранить разнообразные 
налоговые льготы.

Пострадать могут и смежные отрасли. Например, 
многие компании могут сократить инвестиции в газо-
добывающие и перерабатывающие проекты, особенно 
принимая во внимание, что на «голубое топливо» так-
же наблюдается рекордное падение спроса в мире.

«Наращивать сейчас добычу газа  — это все рано, 
что заливать костер бензином. По такому пути уже 
пошла Саудовская Аравия, которая в условиях паде-
ния спроса на нефть активно увеличивала производ-
ство. К чему это привело, мы видим», — отмечает Кон-
стантин Симонов. По его мнению, также можно ожи-
дать временной остановки или переноса сроков запу-
ска многочисленных отечественных производств по 
сжижению природного газа (СПГ), которые сейчас 
стали слишком дорогими для реализации. Кроме того, 
СПГ также сейчас испытывает проблемы с ценами и 
спросом на рынке. Вернуться к перспективным, но 
очень затратным проектам в нефтяной и газовой от-
раслях получится лишь после ликвидации всех по-
следствий эпидемии коронавируса для мировой эко-
номики и возвращении цен на нефть на комфортный 
для нашей страны уровень. Хотя бы выше 40 долларов 
за баррель, считает Симонов.  

РЕШЕНИЕ Как обеспечить своему дому электрическую автономность

Независим от сети

Сергей Тихонов 

П
родление нерабочих 
дней до 30 апреля, 
жесткие карантин-
ные меры в мегапо-
лисах и городах, а 
также серьезные ри-
ски подхватить за-
разу в местах пусть 
даже небольшого 

скопления людей — в торговых 
центрах, простых магазинах или 
даже просто на улице, вынудили 
многих граждан отправиться в 
свои загородные дома, садовые 
хозяйства и дачи. А у тех, кто еще 
ими не обзавелся, возник допол-
нительный стимул сделать это в 
будущем.

Но мало просто построить 
дом. Комфортное жилье — это не 
только прочная крыша над голо-
вой, но и все блага цивилизации, 
к которым привык современный 
человек.

Подключение загородного 
дома к коммуникациям — газу, 
воде, электричеству — проблема 
не меньшая, чем его строитель-
ство. С электрическими сетями 
неполадки чаще всего возникают 
в отдаленной от промышленных 
центров местности или там, где 
они были проведены достаточно 
давно, после чего не модернизи-
ровались. Главным образом по-
требители сталкиваются с недо-
статком мощности, нестабиль-
ностью работы электросетей и 
их частыми авариями.

Выхода в этих случаях только 
два — либо ждать, когда сеть мо-
дернизируют, либо создать авто-
номную систему электроснаб-
жения загородного дома, кото-
рая позволит возместить недо-
статки и перепады мощности в 
сети, а также обеспечить потре-
бителя энергией на случай ава-
рий.

Для примера возьмем дом 
средней площади на 100—120 
квадратных метров без особых 
излишеств, не подключенный к 
газовой сети и общей котельной. 
Причем отопление дома — теплые 
полы и батареи — в этой общей 
сумме мы пока считать не будем, 
поскольку это отдельная песня, 
требующая для такой площади 
дополнительных не менее 10 кВт 
электроэнергии.

Обычной современной город-
ской квартире на семью из 3—4 
человек сейчас хватает около 
5—8 кВт. Это абсолютно не озна-
чает, что такой мощности даже 

при раздельном использовании 
электроприборов будет доста-
точно для загородного дома. Но 
цифру можно запомнить — столь-
ко потребуется энергии для нор-
мального функционирования 
электроприборов, бытовой тех-
ники и освещения помещений. К 
ней нужно добавить мощности, 
необходимые для работы насоса, 
подающего воду из скважины, 
бойлера и водонагревателей. Это 
еще от 4 до 6 кВт. К результату 
прибавить запросы в энергии 
для электрической плитки 1500 
до 4500 Вт. К полученной сумме 
рекомендуется прибавить 15—
30%, чтобы в будущем иметь за-
пас на увеличение потребления 
энергии.

Понятно, что не в каждом 
доме есть все возможные элек-
троприборы, и едва ли все они 
используются одновременно. 
Аварийное отключение электри-
чества на пару часов можно 
вполне комфортно пережить и с 
генератором на 5 кВт. Но если по-
ставлена цель обеспечить полно-
ценное функционирование всех 
систем и электроприборов в за-
городном доме на долгий период 
от автономных источников пита-
ния, то независимая генерация 
должна составлять не менее 12 
кВт, а лучше больше.

Специалисты называют ту же 
цифру, что получается матема-
тически, — для обеспечения нужд 
в электричестве современного 
загородного дома площадью 
100—120 квадратных метров на 4 
человек понадобится мощность 
генерации не менее 12—15 кВт. 
Правда, получить эту мощность 
целесообразно гибридным спо-
собом, используя несколько ви-
дов генерации, а не какой-то 
один. Нагрузку можно разделить 
таким образом: 50% — на топлив-
ный генератор, 30% — генерация 
солнечного света и 20% — генера-
ция силы ветра. Возможны нюан-
сы. Например, для владельцев до-
мов, расположенных на берегу 
больших водоемов, разумным 
будет увеличить долю ветряной 
генерации, в южных районах 

страны возможно увеличение 
доли солнечной. Естественно, не 
обязательно пользоваться всеми 
тремя видами, можно воспользо-
ваться только двумя видами ге-
нерации. 

Генератор, жги!
Самый простой и распростра-

ненный способ обеспечить себя 
резервными или дополнитель-
ными мощностями электричест-
ва — купить дизельный или бен-
зиновый генератор. Основным 
их преимуществом является от-
носительная независимость от 
сезонных изменений и погодных 
колебаний. К недостаткам мощ-
ных генераторов топливного 
типа относится очень сильный 
шум устройства и необходи-
мость хранить у себя на участке 
значительные запасы топлива 
для его работы.

Бензиновый или дизельный 
генератор на 3 кВт можно купить 
за сумму от 20 тысяч рублей. 
Мощный генератор на 10 кВт 
обойдется покупателю от 150 ты-
сяч рублей и выше. Расход топли-
ва дизельного генератора мень-
ше бензинового. Поэтому бензи-
новые генераторы чаще исполь-
зуют для кратковременной рабо-
ты. Дизельные генераторы могут 
быть основным источником 
энергии, работая длительное 
время и потребляя при этом 
меньше топлива.

В последнее время все более 
широкое распространение полу-
чают газовые генераторы. Они 
немного дороже бензиновых или 
дизельных, их цена начинается 
от 40 тысяч рублей, но зато они 
дешевле в эксплуатации. Мощ-
ные агрегаты от 5 кВт стоят более 
100 тысяч рублей. Проблема в 
том, что большинство из генера-
торов такого типа требует под-
ключения к газовой сети. Уста-
новка такого агрегата осуществ-
ляется только на основании па-
кета разрешительных докумен-
тов и при обязательном участии 
в монтаже бригады мастеров из 
местного газораспределительно-
го предприятия. Автономные га-

зовые генераторы существуют, 
но большинство из них работают 
от обычных газовых баллонов, то 
есть весьма ограниченный пери-
од времени. Мощные станции, 
работающие от сжиженного газа, 
пока стоят очень дорого — от 350 
тысяч рублей. Их пока сравни-
тельно немного на рынке, хотя и 
стоит ожидать, что подобные ап-
параты в ближайшем будущем 
получат широкое распростране-
ние.

Обогреет солнце
Весьма популярное решение 

— обеспечить автономную элек-
трогенерацию при помощи сол-
нечных батарей (панелей). Плю-
сы здесь очевидны — экологич-
ность, бесшумность, простота в 
обслуживании и при правильной 
установке возможна выработка 
электроэнергии в любую погоду. 
Естественно, зимой, в пасмур-
ные и дождливые дни, произво-
дительность будет снижаться. В 
комплекте с солнечными панеля-
ми необходимо приобрести сол-
нечный инвертор, преобразовы-
вающий постоянный ток, полу-
ченный от солнечных модулей, в 
переменный напряжением 220 
вольт, и аккумулятор, накапли-
вающий получаемую энергию. 
Как правило, для загородных до-
мов на рынке предлагаются уже 
готовые комплексные решения.

Размещать солнечные панели 
можно на любом незатененном 
пространстве участка, напри-
мер, на крыше дома, обращая 
принимающую поверхность под 
углом 70 градусов, лучше на юж-
ную сторону. Время от времени 

необходимо протирать панели от 
пыли и убирать с них мелкий му-
сор. Качественные солнечные ба-
тареи очень надежны и рассчита-
ны на долгую эксплуатацию — от 
15 до 25 лет. После этого их рабо-
тоспособность немного снижа-
ется, и следующие 15—20 лет па-
нели выдают ресурс в объеме 
около 80% от базовой изначаль-
ной мощности, заявленной про-
изводителем.

Главный минус солнечной ге-
нерации, что система нестабиль-
на, ее мощность слишком зави-
сима от погодных условий. Кро-
ме того, для выработки 10 кВт 
энергии под солнечные панели 
потребуется площадь более 32 
квадратных метров, что, учиты-
вая стандартные размеры дач-
ных участков, весьма существен-
но. Цена такой электростанции 
кусается — она стоит около 700 
тысяч рублей. А вот комплект на 
2—3 кВт можно приобрести за 
110—130 тысяч рублей, а под 
установку панелей потребуется 
площадь 3,5—5,5 квадратных ме-
тра, что вполне позволит разме-
стить их на крыше дома, не зани-
мая площадь участка. Станции 
на 4 кВт стоят от 300 тысяч ру-
блей, а под размещение панелей 
понадобится более 15 квадрат-
ных метров.

Откуда дует?
Установка ветрогенератора 

мощностью от 5 кВт и более бу-
дет иметь наибольшую эконо-
мическую эффективность, если 
среднегодовая скорость ветра 
превышает 6 метров в секунд, 
или 21,5 км в час. Сразу можно 

оговориться, что в России райо-
нов, чтобы это условие выпол-
нялось, совсем немного. Чаще 
всего среднегодовая скорость 
ветра здесь составляет менее 5 
метров в секунду. Это не означа-
ет, что ветрогенерация у нас не 
выгодна, просто ожидать от нее 
чудес не стоит. Прежде чем уста-
новить ветряк на своем участке, 
стоит проанализировать дан-
ные о силе ветра в регионе про-
живания за последние 5—10 лет. 
Их можно найти в интернете 
или получить в метеослужбе. 
Стоит обратить внимание, что 
при ветре три метра в секунду 
большинство ветрогенераторов 
вырабатывают минимальное 
количество энергии, которой 
может не хватить даже на осве-
щение.

Стоимость ветряков варьи-
руется от мощности выработки 
энергии. Комплект на 1 кВт 
энергии можно приобрести за 
100 тысяч рублей, а ветряк на 
10 кВт будет стоить около 700 
тысяч рублей, причем для него 
потребуется мачта высотой не 
менее 10 метров.

Одним из серьезнейших ар-
гументов против установки ве-
тряка на дачном участке явля-
ются издаваемый им постоян-
ный гул (пусть даже едва слыш-
ный) и вибрация. Последнее, ко-
нечно, может избавить дачный 
участок от кротов и грызунов, 
но едва ли добавит комфорта 
людям, на нем живущим. Поэто-
му ветрогенераторы, особенно 
мощные, не рекомендуется 
устанавливать в непосредствен-
ной близости от жилого дома.  

Часть необходимой для загородного дома генерации могут обеспечить энергия солнца и сила ветра. 

А К Ц Е Н Т

Обычной городской квартире на семью 
из 3—4 человек хватает около 5—8 кВт, 
загородному дому нужно уже 12—15 кВт

Новая сделка 
ОПЕК+ заключена 
на рекордный 
срок — до 1 мая 
2022 года

КОШЕЛЕК

Лишнюю электроэнергию можно продать 
Любой владелец частного дома может продать в сеть излишки вырабо-

танной электроэнергии. Объем выдачи ее в сеть не сможет превышать 

15 кВт. Она может быть выработана как возобновляемыми источниками 

энергии (ВИЭ) — при помощи солнца или ветра, так и топливными гене-

раторами. Возможны и комбинированные решения, сочетающие, к при-

меру, дизель и ветроустановку.

Порядок выплат за переданную в сеть электроэнергию максимально 

упрощен. Расчет происходит в конце каждого месяца, как и обычные 

расчеты граждан с гарантирующими поставщиками электроэнергии. 

Много на этом не заработаешь, но окупаемость систем частной генера-

ции ускоряется.
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Дальнейший 
неконтролируе-
мый рост добычи 
обрушил бы цены 
на нефть до 10 дол-
ларов за баррель
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ДУБЛЬ ДВ@: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ Режиссер Геннадий Тростянецкий представляет мюзикл 
«Белый. Петербург» по мотивам романа Андрея Белого с музыкой Георгия Фиртича

Странные происшествия 
одного серенького денька
Светлана Мазурова

С
пектакль-мистерию «Бе-
лый. Петербург» по моти-
вам романа Андрея Бело-

го, теоретика русского симво-
лизма, поставил Геннадий Тро-
стянецкий, обладатель несколь-
ких премий «Золотой софит», 
ученик Георгия Товстоногова.

Геннадий Тростянецкий: 
Над романом я думал давно, 
еще когда возглавлял Театр на 
Литейном. Инсценировки не 
было, я начал репетировать 
прямо с книги. Пригласил Вик-
тора Сухорукова на роль Абле-

ухова, Александра Лыкова, 
Ольгу Самошину. Но масштаб 
идеи превышал наши возмож-
ности… Шел разговор и с БДТ — 
с художественным руководите-
лем Темуром Чхеидзе. Возник 
интерес у одного крупного ки-
нопродюсера, можно было 
снять остросюжетный много-
серийный фильм. Но в кино 
случился кризис, и мы остано-
вились. Стало понятно, что 
этот роман нельзя делать 
«впрямую», нужен интересный 
жанровый поворот.

Предложил руководителю 
питерского Театра музыкаль-

ной комедии Юрию Шварцкоп-
фу, который последовательно 
переносит на сцену крупней-
шие мировые мюзиклы, создать 
музыкальный спектакль. Юрий 
Шварцкопф мгновенно принял 
идею, и мы начали формировать 
творческую группу. Сменилось 
несколько композиторов и ли-
бреттистов. В результате Геор-
гий Фиртич, владевший самыми 
разными жанрами — джазом, 
классикой, роком, написал пре-
красную музыку к спектаклю.

Судьба пересекла меня с 
Константином Рубинским. Это 
автор русского текста к мюзи-
клу «Чаплин» питерской Муз-
комедии и либреттист спекта-
кля «Мертвые души» в Свер-
дловской Музкомедии. Он взял-
ся писать стихи и вместе со 
мной сочинять либретто. А ког-
да возникли стихи и музыка, у 
меня сложилось впечатление, 
что достаточно вывести арти-
стов на сцену, спеть эти стихи — 
и это уже будет сильно, совре-
менно, неожиданно, ярко.

Жанр определен как «мисте-
рия». В слове «мистерия» есть 
фантасмагория, что близко Бе-
лому. Для меня это еще и опера-
буфф. Из романа взят стержень 
— террористический акт, кото-
рый готовит киллер. Далее все 
сочиняется «по мотивам». Нам 
интересно, как прошлое отзыва-
ется сегодня, как пересекаются 
эти нити — прошлого, настояще-
го и будущего в точке, которая 
называется «петербуржец». 

В романе много мистики, по-

этому и в его сценической ин-
терпретации все возможно — 
как, скажем, появление Стали-
на, Троцкого, Ленина, Инессы 
Арманд... В постановке участву-
ет большая часть труппы, балет, 
хор, оркестр. Все работали абсо-
лютно самоотверженно.

Всей нашей творческой 
группе было интересно переве-
сти многослойный роман в сце-
нический стиль вполне зре-
лищного, столь же яркого пред-
приятия.  

МУЗЫКА 

Какие идеи 
и проекты 
родились 
у музыкантов 
благодаря 
самоизоляции

ГИТАРЫ 
КАРАНТИНА 
НЕ БОЯТСЯ
Александр Алексеев

Пока концертная и гастроль-
ная жизнь музыкантов выну-
жденно приостановлена, они 
не сидят сложа руки. А, напро-
тив, получив больше свободно-
го времени, выпускают пре-
мьеры даже чаще во времена 
самоизоляции от коронавиру-
са…

Удивительно, как быстро 
прижилась эта практика. Вна-
чале не верилось, что онлайн-
концерты станут регулярны-
ми. В самом деле: никаких де-
нег за проданные билеты, до-
ступ в Сеть или других дохо-
дов, зато забот и расходов мас-
са: найти и арендовать зал, 
привезти и подключить ин-
струменты, аппаратуру и сце-
нический свет, оплатить рабо-
ту техников…

Но вслед за Бастой и груп-
пой «Би-2», концерт которой в 
интернете посмотрели уже бо-
лее двух с половиной миллио-
нов человек, подтянулись и 
другие. Петр Налич, Вячеслав 
Бутусов, Полина Гагарина, Га-
рик Сукачев, Валерия, Emin, 
Максим Леонидов, группа 
IOWA, «Ария». Всего же за три 
недели онлайн-концерты дали 
27 исполнителей и групп, поя-
вились и три новых джазовых 
и рок-фестиваля... Немало!

Пока продюсеры и артисты 
сидят по домам, у них возника-
ют идеи все новых проектов. 
«Несчастный случай» раз в 
три дня снимает новые видео, 

причем каждый из музыкантов 
поет и играет у себя дома, сни-
мая все это на смартфон. А по-
том объединяют кадры и зву-
ковые дорожки в общий клип. 
Показывают премьеры раз в 
три дня — раньше у них до этого 
руки не доходили, да и гастро-
ли отвлекали. Свой хит 90-х 
«Овощное танго», например, 
лихо переделали в «Овощи на 
карантине». 

Еще интереснее идея созда-
телей фестиваля «Дикая мята». 
Раз в две недели его продюсер 
Андрей Клюкин и ведущая 
Юлия Воронцова представля-
ют на YouTube-канале этого 
open-air его участников. А те 
поют и отвечают на вопросы. 
Первый концерт прошел 8 
апреля, намечен еще двадцать 
один…

Но самое необычное заня-
тие предложила солистка груп-
пы IOWA Катя Иванчикова. 
Рассказала, что сейчас они 
«договариваются с Эрмита-
жем о том, чтобы онлайн пооб-
суждать искусство — Ван Гога, 
Гогена… Мы будем видеть ком-
ментарии друг друга, слышать, 
что говорит экскурсовод. Фор-
мат очень классный». 

Скоро доберутся и до дру-
гих музеев... А попутно боль-
шинство артистов, конечно, 
сочиняют песни. Вот что рас-
сказала о том, как она живет в 
самоизоляции, Земфира.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Пианист Евгений Кисин выступил в соцсетях 
с певицей Рене Флеминг

Блок нам в помощь

Владимир Дудин

Н
а днях в соцсетях 
появилось видеоо-
бращение всемир-
но прославленных 
музыкантов совре-
менности — выдаю-
щихся пианиста Ев-
гения Кисина и со-
прано Рене Фле-

минг, чей гастрольный тур по 
Европе и Америке был отменен 
из-за пандемии. Рене поблагода-
рила врачей, спасающих забо-
левших, рискуя жизнями, Евге-
ний высоко оценил технологии 
XXI века, позволяющие быть 
нам вместе даже на расстоянии, 
после чего они исполнили зна-
менитую молитву Ave Maria Шу-
берта, один — находясь в Праге, 
другая — в штате Вирджиния. Ев-
гений Кисин рассказал «РГ» о 
том, как ему живется сегодня в 
самоизоляции.

Не почудилось вам в нынеш-
нем нашествии вируса на че-
ловечество нечто апокалип-
тическое?

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Не знаю, есть ли в 
этом что-то апокалиптическое, 
но, конечно же, то, что происхо-
дит в Италии и в Америке, — это 
ужас. Поэтому хочется поже-
лать нам всем, чтобы все это по-
скорее закончилось и, главное, с 
как можно меньшим числом 
жертв.

Многие сейчас обсуждают, 
как непросто жить в самои-
золяции. А как бы вы стали 
утешать отчаявшихся в та-
кой ситуации? 

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Отчаявшихся из-
за чего? Из-за того, что нельзя 
выходить из дома, кроме как на 
работу, за продуктами и в апте-
ку? По-моему, единственная 
причина отчаиваться — та, что 
люди умирают, а мы ничем не 
можем помочь. Что же касается 
карантинных ограничений, то 
мне лично никогда бы и в голову 
не пришло отчаиваться или 
даже унывать из-за них.

И все-таки. Приостанов-
лено все в индустрии теа-
тра и музыки, отменены 
крупнейшие фестивали, 
артисты лишились пу-
блики и, соответственно, 
доходов…

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Зато у музыкантов 
появилось много времени, что-
бы отшлифовать репертуар, вы-
учить новые произведения. Ко-
нечно, это проблема для музы-

кантов, у которых нет сбереже-
ний. К счастью, мне в этом смы-
сле повезло. А прогнозов на бу-
дущее я вообще не строю. Как 
говорится, лучший способ рас-
смешить Бога — предсказывать 
будущее.

Где вас застало известие о ка-
рантине?

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Я был дома, в Пра-
ге. Здесь моя жена, дети жены, 
моя мама, сестра и Анна Пав-
ловна Кантор, которая была 
моей единственной учительни-
цей фортепиано и уже давно 
стала членом нашей семьи. 
Анна Павловна чувствует себя 
хорошо, моя мама очень пре-
данно за ней ухаживает. Я лю-
блю этот красивейший город, 
отношусь к чехам с большим 
уважением. Они стремятся 
стать частью Запада, при этом 
атмосфера здесь ближе к рос-
сийской. Уровень антисемитиз-
ма здесь один из самых низких в 
мире, поэтому мне тут очень 
комфортно во всех смыслах. Я 
переехал сюда три с половиной 

года назад по семейным обстоя-
тельствам. 

Наверняка у вас были запла-
нированы концерты, связан-
ные с годом 250-летия Бетхо-
вена?

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Я весь этот сезон с 
июля прошлого года играл бет-
ховенскую программу: Вось-
мую сонату, Пятнадцать вари-
аций с фугой, 17-ю и 21-ю со-
наты по всей Европе, а в февра-
ле этого года — в Москве. У 
меня отменились майские кон-
церты с этой программой в Се-
верной Америке. Концерты в 
июне в Люксембурге и Амстер-
даме пока не отменены. Сейчас 
я работаю над моей сольной 
программой на следующий се-
зон, в которую вошли сочине-
ния Шопена, Соната Берга, 
прелюдии Гершвина и пьесы 
Хренникова. 

Соната Берга и пьесы Хрен-
никова — контрастнее ком-
позиторов трудно приду-
мать.

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Контрасты всегда 
важны. Но, с другой стороны, 
все второе отделение — это му-
зыка первой половины ХХ века, 
и она контрастирует с шопенов-
ским первым отделением. Лю-
бое произведение мне может 
приглянуться одним - талантли-
востью. Сочинения Тихона Ни-
колаевича не исключение.

На сочинение музыки сейчас 
появилось больше времени? 

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Да, я сочиняю, но 
урывками. Сейчас работаю над 
вокальным циклом для барито-
на «Пузыри земли» на стихи 
Блока.

Ваше с Рене Флеминг пронзи-
тельное выступление прошло 
в «Фейсбуке». Как возник ваш 
творческий союз с Рене?

ЕВГЕНИЙ КИСИН: Мы давно знако-
мы, испытываем взаимную 
симпатию и уважаем друг друга 
как музыканты, поэтому не-
сколько лет назад и решили со-
трудничать. Рене Флеминг пре-
красна во всех жанрах: и в ка-
мерной музыке, и в опере, и в 
поп-песнях. 

Мне всегда были интересны 
выступления с любыми хоро-
шими музыкантами. Из певцов 
особенно памятны концерты с 
Томасом Квастхоффом, Хайди 
Грэнт Мёрфи и покойным Дмит-
рием Хворостовским. 

Что вы сегодня читаете? 
ЕВГЕНИЙ КИСИН: Я всю жизнь инте-
ресовался историей, поэтому 
читаю сегодня «Что такое исто-
рия?» Эдуарда Карра и «Пути 
истории. От древнейшего чело-
века до наших дней» Игоря Дья-
конова.  

Евгений Кисин: Зато появилось 
время, чтобы отшлифовать реперту-
ар, выучить новые произведения.

Спектакль «Белый. Петербург» — между мистерией и мюзиклом. 

А К Ц Е Н Т

Единственная причина отчаиваться — 
та, что люди умирают, 
а мы ничем не можем помочь

Земфира: Сейчас мы все должны 
замереть, чтобы выжить.

ЗАЛОЖНИКИ И ЧАСОВЫЕ 
Когда культурных событий практически нет (вернее, они 
ушли в интернет), самое время говорить о книгах. Их, по 
крайней мере, можно заказать через интернет, как и дру-
гие товары не «первой необходимости».  
Знакомьтесь: Анна Сергеева-Клятис — литературовед, 
писатель. Автор нескольких книг, среди которых я бы 
красной строкой выделил две, вышедшие в «Молодой 
гвардии» в серии «ЖЗЛ»: биографии Бориса Пастернака 
и Константина Батюшкова.

О биографии Пастернака стоит сказать особо. Это не 
тот Пастернак, которого описал Дмитрий Быков в знаме-
нитой книге, получившей первую премию «Большая кни-
га». Это — другой Пастернак. О книге Быкова можно ска-
зать, что это Пастернак Быкова. В книге Анны Сергеевой-
Клятис — это Пастернак, который, конечно, тоже несет на 
себе отпечаток авторского видения, но, тем не менее, это 
Пастернак как он есть. Все-таки Анна Сергеева-Клятис не 
только писатель, но и серьезный филолог.

То же можно ска-
зать и о ее биогра-
фии прекрасного 
русского поэта XIX 
века, к сожалению, 
малочитаемого се-
годня. Между тем Бе-
линский заметил: 
«Батюшков много и 
много способство-
вал тому, что Пуш-
кин явился таким, 
каким явился...»

Вот новая книга 
Анны Сергеевой-
Клятис, которую го-
рячо рекомендую 
всем, кто любит рус-
скую поэзию. Но это 
книга не о стихах, вернее, не только и не столько о стихах.

Название ее говорит за себя: «Заложники любви». 
Подзаголовок: «Пятнадцать, а точнее шестнадцать ин-
тимных историй из жизни русских поэтов». Диапазон ге-
роев поражает: от Жуковского до Шпаликова.

Перечислим же всех, кроме названных. Батюшков, 
Фет, Пушкин, Лермонтов, Пастернак, Блок, Цветаева, 
Бродский, Некрасов, Тютчев, Ахматова, Ходасевич.

Итого: 14 поэтов. А историй — 16. Почему?
И еще - почему я привожу имена поэтов не в хроноло-

гическом порядке?
Ответ первый: имена двух поэтов — Пастернака и Цве-

таевой в книге встречаются дважды. Ответ второй: нару-
шение хронологии — принцип построения книги Сергее-
вой-Клятис.

«... Перед читателем биографическая книга особого 
рода, дающая возможность взглянуть на судьбы русских 
поэтов с неожиданного угла зрения, — пишет автор в 
предисловии. — Биографической ее позволяет назвать 
строгое следование фактам, которое автор вменяет себе 
в профессиональную обязанность».

О чем эта книга? Она об истории любви русских поэ-
тов. Но, казалось бы, и такую историю можно было по-
строить хронологически. Нет. Автор выстраивает книгу 
скорее тематически. Скажу банальную вещь: есть раз-
ные любови. Есть любовь-страсть и любовь-жертва. Есть 
любовь-несчастье и любовь-счастье. Есть плотская и пла-
тоническая любовь.

Поэтому автор выстраивает книгу по главам в виде 
«трилогий». Вот названия глав: «Добровольный отказ», 
«Пропало — отвергнут!», «Счастливые семьи», «Природе 
вопреки», «Роковой поединок».

Смысл книги именно в том и заключается, что в такой 
разной любви русских поэтов, тем не менее, была неко-
торая, если можно так сказать, «типология». Здесь начи-
нают соперничать писатель и исследователь, но это бла-
готворное соперничество; это знает каждый, кто писал 
книги-биографии одновременно и как писатель, и как ли-
тературовед. А Сергеева-Клятис являет нам блестящий 
пример союза филолога и писателя. Она пишет легко, так 
что зачитаешься. При этом строго придерживается фак-
тов и ищет свой метод исследования темы.

Но почему «Заложники любви»? Автор пишет, что 
первоначальным названием книги было «Часовые люб-
ви». Но потом… «Обывательские восторги, как правило, 
сопровождающие 
легендарные рома-
ны, лишены реаль-
ной почвы... — пишет 
автор. — Не вызывает 
сомнений, что Блок 
всю жизнь, с самой 
юности, почти с дет-
ства, любил Любовь 
Дмитриевну Менде-
лееву и был любим 
взаимно. Но можно 
ли назвать счастьем 
их рано заключен-
ный брак? Конечно, 
Ходасевич был 
страстно влюблен в 
красавицу Нину Бер-
берову, сломал из-за 
этого жизнь нежно 
ему преданной жене, 
но сделал ли он счастливой свою возлюбленную и был ли 
сам счастлив? Очевидно, что Ахматова сильно и глубоко 
любила Николая Пунина, пожертвовала ради этой любви 
своей независимостью, смирилась с унизительным поло-
жением полужены-полулюбовницы — и получила, по 
крайней мере, десятилетие поэтической немоты и испы-
тала острую радость в момент разрыва. Да и трудно по-
дыскать примеры иного рода».

В книге она пишет и о любви Пастернака к Елене Ви-
ноград. Пастернак так передавал историю возникнове-
ния книги «Сестра моя — жизнь» : «Когда я заканчивал 
«Поверх барьеров», девушка, в которую я был влюблен, 
попросила меня подарить ей эту книгу. Я чувствовал, что 
это нельзя... — и я тогда поверх этой книги стал писать для 
нее другую — так родилась «Сестра моя — жизнь», она так 
и не узнала об этой подмене». 

Девушка, о которой речь, Елена Александровна Ви-
ноград, в замужестве Дороднова, а слова «поверх этой 
книги» означали буквальное заклеивание листов в изда-
нии «Поверх барьеров» и замену их рукописными. В об-
ложке «Поверх барьеров» рукопись большинства сти-
хотворений, составивших впоследствии книгу, была по-
дарена Елене Виноград в июне 1917, перед ее отъездом из 
Москвы в Саратовскую губернию. 

«Заложники любви» — потому что не бывает счастли-
вой любви у поэтов. Увы! «Часовые любви» — слишком 
благостно для любви поэтов. «Заложники» — лучше! И 
Анне Сергеевой-Клятис удалось убедить издательство 
поменять название.

Читайте эту книгу. Она грустная,  и, тем не менее, 
окрыляет. В конце концов, без любви, даже несчастливой, 
не бывает высокой поэзии. И жизни — тоже не бывает.  

Вот книга Анны 
Сергеевой-Клятис. 
Рекомендую всем, 
кто любит поэзию. 
Но это книга 
не только 
и не столько 
о стихах 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Земфира: 
Потом у нас все будет
— В эти странные дни, когда 

никто ничего не понимает, я 

сижу дома, каждый день хожу от 

одного инструмента к другому, 

пытаюсь облечь свои мысли и 

чувства в песни. Сейчас больше 

ничего сделать не могу. Хочу по-

могать старикам, хочу быть по-

лезной. Такое время наступило — 

как в романах моего любимого 

Филиппа Дика — неопределен-

ное время… Но сейчас самое 

главное — сидеть дома, беречь 

близких. Потом у нас все будет. 

И альбом, и тур, и все на свете.

Но сейчас мы все должны заме-

реть, чтобы выжить.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Из отзывов зрителей 

Однажды в Трубчевске
Мне фильм понравился неспешным, вполголоса, повествованием. Все 

спокойно, все детали истории проговорены без надрыва, и не было ге-

роев — просто люди, одним повезло не стать игрушкой в руках страстей, 

другие попались в эту ловушку. Тут все насколько счастливые, настоль-

ко и несчастные. Счастливые от того, что не познали настоящего несча-

стья (не зря тема войны так отчетливо вошла в фильм, она напоминает о 

подлинных страданиях). А несчастен каждый по-своему, но без истерик 

и экзальтаций. Очень верю этой истории: спасибо режиссеру и акте-

рам. Все без исключения выбрали очень верный тон.

Инна Алексеевна

«Джейн Эйр».
Номинация «Театральный антракт» — истинное наслаждение. Я счастли-

ва, что могу из далекой Австралии посмотреть лучшие российские 

спектакли. «Турандот», «Римские каникулы», теперь «Джейн Эйр». Чуде-

сный актерский дуэт — Дарья Январина и Игорь Балалаев. Хореография 

увлекает, но не отвлекает. Восхитительная работа сценографа, соеди-

нение новых технологий с живыми декорациями. Блестящая работа!

Валентина
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономичес-
кой зоной технико-внедренческого типа, созданной на 
территориях муниципальных образований Верхнеус-
лонского и Лаишевского муниципальных районов Рес-
публики Татарстан» и  дополнительным соглашением от 
06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, ОАО «ОЭЗ «Иннополис»  
(ОГРН  1131690017095) сообщает о наличии следую-
щих земельных участков, расположенных в границах 
ОЭЗ и не сданных в аренду по состоянию на 31.03.2020 г., 
с кадастровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв.м; 
16:15:041001:926, площадью 9590 кв.м; 
16:15:041001:931, площадью 11613 кв.м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв.м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв.м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв.м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв.м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв.м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв.м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв.м; 
16:15:041001:1257, площадью 416 кв.м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв.м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв.м; 
16:15:041001:1266, площадью 31 кв.м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв.м; 
16:15:041001:2636, площадью 3536 кв.м;  
16:15:041001:2638, площадью 1406407 кв.м; 
16:24:150301:620, площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Департаментом город-
ского хозяйства и безопасности жизнедеятельности админист-
рации города Тобольска в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» информирует о намечаемой деятельности и начале процесса 
общественных обсуждений объекта государственной экологичес-
кой экспертизы проектной документации «Реконструкция схемы 
внешнего и внутреннего электроснабжения Тобольской промыш-
ленной площадки (ТПП). Реконструкция Тобольской ТЭЦ».

Цель намечаемой деятельности: изменение схемы внешне-
го и внутреннего электроснабжения ТПП с переводом питания 
полностью от Тобольской ТЭЦ, с возможностью резервирова-
ния от энергосистемы, для чего разработаны компенсирующие  
мероприятия КМ VII.

Местоположение объекта: Россия, Тюменская область,  
г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», Россия, 626150, 
Тюменская область, г.Тобольск, промзона. Тел.: +7 (3456) 266-000. 
E-mail: office-sibt@tobolsk.sibur.ru.

Экологическое сопровождение проводит филиал ООО «Энер-
го-Юг» «Южэнергосетьпроект», 344116, РФ, г. Ростов-на-До-
ну, ул. Литвинова, д. 4, тел./факс.:+7 (863)-24-49-400. Е-mail:  
uesp@energoug.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС): начало — I квартал 2020 г., окончание — II квартал 
2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Департамент городского хозяйства и безопасности жизнеде-
ятельности администрации города Тобольска при содействии с за-
казчиком (ООО «Сибур Тобольск»).

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Сроки проведения общественных обсуждений:
—  по материалам Технического задания на проведение ОВОС 

с 13.04.2020 г. по 12.05.2020 г.
—  по предварительным материалам ОВОС с 13.05.2020 г.  

по 11.06.2020 г.
Итоговое заседания общественных обсуждений состоятся 

по адресу: г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 5-й этаж, зал заседа-
ний органов местного самоуправления г. Тобольска и Тобольского 
района:

—  Технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС — 13 мая 
2020 года в 17.00;

—  предварительных материалов ОВОС — 17 июня 2020 в 17.00.
Материалы Технического задания на проведение ОВОС 

и предварительных материалов ОВОС, журнал замечаний 
и предложений от граждан и общественных организаций раз-
мещены в кабинете № 204 в здании Департамента городского 
хозяйства и безопасности жизнедеятельности администра-
ции города Тобольска, расположенном по адресу: г. Тобольск, 
мкрн. 8, д. 32, 2-й этаж, время приема в рабочие дни (понедельник—
пятница) с 9.00 час до 17.00, перерыв — с 13.00 до 14.00.

Замечания и предложения осуществляются в письменной 
форме в журнале: по материалам Технического задания в период 
с 13.04.2020 г. по 12.05.2020 г., по предварительным материалам 
ОВОС в период с 13.05.2020 г. по 11.06.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В четырех стенах
Если говорить про более 
серьезные нарушения 
психики, то можно 

вспомнить американского пси-
хиатра Карла Меннингера, ко-
торый сделал интересное на-
блюдение во время эпидемии 
испанки столетие назад. 

 ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Да. В клинику, где 
он работал, стало поступать 
большое количество пациентов с 
гриппом, который сопровождал-
ся психотическими симптомами. 
При этом симптомы психоза уле-
тучивались, как только пациен-
ты выздоравливали от гриппа.

С точки зрения долгосрочных 
последствий рассматривается 
влияние вирусных инфекций на 
возникновение тяжелых психи-
ческих расстройств. Таких как 
шизофрения, деменция, умст-
венная отсталость. Было замече-
но, что дети, которые родились в 
зимние месяцы, то есть месяцы 
всплесков сезонных заболева-
ний, чаще страдают шизофре-
нией. Также есть риски и во вре-
мя беременности: если женщина 
перенесла во время беременно-
сти вирусное заболевание, то у 
родившегося ребенка возрастает 
риск развития нарушений не-
рвной системы.

У пожилых людей на фоне ви-
русной инфекции может возра-
сти риск делирия, болезни Пар-
кинсона и болезни Альцгеймера. 
При этом невозможно четко про-
гнозировать, что у того или ино-
го человека совместно с виру-
сной инфекцией могут произой-
ти некоторые изменения в пси-
хике. Тем не менее вирусы могут 
выступить пусковым механиз-
мом не только психических забо-
леваний, но и соматических. 
Нельзя забывать и об уязвимо-

сти каждой личности и генетиче-
ской предрасположенности к 
развитию изменений в психике.

Сегодня мы знаем, что влия-
ние вирусов на нервную систему 
и психику возможно, но прямых 
корреляций мы не находим. Ско-
рее всего, как и при любых слож-
ных явлениях, есть совокупность 
факторов: генетическая предра-
сположенность, уязвимость ор-
ганизма и влияние внешних об-
стоятельств.

Самоизоляция чревата отда-
ленными последствиями?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Пока мы не можем 
дать четкого ответа на вопрос о 
том, будет ли самоизоляция 
иметь долгосрочные последст-
вия для каждого из нас. Естест-

венно, все зависит от условий и 
обстоятельств, в которых изоли-
руется человек. Одна история, 
если это осознанный выбор че-
ловека, у которого есть постоян-
ный заработок, хорошее жилье, 
благополучные семейные отно-
шения. Если никто из его близ-
ких не пострадал от вируса, если 
есть интересы, которые позволя-
ют не скучать во время изоля-
ции. Совсем другая история, 
если хотя бы часть жизненных 
обстоятельств из этого перечня 
не такая благополучная. Но даже 
и в этом случае многое будет за-
висеть от исходных психических 
особенностей человека, от его 
адаптивности. Ведь известно, что 
даже при самых страшных обсто-
ятельствах, во время катастроф, 

войн далеко не все люди начина-
ют страдать психическими рас-
стройствами. 

Как перенести изоляцию лю-
дям, живущим в стесненных 
условиях? Людям с детьми, ко-
торым сложно объяснить, что 
нельзя выходить на улицу? 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Действительно, 
для многих это может стать про-
блемой. Но нельзя сказать, что 
эта проблема будет совсем но-
вой, скорее, она будет обострен-
ной. В случае с детьми все изна-
чально зависит от того, как рань-
ше родители выстраивали с ними 
свои отношения. Если отноше-

ния понимающие, любящие, 
если родителям интересно про-
водить время с детьми, то вряд ли 
совместная изоляция будет му-
чением. Дети же легко превраща-
ют необычные жизненные об-
стоятельства в игру. У них разви-
то воображение, поэтому можно 
и нужно использовать эти свой-
ства детской психики для прео-
доления стресса от изоляции. 
Больше играть, общаться, вместе 
узнавать что-то новое. Вместе де-
лать зарядку. Нужно разрешать 

детям иногда побеситься, выпле-
снуть свою энергию. Общение с 
родителями чаще всего основная 
детская потребность. Гораздо 
большая, чем потребность в про-
гулках. Если это обеспечить, то 
вряд ли ребенок будет сильно 
скучать по улице.

Готова ли наша психиатриче-
ская служба к оказанию помо-
щи в сложившихся условиях?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Медицинские за-
ведения сейчас в срочном поряд-
ке перепрофилируются для борь-
бы с коронавирусом. И психиа-
трические больницы будут гото-
вы представить свои ресурсы в 
случае необходимости.

В данный момент работа пси-
хиатрической службы направле-

на на оказание максимально воз-
можной психолого-психотера-
певтической поддержки. На базе 
московских психиатрических 
больниц имени Алексеева, име-
ни Ганнушкина работают служ-
бы телефонной психологической 
помощи населению Москвы. В 
больнице Алексеева в специаль-
но оборудованном помещении с 
соблюдением всех предписан-
ных мер, направленных на пре-
дотвращение распространения 
нового вируса, организована ви-

деосвязь пациентов с их родст-
венниками. И значит, несмотря 
на карантин, близкие люди мо-
гут увидеться и поговорить друг 
с другом. В формате видеосвязи 
проходят и беседы родственни-
ков пациентов с лечащими вра-
чами.  

Больницы работают в обыч-
ном режиме и оказывает помощь 
пациентам, работают выездные 
бригады и помощь на дому. 
Служба готова гибко реагиро-
вать на потребности населения. 

Психические заболевания не за-
разны. Они не инфекция. Но в 
целом они гораздо опаснее. 
Или?.. 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Психические за-
болевания чаще всего связаны с 

качеством жизни и тем, как чело-
век функционирует в обществе, 
нежели с непосредственной уг-
розой для жизни. Но косвенные 
последствия могут быть очень 
серьезными: с этими расстрой-
ствами человек может потерять 
возможность нормально рабо-
тать, самостоятельно жить, полу-
чать удовольствие от жизни. Да, 
есть те недуги, которые связаны 
с вопросами жизни и смерти — су-
ицидальное поведение, рас-
стройства пищевого поведения, 
психомоторное возбуждение и 
другие. Психические расстрой-
ства являются большим бреме-
нем для общества. Они приводят 
к косвенным долгосрочным по-
следствиям. И особенности этих 
последствий отличаются от ин-
фекционных заболеваний. Нес-
лучайно ВОЗ считает последст-
вия инфекционных и неинфек-
ционных заболеваний отдельно. 
Если выделить долю психиче-
ских заболеваний среди неин-
фекционных заболеваний, они 
стабильно оказываются в первой 
десятке. 

В целом люди с психическими 
расстройствами представляют 
намного меньшую угрозу для об-
щества, чем люди без очевидных 
признаков таких расстройств.

Возможно, вопрос покажется 
не уместным, но спрошу: по-
ложительные стороны у ны-
нешней ситуации имеются?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Большинство из 
нас сейчас сфокусированы на 
опасностях ситуации с корона-
вирусом и общим негативом. Но 
есть и позитивные моменты. Мы 
можем почувствовать важность 
человеческой жизни, реальность 
взаимопомощи и поддержки, мы 

сможем пересмотреть систему 
своих ценностей. 

Для медиков хорошая сторо-
на этой ситуации в том, что сей-
час вместо привычных теорети-
ческих разговоров о важности 
медицинской сферы происходит 
реальное выдвижение медицины 
и науки на первый план. Меди-
цинские работники воспринима-
ются как герои, они срывают 
каждый день аплодисменты во 
многих странах мира. Вряд ли 
когда-то раньше они удостаива-
лись таких оваций! А те, кто по-
лучает сейчас медицинскую по-
мощь, могут убедиться в том, что 
медработники готовы выйти из 
дома, чтобы выполнять свою ра-
боту.  

Для культуры уникальный 
момент в том, что музеи, театры, 
кинотеатры, книжные магазины 
открывают бесплатный вирту-
альный доступ к своим сокрови-
щам. Университеты открывают 
доступ к своим образователь-
ным ресурсам. Могли ли мы под-
умать, что маститые специали-
сты будут вести виртуальные 
уроки для школьников? 

Привычный образ жизни с 
постоянной суетой, избыточным 
потреблением, развлечениями 
сейчас для многих невозможен. А 
что остается, если это убрать из 
нашей жизни? И так ли велика 
для нас эта потеря? То, что сейчас 
происходит, для многих является 
экзистенциальным кризисом, но 
именно периоды кризиса дают 
человеку возможность что-то пе-
реосмыслить и что-то изменить в 
своей жизни.  

А К Ц Е Н Т

Нужно разрешать детям иногда 
побеситься, выплеснуть свою энергию. 
Общение с родителями чаще всего 
основная детская потребность 
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Георгий Костюк: Психические забо-
левания чаще всего связаны с каче-
ством жизни.

ТОЛЬКО В «РГ» Первый вице-президент Международного союза конькобежцев Александр Лакерник 
о том, состоится ли мировой чемпионат фигуристов в этом сезоне, и многом другом

Лед подождет и дождется
Николай Долгополов

В 
Международном союзе 
конькобежцев (ИСУ) его 
первый вице-президент от-

вечает за фигурное катание. Этот 
пост заместитель заведующего 
кафедрой математического ана-
лиза Московского технического 
университета связи и информа-
тики Александр Рафаилович Ла-
керник занимает с июня 2016 
года. Обо всем, происходящем в 
фигурном катании, математик, 
спортивный организатор и судья 
международной категории не 
только знает совершенно все, но 
и вместе с коллегами находит 
верные пути развития этого по-
пулярнейшего вида спорта.

Александр Рафаилович, вопрос 
всех, даже не фанатов фигурно-
го катания, интересующий. 
Чемпионат мира в Монреале 
не состоялся по понятной при-
чине. Как вы относитесь к неу-
молкающим предложениям о 
том, что он может быть про-
веден в октябре?

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Судя по раз-
витию ситуации, это не очень ве-
роятно. Окончательное решение 
Совет ИСУ хотел принять на сле-
дующей неделе 16 апреля. Мы 
проводим заседания по видео, 
встречались таким вот образом 
на прошлой неделе.

Вы столько лет в фигурном ка-
тании. Что скажете: стоит 
проводить чемпионат осенью 
— не стоит?

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Можно долго 
рассуждать на данную тему, но 
это все разговоры ни о чем. Пото-
му что решать будем не столько 
мы, сколько ситуация с корона-
вирусной инфекцией. И, судя по 
тому, как она развивается, шан-
сов на проведение чемпионата 
мира очень мало. Спортсменам 
готовиться к чемпионату труд-
но: пока никто не катается, и ког-
да начнут кататься, никто не зна-
ет.

По какому критерию будут 
отбираться фигуристы на 
чемпионат мира-2021?

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Итак, март 
2021 года. Отбор — по поло-
женным правилам. Сейчас 
принцип такой: есть стра-
ны, как наша, которые име-
ют право на трех, двух, одного 
участника в каждом виде про-
граммы. Надо будет обсуждать, 
что станет приниматься во вни-
мание. То ли результаты чемпио-
ната мира-2019, то ли другие — и 
какие критерии. Тоже не очень 
естественно определять состав 
2021 года по тому, что было в 
2019-м. Этот вопрос имеет право 
быть, его надо обсуждать отдель-
но, понимать критерии. Пока 

никто тему не затрагивал. Будем 
решать, как говорят англичане, 
step by step.

Понятно: шаг за шагом. А если 
о Конгрессе ИСУ? Они прово-
дятся ежегодно и важны. Осо-
бенно если на них принимают-
ся изменения в правилах фи-
гурного катания. В этом году 
Конгресс в Таиланде отменили. 
А что дальше? Или это тоже 
ни о чем?

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Почему? Это 
как раз о чем. Конгресс отложен 
на 2021 год. Там есть финансо-
вые договоренности, которые 
удобны и для ИСУ, и для стран-

участниц. Если уж ситуация не 
сложится по какому-нибудь сов-
сем печальному сценарию, он 
состоится там, где и должен был.

Это выборный Конгресс?
АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Нет, выбор-
ный в 2022 году.

Может, это не к одному из ру-
ководителей крупной между-
народной спортивной федера-
ции. Но, прочитав сообщения 
некоторых зарубежных газет, 
просто пришел в ярость. Нашу 
известную фигуристку Алек-
сандру Степанову, призера в 
танцах с Иваном Букиным, 
спутали с однофамилицей — 
Александрой Степановой из 
легкой атлетики и обвинили в 
применении допинга. Настоя-
щая клевета, и с чего бы вдруг?

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: А с чего часть 
прессы пишет непонятно что? У 
нас каждый может залезть в ин-
тернет, вбросить туда все что 
угодно, а другие подхватят. Ста-

ло все можно: обидеть кого угод-
но, очернить и потом даже при 
всей очевидности не извиниться. 
Не могу этого понять. Какой тут 
профессионализм? Хотя бы раз-
берись, где фигурное катание, а 
где легкая атлетика.

И напоследок, правда ли, что 
предстоят большие изменения 
в правилах фигурного ката-
ния?

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Скорее их не 
будет, чем будут. Потому что два 
Технических комитета ИСУ — 
танцевальный и по синхронному 
катанию— приняли решения: все 
основные положения переходят 

из прошлого года в этот. Не будет 
меняться ритм-танец, останется 
тем же, что и в прошлом сезоне. 
Не изменится сбалансированная 
программа в синхронном ката-
нии. В одиночном и парном ката-
нии будет то, что написано в 
книжке правил. То есть там один 
прыжок меняется на другой. Так 
происходит ежегодно. И обо 
всем, что предстоит в следую-
щем сезоне, стало известно еще 
два года назад. Кроме этого, из-
менения буквально минималь-
ные, копеечные.

Понятно. Знаете, в последние 
годы фигурное катание вышло 
на небывалый пик популярно-
сти. И вот неожиданный удар.

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Никто такого 
удара не планировал. Конечно, 
жаль. И нас особенно: фигур-
ное катание — любимый вид 
спорта. Но все равно фигури-
сты вернутся на лед.

Скорее бы.

А К Ц Е Н Т

Судя по тому, как развивается пандемия, 
шансов на проведение чемпионата 
мира-2020 очень мало

— Как сохранить хорошее 
настроение на самоизоляции
rg.ru/art/1861609

Чемпионы спешат на помощь

Накануне одна из наших лучших фигуристок, серебря-

ный призер Олимпийских игр Евгения Медведева, 

призвала спортсменов принять участие в сборе 

средств для региональных больниц.

В своем призыве, опубликованном в Instagram, фигу-

ристка призвала российских спортсменов помочь 

больницам в регионах России с обеспечением необ-

ходимым оборудованием и материалами для борьбы с 

коронавирусом.

«От коронавируса пострадали уже тысячи людей, мно-

гие потеряли родных и близких. Я искренне пережи-

ваю за каждого в этот непростой момент, особенно за 

старшее поколение. Мы — спортсмены, крепкие и 

сильные люди! Мы должны помогать! — говорится в 

обращении. — Это обращение именно спортсменам, а 

не к людям, которые страдают финансово и морально. 

Разумеется, и среди спортсменов есть те, кому сейчас 

финансово тяжело. Но среди атлетов немало способ-

ных помочь. Не важно, фигурист ты, футболист, хокке-

ист или баскетболист».

Медведева призвала всех людей из мира спорта объе-

диниться. Она сообщила, что уже сделала свой взнос в 

благотворительный фонд Русфонд. 

Также Медведева пообещала перечислись все зара-

ботанные деньги с продаж из интернет-магазина на по-

мощь больницам.

«Дорогие спортсмены, давайте поможем оснастить 

региональные больницы всем необходимым: обору-

дованием для выполнения биохимического анализа 

крови, дезинфекторами, костюмами, респираторами, 

расходниками для ИВЛ. Врачи — герои, и сейчас как 

никогда им нужна поддержка тех, кого поддерживали 

миллионы болельщиков», — написала Медведева.

На благородный призыв Евгении одними из первых от-

кликнулись в петербургском хоккейном клубе СКА.

Пресс-служба армейцев с берегов Невы сообщила, 

что клуб оказал финансовую помощь Детскому город-

скому многопрофильному клиническому специализи-

рованному центру высоких медицинских технологий 

(Детской городской больнице № 1).

Клуб выделил средства для закупки медицинского 

оборудования и расходных материалов.

Сообщается, что в учреждении предприняты макси-

мальные меры для спасения новорожденных и оказа-

ния высококвалифицированной помощи петербур-

жцам до 18 лет в условиях пандемии коронавируса.  

«Коронавирус распространился по всему миру. И 

наша страна, и наш город должны достойно противо-

стоять этой эпидемии. 

СКА считает своим долгом помочь тем, кто ведет борь-

бу с инфекцией: заболевшим, врачам и всем, кто сей-

час стоит на передовой. Именно поэтому мы обрати-

лись в фонд «Не напрасно», который имеет большой 

опыт в решении оперативных задач, связанных с бла-

готворительностью. Убежден, что сотрудничество бу-

дет плодотворным, а итогом его — реальная помощь 

пациентам», — цитирует агентство ТАСС заместителя 

председателя совета директоров СКА Романа Ротен-

берга.

Также поддержала крик о помощи заслуженный тре-

нер СССР Татьяна Тарасова. Она считает, что люди, 

имеющие возможность помогать больницам и врачам 

во время пандемии коронавируса, должны это сде-

лать. 

«Я, конечно, поддерживаю Женю. Призыв прекра-

сный, но мы сможем это сделать, только когда вирус 

закончится. Как вариант, мы можем организовать по-

казательное выступление, выручка от которого пойдет 

в фонд какой-либо больницы на помощь людям», — 

приводит слова Тарасовой Sport 24.

Подготовил Павел Петровский

Фигуристы Александра Степанова 
и Иван Букин — одна из самых 
ярких и оригинальных пар совре-
менного фигурного катания.

Р
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Т
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ЗВЕЗДНЫЙ ДУЭТ 

Неоднократных призеров чемпи-

онатов Европы и мировых Гран-

при в танцах на льду Александру 

Степанову и Ивана Букина назы-

вают едва ли не самой красивой 

парой в мировом фигурном ката-

нии.

Красивые и статные ребята уже 

13 лет выступают вместе. Отме-

тим, что отец Ивана — олимпий-

ский чемпион, прославленный 

советский фигурист Андрей Бу-

кин. 

Тренируют дуэт танцоров два 

профессионала — Александр Сви-

нин и Ирина Жук. 

В марте этого года Степанова и 

Букин с обновленным ритм-тан-

цем должны были представить 

нашу страну на чемпионате мира 

в Монреале. Увы, но первенство 

было отменено из-за пандемии 

коронавируса. Недавно в ин-

тервью «РГ» ребята однажды при-

знались, что звания чемпионов 

мира им будет мало. Мечтают об 

олимпийском «золоте»! 
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